
Comerciantes não demonstram otimismo e revelam que, a cada ano, a procura por flores no dia de homenagear os mortos  tem diminuído gradativamente. Página 8

Floriculturas se preparam para Dia de Finados

Foto: Evandro Pereira
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PF abre inquérito sobre 
ataques à ministra do STF
Coronel diz que presidente do Supremo é “salafrária e corrupta”; em outra afronta, ele diz que ministros aceitam suborno. Página 13

Concurso de redação: Focco-PB 
visita escolas da rede estadual

TRE inicia instalação de urnas 
eletrônicas a partir de amanhã

Academias em condomínios: 
40 queixas de irregularidades

Homem que matou mulher e 
enteada é condenado na PB

Visitas às unidades escolares da rede estadual de ensino é 
uma parceria entre a Secretaria de Estado da Educação e o 
Fórum Paraibano de Combate à Corrupção. Página 5

Equipamentos para a votação do segundo turno nas 
eleições presidenciais na Paraíba serão instalados nos 
1.751 locais de votação em todo o Estado. Página 5

Presidente do Conselho Regional de Educação Física na 
Paraíba informa que pelo menos dez academias instaladas 
em prédios residenciais passarão por fiscalização. Página 6

Após oito horas de julgamento, o Conselho de Sentença 
do 2o Tribunal do Júri da Comarca de João Pessoa conde-
nou o réu a uma pena de 40 anos de reclusão. Página 6

ParaíbaFoto: Delmer Rodrigues

Folha pede proteção 
contra ameaças de 
“bolsonaristas”

Ex-presidentes 
são alvos de atos 
de terror nos EUA

CNBB pede respeito 
à democracia e quer 
o bom senso no país

Jornal Folha de São Paulo quer a PF in-
vestigando as ameaças recebidas depois 
que denunciou o Caixa 2 da campanha 
de Jair Bolsonaro (PSL) .   Página 13

Artefatos explosivos foram dirigidos às 
residências de Bill e Hillary Clinton, em 
Nova Iorque, e a de Barack e Michelle 
Obama, em Washington.   Página 16

A 4 dias do 2o turno das eleições no país, 
o Conselho Episcopal Pastoral da CNBB 
defende que a democracia seja respeita-
da e a paz preservada.   Página 14

Média-metragem ‘Rosa tirana’. Ator José Dumont está no elenco de filme dirigido por Rogério Sagui e que trata sobre a aridez da vida no Sertão. Página 9

Fotos: Divulgação

E o general Mourão? O que será que ele vai fazer com o 
cabo e o soldado tomando seu emprego? O general tem 
estabilidade, já está reformado. Merece respeito. “Respeite 
as caras”, se dizia antigamente (não faz muito tempo, foi 
depois do golpe de 1964).  Página 10

Tchau, Supremo

Sitônio PintoPREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721
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Não será desta vez, muito menos 
será a última, em que a campanha elei-
toral para presidente da República dei-
xará de ser abordada. Com equilíbrio, 
parcimônia e responsabilidade temos 
abordado aqui temas que interessam 
ao povo brasileiro, aí incluídos os de 
classe alta, média ou as camadas mais 
economicamente inferiores da nossa 
gente. Por regra, e por princípios, te-
mos defendido aqui ideias que aliviem 
o sofrimento dos que mais precisam. 
Como sabemos todos, existem vários 
brasis. Temos idioma comum, aspira-
ções compartilhadas, mas não somos 
iguais. Os governos brasileiros, é tris-
te admitir, não olham para o Nordeste 
com o mesmo cuidado que dispensam a 
regiões como a do Sul e do Sudeste. 

Estamos agora na reta final da 
campanha, mas a depender das pecu-
liaridades das diversas regiões deste 
continente chamado Brasil continuam 
as mesmas. Os números recentes das 
pesquisas confirmam isto. O Nordes-
te brasileiro anseia por um presidente 
que saiba diferenciar as necessidades 
do país como um todo. Não é demais 
lembrar que brasileiros, estejam onde 
estiverem, pagam os mesmos impostos, 
submetem-se à mesma legislação e, ob-
viamente, possuem os mesmos direitos. 
O Nordeste – e o Norte também – não 
são economicamente inferiorizados 
por causa de sua gente. Ao contrário, 
seja com mão de obra operária, ou  com 
manifestações artísticas de primeiro 
mundo, deveriam ser reverenciados 
como polos de formação do povo bra-
sileiro. 

Como diz o colunista Reinaldo 

Lobo, do site Dom Total, se as pesqui-
sas estiverem certas, em breve pode-
remos ser governados pelo Exército 
Brancaleone. Será uma exótica mistura 
de BOPE com Escola de Chicago. Signi-
fica “privatizar tudo” na porrada. Isso 
já foi tentado pelo governo Pinochet no 
Chile, nos anos 70/80, com apoio direto 
dos Estados Unidos. O Chile não entrou 
exatamente para o clube dos países de-
senvolvidos.

De qualquer modo, o Brasil não 
será mais o mesmo depois do próximo 
domingo. Será a terra de Brancaleone.  
Para quem não se lembra, o Exército 
Brancaleone foi um filme italiano estre-
lado por Vittorio Gassman, cuja história 
se passava num reino imaginário bizan-
tino e a força militar era formada por 
recrutas bizarros, alguns deles fracas-
sados na sociedade em geral, todos re-
lativamente incompetentes para as ta-
refas para as quais foram requisitados 
pelo seu orgulhoso e pretencioso líder. 

Para além dos argumentos expos-
tos, é preciso não perder de vista que 
o Brasil será sempre maior do que as 
suas eleições. Nossa história política 
já registra renúncias e impeachments. 
Quando vai à cabine eleitoral, o eleitor 
não está dando um cheque em branco 
àqueles que, na solidão da urna, esco-
lherá para representá-lo. A força do 
eleitor continua e se fortalece no dia 
seguinte à posse do eleito. No caso em 
tela, nem Fernando Haddad, do PT, nem 
Jair Bolsonaro, do PSL, podem entender 
que a vitória será um passaporte para 
o que bem entenderem. Se a vitória não 
for do povo, qualquer um deles estará 
derrotado pela opinião pública. 
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 A força do eleitor

Editorial

 Não sei bem se é pra 
concorrer com Rede Record, 
até porque se trata de TV 
paga, mas de um mês para 
cá está sendo reprisado pra-
ticamente todos os dias, em 
canais da NET, o épico “Os 
dez mandamentos” (1956), 
de Cecil B. DeMille, Em ape-
nas uma semana, já entrou 
quatro vezes na programação. Cheguei 
a revê-lo no início da exibição em série, 
mais para recordar o lançamento do fil-
me em João Pessoa do que para avaliar 
o quanto a fita envelheceu (pelas barbas 
do profeta, como envelheceu!). E guardo 
bem viva na memória cenas de tumulto de 
rua quando o arrasa quarteirão da Para-
mount estreou no antigo Cine Rex, da Rua 
Peregrino de Carvalho. As filas quilomé-
tricas ocupavam trechos da Rua Duque de 
Caxias e da Avenida General Osório com 
espectadores para as duas sessões diá-
rias.  Um fenômeno. Antes, devo lembrar 
que “Os dez mandamentos” entrou para a 
história do cinema com 3h40m de dura-
ção, tanto que a exibição no Rex era inter-
rompida para um lanche, acreditem.

Só que depois de fazer tanto furor 
pela sua duração, o longa passaria prati-
camente à condição de curta-metragem. 
Ao menos comparado à duração do filme 
considerado pelo Guinness World Re-
cords, em 1958, o mais longo da história 
do cinema. Anotem primeiro aí a dura-
ção: 87 horas (3 dias e 15 horas). Agora, 
escrevam o título da excrescência: “A 
Cura para a Insônia” (1985), produção 
norte-americana dirigida por John Henry 
Timmis IV e que foi mostrada sem cortes 
apenas na sua estreia, em 31 de janeiro 
de 1987, no Art Institute of Chicago, Illi-
nois (USA). A exibição terminou no dia 3 
de fevereiro, certamente com espectado-
res à beira de um ataque de nervos.

Segundo o site “Mundo estranho”, a 
fita tem caráter experimental, já que sua 
proposta original era reprogramar o cé-
rebro e o relógio biológico das pessoas 
insones. Contudo, embora sem roteiro 

definido, possui lá um fio-
zinho de trama. De cabo 
a rabo, o ator principal, 
o poeta americano L. D. 
Groban, aparece lendo um 
poema de sua autoria com 
mais de 4 mil páginas. E 
são inseridas, à leitura, 
imagens de arquivo, vi-
deoclipes e até cenas de 

sexo explícito captadas de fitas eróticas. 
Ou seja, rola uma sacanagenzinha pelo 
meio.  A repórter Cíntia Cristina da Silva 
observa: “Quem viu garante que a pelícu-
la tem momentos hilariantes, outros de 
pura genialidade, mas o que predomina 
mesmo é o tédio”. Dá pra desconfiar. No 
mesmo texto, é citada (por Cíntia, descul-
pem) outra excrescência cinematográfica: 
“O Filme Mais Longo e Mais Sem Sentido 
do Mundo” (1970), com duração de 48 ho-
ras (os produtores não deviam conhecer 
“A Cura para a Insônia”). Também experi-
mental, usa igualmente cenas de arquivo 
e foi exibido em algumas poucas salas de 
cinema na Inglaterra.

Satisfeitos? Pois não viram do celu-
loide um terço. No site Cineclick há refe-
rência a um tal “Modern Times Forever”, 
realizado pelo grupo finlandês de artistas 
Superflex e que tem duração de deixar os 
títulos anteriores no chinelo: 240 horas 
(10 dias). Apresentado uma única vez em 
Helsinque, é definido na sinopse como 
“uma ficção sobre o que poderia aconte-
cer com o prédio Stora Enso, como sím-
bolo arquitetônico e ideológico, no decor-
rer dos próximos séculos”. Finalizando, o 
mesmo site informa que o finlandês “Mo-
dern Times Forever” (sem data menciona-
da) dura 155 horas (6 dias e botem força) 
e demorou 33 anos para ser feito. Com um 
detalhe que certamente teria deixado Lin-
duarte Noronha intrigado (ou conforta-
do): é um documentário. 

Com relação a “Os dez mandamen-
tos”, além de envelhecido, virou fichinha 
diante de metragens tão cavalares. A tá-
bua de Moisés precisaria ser elevada à 
enésima potência.

Haja celuloide!
Guardo bem vivas 

na memória cenas de 
tumulto de rua quando o 

arrasa quarteirão da 
Paramount estreou no 
antigo Cine Rex   

Artigo Martinho Moreira Franco
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A Secretaria de Estado da Educação 
(SEE), em João Pessoa, os gerentes e 
equipes pedagógicas das 14 Gerências 
Regionais de Ensino do Estado recebe-
ram as orientações de preparação dos 
alunos para a reta final para o Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem). As 
provas acontecerão nos dias 4 e 11 de 
novembro.

O passeio ciclístico, que acon-
tece dia 9 de dezembro, tem 
um percurso de 30 quilôme-
tros pela zona rural, tendo 
como local de início (às 7h30) 
e término a AABB Guarabira. 
Serão dispostos pelo percur-
so três pontos de hidratação. 
Conforme o comandante do 
3o BBM, major Tiago Aragão, 
“o ‘Pedal do Fogo’ é um mo-
mento de integração entre os 
bombeiros militares e a po-
pulação, além de ter caráter 
beneficente.

O deputado estadual Anísio Maia PT-PB afir-
mou ontem na  Assembleia Legislativa que o 
segundo turno está tomado por “uma eleição 
baseada em pesquisas mentirosas”. Segundo 
ele, estão desconsiderando o eleitorado do 
Nordeste, motivo que colocaria o candidato 
adversário, Jair Bolsonaro na frente da corri-
da ao Palácio do Planalto. Procede.

Há luz no túnel

‘pedal do fogo’ II

trabalHar depoIs dos 40

salárIo MÍnIMo ‘pedal do fogo’ I

Haddad na paraÍba

Um projeto de lei do Senado es-
tende até 2023 as regras usadas 
atualmente para o cálculo do 
salário mínimo. De acordo com 
a proposta (PLS 416/2018), a 
remuneração dos trabalhadores 
deve ser corrigida pela inflação 
do ano anterior mais a variação 
do produto interno bruto (PIB) 
verificada dois anos antes. O tex-
to, do senador Lindbergh Farias 
(PT-RJ), aguarda a apresenta-
ção de emendas na Comissão 
de Assuntos Sociais (CAS) até a 
próxima quarta-feira (31).

Corpo de Bombeiros abriu 
inscrições para a 6a edição 
do ‘Pedal do Fogo’, compe-
tição esportiva promovida 
pela Corporação da Paraíba 
(CBMPB), por meio do 3o 
Batalhão (3o BBM) em Gua-
rabira, que sedia o evento.  
Os registros devem ser fei-
tos on-line, no site da Cor-
poração (bombeiros.pb.gov.
br), ou na sede do 3º BBM 
até 18 de novembro. O valor 
é de R$ 40 mais dois quilos 
de alimentos. 

Finalmente uma boa notícia. Está em análise na Comissão de Assuntos Sociais (CAS) do Senado 
um projeto que cria cotas para pessoas com mais de 45 anos nas empresas privadas. Conforme 
o PLS 410/2018, a empresa com 100 ou mais empregados está obrigada a preencher de 5% a 
15% das vagas e cargos com trabalhadores nessa faixa etária. Conforme o texto, empresas com 
até 200 funcionários deverão reservar 5% de vagas para esses trabalhadores. 

eneM na paraÍba

“O deputado estadual Adriano Gal-
dino (PSB) disse que vai participar 
do evento de campanha de Fernando 
Haddad (PT), em João Pessoa, nesta 
sexta-feira (26). Ele falou que é uma 
“luta do livro contra a arma” e que 
Bolsonaro tem “discurso falso, sem 
conteúdo, onde a violência e a arma 
é capaz de resolver tudo, o que não é 
capaz.” “Estarei junto com a militância 
com muita firmeza, com muita alegria 
e satisfação porque eu sei que é o melhor para o Brasil. É a luta do livro contra a arma, a luta 
daquele que tem proposta, que tem equilíbrio, que sabe aonde quer chegar e contra alguém 
que não tem confiança, que não se mostra equilibrado para governar esse país”, disse Adriano 
Galdino. Perguntado sobre o que levou os eleitores a colocar Bolsonaro na liderança no primeiro 
turno, o parlamentar creditou à elite esse mérito do crescimento do candidato. “Eu acho que a 
elite brasileira fez a opção para eleger a pessoa que não tem preparo nenhum, que não tem 
qualidade nenhuma, que não tem equilíbrio nenhum para tomar conta da nação, influenciou a 
mídia e a mídia consequentemente influenciou a grande maioria do povo brasileiro com discurso 
falso, com discurso sem conteúdo, com discurso onde a violência e a arma são capazes de resolver 
tudo. Isso é pura utopia.” (do Click PB)

José Napoleão Ângelo 
uniaogovpb@gmail.com0

Foto: Reprodução/Internet
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Gestores públicos têm até dezembro para viabilizar a inscrição ou renovar informações de 50 mil paraibanos

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) está orien-
tando os gestores municipais 
a adotarem as providências 
para viabilizar a inscrição 
ou atualização dos dados de 
mais de 50 mil paraibanos 
idosos e com deficiência que 
recebem o Benefício da Pres-
tação Continuada (BPC). A 
inscrição no Cadastro Único, 
do Governo Federal, é uma 
condição para a continuidade 
do recebimento do recurso e 
o prazo termina no próximo 
mês de dezembro. 

O Centro de Apoio Ope-
racional às Promotoria de 
Defesa da Cidadania e dos 
Direitos Fundamentais com-
partilhou com todas as pro-
motorias de Justiça as in-
formações necessárias para 
estimular os membros do 
MPPB a endossar a orienta-
ção aos municípios, através 
de recomendações. A coor-
denadora do CAO, Elaine 
Alencar, explicou que o Go-
verno Federal determinou a 
atualização do cadastro e, na 
Resolução 24/2017, estabele-
ceu o prazo para inclusão dos 

beneficiários no CadÚnico.
“O Ministério do Desen-

volvimento Social nos in-
formou que, na Paraíba, até 
a semana passada, 52.421 
beneficiários ainda estavam 
com o cadastro pendente de 
atualização/inscrição. Isso 
significa dizer que essa gi-
gantesca parte da população 
mais vulnerável se encontra 
na iminência de ter seu bene-
fício suspenso”, alertou a pro-
motora de Justiça.

Segundo ela, é preciso 
considerar que uma boa parte 
desses beneficiários têm difi-
culdade de acesso à informa-
ção e que o sucesso na atuali-
zação do cadastro depende, e 
muito, da movimentação dos 
agentes públicos municipais, 
que são os responsáveis pelas 
políticas locais de assistência 
social. A promotora afirmou 
que cabe aos municípios pro-
moverem campanhas para re-
gularizar o maior número de 
beneficiários.

Única fonte de renda
Elaine Alencar lembra 

que para a grande parte dos 

MPPB orienta sobre atualização 
de cadastro de benefícios sociais

Editoração: Klécio BezerraEdição: Renata Ferreira

Já estão disponíveis 
no site da Fundação Carlos 
Chagas (FCC) o resultado 
dos recursos interpostos 
em relação à prova pream-
bular do XV Concurso Pú-
blico para Promotor de Jus-
tiça substituto do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
bem como a lista dos can-
didatos habilitados, por or-
dem de classificação, para a 
próxima etapa do certame, 
que consiste na prova escri-
ta (discursiva), a ser realiza-
da em duas etapas, nos dias 
24 e 25 de novembro. 

Conforme informou a 
presidente da comissão do 
concurso, a procuradora 
de Justiça Marilene Cam-
pos, os recursos referentes 
aos resultados das provas 
deverão ser interpostos no 
prazo de dois dias úteis sub-
sequentes à publicação do 
edital (de número 7/2018), 
exclusivamente pelo site da 
FCC. O resultado da prova 
preambular, após recursos, 
e a convocação para a etapa 
da prova escrita estão pre-
vistos para o próximo dia 8 
de novembro.

O concurso para pro-
motor de Justiça substituto 
do MPPB está oferecendo 
dez vagas, sendo duas delas 
destinadas a candidatos ne-
gros e uma a candidato com 
deficiência. 

O certame consiste em 
cinco etapas, sendo a pri-
meira a prova preambular 
que foi realizada no último 
dia 9 de setembro, em João 
Pessoa. As próximas etapas 
serão: prova discursiva, 
prova oral, prova de tribuna 
e curso de formação com 60 
horas/aula, que deve durar 
cerca de um mês.

Das cinco etapas, ape-
nas a prova de tribuna é 

classificatória. As demais 
são eliminatórias e classi-
ficatórias. Os candidatos 
também serão submetidos 
a teste psicotécnico. Os 
aprovados em todas as fa-
ses deverão ser convocados 
a partir de 2019.

Prova preambular
Mais de 3,5 mil dos 

4.593 inscritos fizeram a 
prova preambular, aplicada 
no último dia 9 de setem-
bro, no colégio Pio X e na 
Faculdade Internacional da 
Paraíba (FPB), ambos loca-
lizados no bairro de Tam-
biá, em João Pessoa. O per-
centual de faltosos (23,2%) 
foi considerado dentro dos 
padrões pela FCC.

De acordo com o edital 
publicado ontem, as ques-
tões atribuídas a todos os 
candidatos que realizaram a 
prova preambular e as alte-
rações de gabaritos, objeto 
de recursos julgados proce-
dentes pela comissão, tam-
bém já estão disponíveis 
no site www.concursosfcc.
com.br.     A presidente da 
comissão, Marilene Cam-
pos, informou ainda que as 
respostas a todos os recur-
sos, quer sejam proceden-
tes ou improcedentes, serão 
levadas ao conhecimento 
de todos os candidatos ins-
critos no concurso por meio 
do site e ficarão disponíveis 
no site por sete dias.

Prova discursiva 
A prova discursiva do 

concurso para promotor de 
Justiça substituto do MPPB 
tem caráter eliminatório e 
classificatório e será reali-
zada em duas etapas, nos 
dias 24 e 25 de novembro. A 
prova terá duração de qua-
tro horas. 

Divulgada listagem de 
concurso para promotor

Contra o autoritarismo

Consuni da UFPB emite nota em defesa 
da democracia e da educação pública

O Conselho Universi-
tário (Consuni) da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) divulgou ontem 
uma nota em defesa da 
democracia, da educação 
pública e da livre manifes-
tação de pensamento. No 
documento, publicado no 
site da universidade, os 

conselheiros reafirmam 
a "crença nos princípios 
democráticos e republi-
canos que têm orientado 
as universidades públicas 
brasileiras, independente 
de qual seja a escolha ci-
dadã pelo projeto político 
que conduzirá o país pelos 
próximos quatro anos."

A nota conclama a co-
munidade universitária 
a não permitir que flo-
resçam e se disseminem 
ideias e práticas contrá-
rias a esses princípios e 
conceitos que balizam a 
história da universidade 
pública brasileira. "De-
vemos lutar contra todas 

as formas de manifesta-
ção de autoritarismo, de 
arbítrio, de violência e 
barbárie, para barrarmos 
quaisquer retrocessos 
diante das conquistas em-
preendidas pelos que de-
votaram seus empenhos à 
causa da Civilização", diz 
o documento.

Leia a nota na íntegra:
Consuni em defesa da 

democracia e da educação

O Conselho Universitário 
(Consuni), órgão colegiado má-
ximo da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), em face das 
ameaças de natureza autoritária 
que atentam contra a democra-
cia e o Estado democrático de di-
reito, vem a público se manifestar 
em defesa da educação pública, 
gratuita, de excelência, inclusiva, 
socialmente referenciada e das 
liberdades pessoais e coletivas 
duramente conquistadas pela 
coragem cívica de democratas 
que honram a história nacional.

Assim como fez no passado 
e fará todas as vezes que forem 
necessárias, a UFPB reafirma 
sua crença nos princípios demo-
cráticos e republicanos que têm 
orientado as universidades públi-
cas brasileiras, independente de 
qual seja a escolha cidadã pelo 
projeto político que conduzirá 
o país pelos próximos quatro 
anos. Sem desconsiderar, no 
entanto, as condições adversas 
que têm solapado a esclarecida 
manifestação política em torno 

da eleição para presidente da 
República.

Em mais de 60 anos de reco-
nhecida contribuição educacio-
nal para a formação profissional, 
científica, humanística e artística 
de gerações de grandes mulheres 
e homens difundidos pelo Brasil 
e no exterior, a UFPB retoma sua 
bandeira de defesa do princípio 
de que a educação é um direito 
social e que deve ser disposto à 
sociedade na sua forma superior 
de qualidade excelente, gratuita 
e inclusiva, contra todas as ma-
nifestações ideológicas em con-
trário, que sejam a favor da ideia 
de que a formação da juventude 
é uma mercadoria a ser ofertada 
no mercado de bens de consumo.

Mais do que a formação de 
indivíduos, a UFPB defende que 
a educação deve estar vinculada 
a um projeto de nação e não 
somente atender aos interesses 
do mercado. Essa orientação 
institucional expressa o entendi-
mento de que devemos investir 
na proatividade da cidadania, 
reconhecendo que o fazer huma-
no é mais importante que todas 
as conveniências de momento. 

A grandeza do país não deve 
ser apenas a medida das suas 
dimensões territoriais, mas a 
amplitude de suas capacidades 
humanas de enfrentar os desafios 
da contemporaneidade.

Por isso, a UFPB conclama 
a todas e todos que fazem sua 
comunidade universitária a não 
permitirem que floresçam e se 
disseminem ideias e práticas 
contrárias a esses princípios e 
conceitos que balizam a história 
da universidade pública brasilei-
ra. Devemos lutar contra todas 
as formas de manifestação de 
autoritarismo, de arbítrio, de vio-
lência e barbárie, para barrarmos 
quaisquer retrocessos diante das 
conquistas empreendidas pelos 
que devotaram seus empenhos 
à causa da Civilização.

A nossa universidade jamais 
pactuou e denunciará sempre 
que for preciso todos os projetos 
políticos que ponham em risco a 
democracia, a educação pública 
e a livre manifestação do pensa-
mento e das escolhas que faça a 
coletividade que acolhe e preser-
va os princípios do Conhecimento 
e da Liberdade.

beneficiários, o BPC é a única 
fonte de renda que garante um 
sustento mínimo. Pensando 
que também não é interessan-
te deixar a atualização desse 
cadastro para última hora, o 
que sempre gera filas e outros 
transtornos, a promotora de 

Justiça encaminhou um mo-
delo de recomendação aos 
promotores que atuam nessa 
área, em todo o Estado, para 
facilitar a comunicação com 
os municípios, mobilizando-os 
para o cumprimento de suas 
ações da assistência social às 

populações vulneráveis.
A inscrição ou atualiza-

ção de dados no CadÚnico 
do Ministério do Desenvol-
vimento Social é feito por 
intermédio do Centro de 
Referência em Assistência 
Social (Cras). Como muita 

gente não sabe disso, as re-
comendações que estão sen-
do encaminhados pelos pro-
motores de Justiça preveem 
campanhas e atividades de 
divulgação nos meios de co-
municação local dessa e de 
outras informações.

No Brasil:
n 2.042.932 idoso 
recebem
n 2.585.644 pessoas com 
deficiência têm o BCP
n 1.527.887 estão inscritos
n 1.040.550 ainda não 
fizeram a inscrição

Na Paraíba
n 38.232 são idosos 
n 76.026 são pessoas com 
deficiência
n 15.884 idosos não es-
tão inscritos no Cadastro 
Único
n 36.537 pessoas com 
deficiência não estão ins-
critas no Cadastro Único.

Fonte: Ascom/MDS.

O BCP EM NúMEROsElaine Alencar, 
coordenadora do 
Centro de Apoio 
Operacional 
às Promotoria 
de Defesa da 
Cidadania e 
dos Direitos 
Fundamentais do 
Ministério Público 
da Paraíba

Foto: Divulgação/MPPB
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Recomendação foi dada ontem pelo Procon municipal durante reunião com o Sindicato das Escolas Particulares da PB

O Sindicato das Escolas 
Particulares da Paraíba (Si-
nepe- PB) e a Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon- JP), 
se reuniram na tarde de on-
tem (24) com representantes 
das instituições de ensino. 
No encontro, a recomenda-
ção do Procon Municipal foi 
de que o  índice de reajuste 
da mensalidade escolar para 
2019 em João Pessoa fosse 
de 5%. A mudança deve ser 
divulgada pela escola com 
antecedência mínima de 45 
dias do calendário final para 
a matrícula. 

A reunião iniciou por vol-
ta das 15h30, na sede da enti-
dade classista, no Centro de 
João Pessoa e contou com re-
presentantes de aproximada-
mente 20 escolas particulares 
da capital e outras cidades do 
Estado. O secretário do Pro-
con-JP, Helton Renê,  esclare-
ceu que o aumento deve ser 
compatível com a prestação 
do serviço e não deve ser pra-
ticado mais de uma vez du-
rante o mesmo ano.

Também alertou que 
pela lei 9870/1999, a insti-
tuição de ensino pode aplicar 
reajustes maiores, desde que 
justificados por uma planilha 
de gastos que expliquem o 
aumento. Esta deve ser colo-
cada em um local visível do 
ambiente escolar.

“Foi realizada uma pes-
quisa e a situação deste ano 
foi bastante peculiar com a 
retração da economia a nível 
nacional. Porém, a escola não 
é obrigada a atender esse 
índice, desde que ela justifi-
que dentro de sua planilha se 
ela permanece ou não com a 
mesma estrutura e os mes-
mos custos”, explicou o se-
cretário.

Também foi debatido 
que a escola não é obrigada 
a renovar a matrícula dos 
estudantes cujos pais estão 
inadimplentes. No entanto, 
nenhum aluno pode ser sub-

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Reajuste da mensalidade 
escolar deverá ser de 5%

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

metido a constrangimentos 
como ser negado a receber 
documentos, fazer provas ou 
participar das aulas. No caso 
daqueles que atrasarem o pa-
gamento, a rede privada pode 
cobrar até 2% de multa.

Segundo o presidente 
do Sinepe – PB, Odésio Me-
deiros, existem escolas que 
precisam modificar as men-
salidades conforme os atri-
butos que elas oferecem, pois 
quanto mais sofisticada a es-
cola mais opções ela tem, in-
clusive para a família. Porém 
cada colégio ou faculdade 
deve construir sua planilha e 
fixar o valor para pagamento 
que deve ficar congelado o 
ano inteiro. 

“O Procon entra em con-
senso conosco exatamente 
porque as escolas também 

têm suas limitações. O mo-
mento é difícil e nenhuma es-
cola tem interesse de aumen-
tar além do valor que possa 
cumprir suas despesas. A 
escola deve aumentar levan-
do em consideração aluguel, 
água, luz, investimento em 
pessoal, treinamento e refor-
ma”, descreveu.

Em 2017 ficou decidi-
do que o índice de reajuste 
da mensalidade escolar para 
2018 em João Pessoa deveria 
ficar entre 7,5% e 10%, de-
finido em uma reunião com 
os mesmos participantes.  
“Trabalhamos com um teto 
de reajuste, baseado no que 
a escola gastou em melhorias 
para o aluno, tanto na área 
pedagógica, quanto na parte 
física e estrutural”, justificou 
Helton Renê.

As reuniões entre o Pro-
con-JP e os representantes 
das escolas da rede privada 
ocorrem todos os anos no pe-
ríodo anterior às matrículas 
escolares. O Sindicato das Es-
colas Particulares da Paraíba 
abrange 722 instituições de 
ensino particular do Estado, 
com exceção daquelas que fi-
cam em Campina Grande.

Material escolar
Os itens da lista de material escolar pedidos 

pelos colégios também foram comentados na 
reunião. Foi decidido que na lista não pode ser 
solicitado aos pais nenhum produto que seja 
considerado de uso geral, mas apenas aqueles 
de uso exclusivamente pedagógico.

Além disso, o secretário do Procon-JP orien-
tou que os diretores devem evitar vender kits com 
materiais ou sugerir papelarias, dando liberdade 
de escolha ao consumidor. No entanto, os siste-
mas de ensino estão livres para este comércio.

“Tem escola que pede, por exemplo, papel 
higiênico, mas que não será para o uso da 
criança. Será para a escolar fazer trabalhos 
manuais de correção motora. É bom deixar 
isso bem claro, antes de pôr na lista”, pontuou 
Odésio Medeiros.

Existem escolas que precisam 
modificar as mensalidades 
conforme os atributos que 
elas oferecem, pois quanto 

mais sofisticadas, mais 
opções elas têm

A reunião aconteceu na sede do Sinepe-PB, no Centro de João Pessoa, e contou com representantes de aproximadamente 20 escolas particulares da capital e de outras cidades do Estado

Foto: Ortilo Antônio

Em obra de refinaria

TCU suspende processo 
contra Camargo Corrêa

O Tribunal de Contas 
da União (TCU) decidiu on-
tem suspender o processo 
contra a construtora Ca-
margo Corrêa por fraudes 
em licitações para obras da 
Refinaria Abreu e Lima, da 
Petrobras, localizada em 
Pernambuco.

Como a empresa fir-
mou acordo de leniência 
com o Ministério Público 
Federal e com o Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade), o rela-
tor do processo, ministro 
Benjamin Zymler, argu-
mentou que ela não deve-
ria sofrer as punições pre-

vistas na legislação, como a 
proibição de firmar contra-
tos públicos com a admi-
nistração federal.

Durante a análise do 
processo, o ministro expli-
cou que uma decisão do 
juiz Sérgio Moro, da 13ª 
Vara Criminal da Justiça Fe-
deral de Curitiba, impede 
que as provas fornecidas 
pelas pessoas e empresas 
em acordo de colaboração 
sejam usadas pelos órgãos 
de controle, como o TCU, 
para puni-las.

Segundo o acórdão, a 
suspensão da punição está 
condicionada ao cumpri-
mento, pela Camargo Cor-
rêa, das obrigações previs-
tas nos acordos de leniência.

A Refinaria Abreu e 
Lima foi classificada pelo 
TCU como uma obra com 
índice de irregularidade 
grave, mas com recomenda-
ção de retenção parcial de 
valores. A medida permite a 
continuidade da obra, des-
de que sejam inseridas ga-
rantias para prevenir possí-
vel dano ao erário.

Auditoria do tribunal 
constatou superfatura-
mento nas obras de ter-
raplanagem e serviços de 
drenagem, arruamento e 
pavimentação. O TCU cons-
tatou a aplicação de preços 
excessivos frente aos pra-
ticados pelo mercado. Os 
contratos avaliados somam 
mais de R$ 530 milhões.

O governador Ricar-
do Coutinho entrega, hoje, 
um tomógrafo para o Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carnei-
ro, na cidade de Patos. Na 
aquisição do aparelho de 
última geração – único com 
16 canais disponível na re-
gião – foi investido R$ 1,5 
milhão. O equipamento vai 
possibilitar uma melhoria 
significativa no atendimen-
to dos pacientes, especial-
mente daquelas vítimas de 
acidentes e AVC. 

Ainda em Patos, o go-
vernador Ricardo Couti-
nho inaugura as obras de 
restauração da Ponte do 
Figueiredo sobre o Rio da 
Cruz e de construção de 
passarelas metálicas.

Patos ganha 
tomógrafo 
e obras de 
mobilidade

Três policiais rodoviá-
rios federais ficaram feridos 
durante tiroteio no final da 
tarde de ontem em frente 
ao posto da Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), em 
Mamanguape. Um policial 
foi ferido de raspão na ca-
beça e os outros dois foram 
atingidos no braço e no ab-
dômen. Os policiais feridos 
foram Augusto, Heitz e 
Strop.

O serviço de inteligên-
cia da Polícia Militar havia 
informado sobre um veículo 
que passaria no posto e pe-
diu aos policiais rodoviários 
que abordassem o veículo, 
onde estaria uma pessoa 
que vinha sendo procurada. 
Na hora da abordagem os 
suspeitos reagiram e atira-

ram contra os policiais.
Os suspeitos conse-

guiram fugir e entraram na 
mata, mas foram cercados 
pela polícia, que contava 
com o apoio das Polícias Ci-
vil e Militar.

Os policiais feridos fo-
ram encaminhados para o 
Hospital de Trauma de João 
Pessoa. O que foi ferido na 
cabeça, até o fechamento 
desta edição, aguardava li-
beração médica, juntamen-
te com outro PRF que pode 
teria sofrido uma fratura no 
braço. Ele foi atendido pela 
equipe médica. A situação 
do outro, que também foi 
atingido de raspão na região 
do quadril, segundo a asses-
soria da PRF, parecia não ser 
grave. O estado mais grave 
seria do policial com suspei-
ta de fratura no braço.

Policiais rodoviários 
são feridos em tiroteio
Do ParlamentoPB

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil



Série de visitas está sendo realizada em parceria com a Secretaria de Estado da Educação para mobilizar os alunos sobre o tema do concurso

Foto: Delmer Rodrigues
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No 2o turno, realizado no próximo domingo, serão disponibilizadas mais de 11 mil urnas em 68 zonas eleitorais 

A partir de ama-
nhã, o Tribunal 
Regional Eleitoral 
da Paraíba dará 
início a instala-

ção das urnas eletrônicas 
em suas 68 zonas eleitorais 
em 1.751 locais de votação. 
O TRE-PB vai disponibilizar 
para os eleitores neste 2º 
turno, 11.625, o mesmo nú-
mero de urnas eletrônicas 
utilizadas no primeiro tur-
no em escolas, faculdades 
e instituições públicas, que 
servirão como local de vota-
ção. Desta vez os paraibanos 
vão escolher através do voto, 
o novo presidente do Brasil, 

uma vez que a eleição para 
governador foi decidida no 
primeiro turno. 

Na Paraíba, onde a bio-
metria é 100%, mais de 2,8 
milhões de eleitores estarão 
aptos a votar no 2º turno das 
eleições que acontecerão nes-
te domingo (28). Sete sessões 
serão instaladas nos presídios 
da Paraíba para votação dos 
presos provisórios. Sessões 
para o voto em trânsito serão 
instaladas em todos os muni-
cípios com mais de 100 mil 
eleitores.

Após a identificação de 
todas as seções e instalação 
das urnas, os equipamentos 
serão testados e lacrados para 
garantir a lisura do processo 
eleitoral. Após os testes, os 

locais de votação serão tran-
cados e policiais militares 
serão os responsáveis por 
fazer a segurança, impedin-
do o acesso de pessoas não 
autorizadas. Todo o processo 
de organização dos locais de 
votação é acompanhado por 
funcionários do TRE-PB. 

Toda logística de segu-
rança utilizada no primeiro 
turno será utilizada para as 
eleições deste domingo. Não 
haverá mudança no proces-
so de preparação dos locais 
de votação no segundo turno 
da eleição. O TRE está em-
penhado para manter tudo 
dentro da ordem e seguran-
ça do processo eleitoral, a 
exemplo do que ocorreu no 
primeiro turno. 

Proibições
Ainda de acordo com 

o TRE, os smartphones, ta-
blets, câmeras digitais e apa-
relhos de MP3 não podem ser 
levados pelo eleitores para a 
cabine de votação, devendo 
ser entregues aos mesários. 
No dia da votação, também 
são proibidos o uso de alto-
falantes e amplificadores de 
som, a promoção de comício 
ou carreata e a divulgação de 
qualquer espécie de propa-
ganda de partidos políticos 
ou de seus candidatos. A le-
gislação eleitoral estabelece 
como crime o recrutamento 
de eleitores ou a propagan-
da de boca de urna. Todas as 
infrações serão coibidas por 
fiscais do tribunal.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

TRE inicia instalações das 
urnas eletrônicas amanhã

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Combate à corrupção

Focco-PB divulga concurso de redação 
em visita a escolas da rede estadual 

Em parceria com a 
Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), o Fórum 
Paraibano de Combate à 
Corrupção (Focco-PB) ini-
ciou uma série de visitas 
às escolas da rede estadual 
de ensino a fim de mobili-
zar os alunos para discutir 
o combate à corrupção e 
participar do 2º Concurso 
de Redação do Focco-PB, 
que tem o assunto como 
tema geral. As inscrições 
foram iniciadas na última 
sexta-feira e vão até hoje. 
A redação será aplicada 
na terça-feira (30). Ontem, 
foram visitadas três unida-
des de ensino (Escola Cida-
dã Integral Técnica Oswal-
do Pessoa, Escola Estadual 
de Ensino Fundamental 
Antônia Rangel de Farias e 
Escola Cidadã Integral Téc-
nica João Goulart). 

Na terça-feira (23) fo-
ram visitadas: Escola Cida-
dã Integral Técnica Pastor 
João Pereira Gomes Filho, 

no Bairro de Mangabeira, 
Escola Estadual de Ensi-
no Fundamental e Médio 
Pedro Lins de Melo, Esco-
la Pública Estadual Liceu 
Paraibano e Escola Cidadã 
Integral Técnica Professora 
Olivina Olívia Carneiro da 
Cunha. As visitas também 
ocorreram no Colégio da 
Polícia Militar da Paraíba, 
Escola Cidadã Integral Téc-
nica Daura Santiago Rangel 
e Escola Cidadã Integral 
Estadual Papa Paulo VI.

O promotor de Justiça 
do órgão coordenador do 
Focco (Ministério Público 
da Paraíba – MPPB), Leo-
nardo Quintans, visitou 
as escolas acompanhado 
por Roseane da Cunha, 
representante da Funasa 
no fórum. Eles foram re-
cebidos pelos diretores e 
professores das escolas e 
falaram diretamente aos 
alunos. Leonardo Quintans 
ressaltou a receptividade 
por parte dos integrantes 

das escolas visitadas. “Es-
tivemos nas maiores esco-
las de João Pessoa. Fomos 
recebidos por professos, 
alunos, líderes de turma, 
passando a mensagem do 
concurso de redação, esti-
mulando-os não só a parti-
cipar do concurso. A recep-
tividade tem sido excelente 
tanto das direções das es-
colas quanto dos alunos. As 
inscrições estão em ritmo 
acelerado e o objetivo tem 
sido cumprido”.

Premiação
Podem participar do 

concurso estudantes de es-
colas públicas municipais 
e estaduais, matriculados 
do 9º ano do Ensino Fun-
damental ao Ensino Médio, 
localizadas em João Pessoa. 
Serão aceitas na platafor-
ma as primeiras 2 mil ins-
crições, sendo 300 de alu-
nos do município e 1.700 
do Estado. Os estudantes 
interessados devem ler as 

regras no edital e realizar 
as inscrições na platafor-
ma digital disponível nos 
sites www.foccopb.gov.br 
e www.zarinhaead.com.br. 

Serão premiados os 
dois melhores trabalhos da 
categoria '9º ano do Ensino 
Fundamental' e os quatro 
melhores do 'Ensino Médio'. 
Os vencedores receberão 
smartphones e bolsas de es-
tudo nos cursos presenciais 
e à distância de português.

O concurso é uma rea-
lização do Focco-PB, dentro 
do evento “Foco em Movi-
mento” e o patrocínio do 
Zarinha Centro de Cultura 
e da Alliance Construtora, 
que entregarão os prêmios 
aos vencedores durante au-
diência pública agendada 
para o dia 12 de dezembro. 
O evento faz alusão ao Dia 
Internacional Contra a Cor-
rupção (9 de dezembro) e 
integrará a programação da 
Semana do Ministério Pú-
blico, realizada pelo MPPB.

A Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) decidiu 
manter para segundo turno 
das eleições o plano opera-
cional de trânsito executado 
na primeira etapa do pleito. 
A avaliação é de que o pro-
cesso deve ocorrer de for-
ma mais tranquila neste do-
mingo (28). Mesmo assim, o 
esquema será mantido para 
garantir a segurança e flui-
dez do tráfego na capital. 

O plano apresenta 
seis pontos de interdição 
em locais estratégicos. Ao 
todo, 60 agentes de mobi-
lidade estarão espalhados 
pela cidade ao longo de 
todo o dia para viabili-
zar desvios e intervir em 
eventuais incidentes.

Os pontos de interdi-
ção estarão nos arredores 
do Fórum Eleitoral, no 
bairro de Tambiá; do Tri-
bunal Regional Eleitoral, 
no Centro; do IFPB (antigo 
Cefet), em Jaguaribe; do 

Colégio José Lins do Rêgo, 
no Cristo; dos colégios Os-
car de Castro e Papa Paulo 
VI, ambos em Cruz das Ar-
mas. As vias interditadas e 
os horários de fechamento 
estão especificados ao fi-
nal da matéria.

Em todos os pontos de 
interdição haverão desvios 
de tráfego que serão acom-
panhados e orientados por 
agentes de mobilidade. 
“Também teremos equipes 
monitorando a cidade ao 
longo do dia e pronta para 
intervir no momento em 
que algum fato aconteça no 
trânsito”, afirmou o chefe da 
Divisão, Sanderson Cesário.

A orientação da Divi-
são de Mobilidade Urba-
na da Semob-JP é que os 
eleitores procurem votar 
em horários alternativos, 
evitando os períodos de 
grande movimentação que 
geralmente ocorrem entre 
8h e 9h da manhã e entre 
16h e 17h.

Plano de mobilidade 
será mantido em JP

n REgião Do FóRum ElEiToRal 
A partir das 6h haverá o isolamento total da 
Rua Prof. Batista Leite. Na Rua Dep. Odon 
Bezerra haverá isolamento das vagas de esta-
cionamento localizadas entre a Fundação de 
Atendimento Comunitário (FAC) e a Secretaria 
Municipal de Turismo (Setur), direcionando o 
uso para veículos do TRE.
 n Região do TRE
A partir das 6h haverá a interdição da Avenida 
Princesa Isabel com a Avenida Monsenhor Walfre-
do Leal. Na Avenida Pedro I, a faixa da esquerda 
estará isolada e a da direita, livre para circulação.
n Região do iFPB
A partir das 6h será bloqueada a Avenida 1o de 
Maio, no trecho entre as ruas Generino Maciel 
e Carmelo Rufo.
n Região do Colégio José lins do Rêgo
A partir das 6h será totalmente isolado o trecho 
da Rua Horácio Trajano de Oliveira compreendido 
entre as Ruas Pres. Carlos Luz e Nereu Ramos.
n Região do Colégio oscar de Castro
A partir das 7h será bloqueado o trecho da 
Avenida Lima Filho entre as Avenidas Centená-
rio e Cruz das Armas.
n Região do Colégio Papa Paulo Vi
A partir das 6h será bloqueado o trecho da Ave-
nida José Tavares localizado entre as Avenidas 
Cruz das Armas, Centenário e Benjamim Lira.
oBS.: Nos trechos interditados será autorizada 
apenas a circulação de veículos para moradores 
locais, viaturas caracterizadas e servidores a 
serviço do pleito eleitoral.

A Pró-Reitoria de Gradua-
ção (Prograd) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) di-
vulgou edital referente ao pro-
cesso de reingresso de curso 
para o período letivo 2018/2. 
As inscrições para os estudan-
tes interessados em fazer a so-
licitação estão abertas até as 
11h do dia 12 de novembro, 
através do endereço https://
cpcon.uepb.edu.br/forms/res-
ponderFormulario/182.

O pedido de reingresso só 
será permitido em situação de 

abandono há no máximo cin-
co anos. Extraordinariamente, 
serão deferidos os pedidos dos 
estudantes com até 10 anos de 
abandono que faltem apenas o 
Trabalho de Conclusão de Cur-
so (TCC) e os estágios para con-
clusão do curso.

As vagas estão distribuí-
das entre os campus de Cam-
pina Grande, Lagoa Seca, Gua-
rabira, Catolé do Rocha, João 
Pessoa, Monteiro, Patos e Ara-
runa. Outras informações pelo 
telefone (83) 3315-3350.

uEPB abre inscrição para 
reingresso em graduação 

ELEIÇÕES

2018
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Este ano, o CREF10 recebeu mais de 40 denúncias de irregularidades na prática de atividades físicas em prédios residenciais 

O presidente do Conse-
lho Regional de Educação 
Física da 10ª Região-PB, 
Francisco Martins da Silva, 
disse ainda não ter o levan-
tamento de quantas acade-
mias de ginásticas existem 
em condomínios da capital, 
mas revelou que o Conselho 
já recebeu, este ano, mais de 
40 denúncias de irregula-
ridades nessas academias. 
Hoje, pelo menos dez acade-
mias instaladas em prédios 
residenciais passarão por 
fiscalizações. 

A vistoria tem o objetivo 
de garantir a segurança dos 
usuários, observando prin-
cipalmente a presença de 
profissionais devidamente 
registrados dando aulas. O 
erro mais comum das aca-
demias em prédios residen-
ciais, segundo o presidente 
do CREF10, é que elas usam 
estudantes de educação físi-
ca como professores. "O es-
tudante não é profissional, 
ele pode trabalhar como es-
tagiário", pontuou. 

As fiscalizações serão 
realizadas em parceria com 
o Sindicato das Empresas de 
compra, venda, locação e Ad-
ministração de Imóveis e dos 
Condomínios Residenciais e 

Comerciais do Estado da Pa-
raíba (Secovi-PB). 

Alerta
Ainda segundo Fran-

cisco Martins, exercícios 
feitos sem a presença de 
profissionais em academias 
podem provocar problemas 
sérios de saúde. "Além de 
problemas de dores mus-
culares, exercícios incorre-
tos podem provocar lesões 
em órgãos vitais, a exemplo 
do coração e rins, entre ou-
tros", disse Martins, enfati-
zando que as academias fis-
calizadas terão um prazo de 
15 dias para se justificarem 
e se regularizarem. 

Caso contrário, elas fica-
rão passíveis e penalidades, 
a exemplo de multa, proces-
so ético, ou ação na justiça, 
podendo inclusive serem 
fechadas. Para o promotor 
de justiça e diretor-geral do 
MP-Procon, Francisco Glau-
berto Bezerra, o trabalho 
de fiscalização faz parte do 
Programa Permanente de 
Prevenção de Acidentes de 
Consumo, que integra o Pla-
nejamento Estratégico do ór-
gão. O objetivo é garantir os 
direitos fundamentais do ser 
humano. Todas têm o dever 
de trabalharem garantindo 
principalmente a saúde e se-
gurança do usuário.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Conselho fiscaliza academias 
instaladas em condomínios

A maturidade da educação no Brasil
A educação no Brasil está passando 

por um importante processo de amadu-
recimento que será benéfico para todos, 
incluindo empresas, mantenedores, do-
centes e estudantes. Ainda que estejamos 
entre os maiores mercados educacionais 
do mundo, ficamos por muito tempo res-
tritos a um estereótipo, fundamentado 
na transferência unilateral de informa-
ção. Ou seja, o professor, como detentor 
do conhecimento, buscava transmiti-lo 
unilateralmente aos alunos.

Na velocidade e dinâmica da atual 
sociedade, esse modelo não funciona 
mais, não é mais suficiente. No ambiente 
de hoje, o raciocínio crítico é determi-
nante. É preciso concentrar o foco no 
processo de construção do pensamento, 
que se dá por meio da argumentação 
estruturada, da capacidade de conectar 
dados de diferentes fontes, construin-
do, e não consumindo conhecimento. É 

como criar uma estratégica num tabulei-
ro, propiciando ao jogador visualizar e 
ter opções de avanço e recuo em deter-
minado momento do jogo, identificando, 
por si, como e quando fazê-lo.

Apesar de termos escolas de exce-
lência no ensino público, é notório que 
há, de uma maneira geral, uma grande 
distância qualitativa quando compara-
mos com o privado. Mas mais do que 
isso, é preciso destacar que uma análise 
que se resume somente a isso é bastante 
superficial, já que no Brasil existe uma 
grande diversidade de abordagens edu-
cacionais e, muitas escolas, mesmo do 
setor privado, não foram ainda capazes 
de desenvolver modelos relevantes para 
esse momento em que vivemos.

E, nesse contexto, onde os profes-
sores têm o papel de motivar e inspirar 
os alunos a se tornarem protagonistas e 
não mais meros expectadores o ensino 

canadense, que é referência mundial, 
vem ganhando espaço em território 
nacional, já que possui uma abordagem 
que motiva e desafia os alunos, promo-
vendo a autonomia, o desejo e o prazer 
por aprender e descobrir. A essência 
multicultural do Canadá é um dos fatores 
que torna seu modelo uma referência no 
mundo e vem ganhando cada vez mais 
espaço no Brasil.

Outro ponto positivo da metodologia 
é a educação bilíngue, que ajuda for-
mar estudantes para enfrentar desafios 
globalizados de um mercado de trabalho 
futuro - também em constante mutação 
-, além do conhecimento de outra cultura 
que não só a brasileira, desenvolvendo 
no aluno a aceitação das diferenças, 
o que os torna cidadãos, estudantes e 
profissionais muito mais adaptáveis e 
preparados para serem bem-sucedidos 
no ambiente global.

Essa transição e consequente 
evolução na forma de ensinar os jovens 
certamente trará maturidade, em longo 
prazo, ao modelo brasileiro educacional, 
fazendo com que nossos alunos estejam 
mais preparados para o mundo e para 
as batalhas que enfrentarão ao longo 
de suas vidas e carreiras. É esse o papel 
da escola e do professor: ser a ponte 
entre o conhecimento e a necessidade 
de aprender, evoluindo com os seus, em 
relação a modelo de ensino, métodos 
para passar essas informações e acesso 
transparente e compartilhado daquilo 
que beneficiará a todos. Absorver, cres-
cer e evoluir.

(Arno Krug é graduado pela UFSC 
em Varejo e Negócios, com especializa-
ções sobre o assunto na Columbia Bu-
siness School e FAE, além de cursos de 
Educação Executiva e Estratégia Disrup-
tiva pela Harvard Business School).

Arno Krug 
camila@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Depois de quase oito 
horas de julgamento e em 
decisão unânime, o Conse-
lho de Sentença do 2º Tri-
bunal do júri da Comarca 
de joão Pessoa considerou 
culpado o réu juvanildo 
Marculino dos Santos, que 
foi condenado a uma pena 
de 40 anos de reclusão, em 
regime fechado e sem direi-
to a recorrer em liberdade. 

O réu confesso assassinou, 
com vários golpes de arma 
branca, Cláudia Bernardino 
dos Santos e Vitória Queren 
de Oliveira, respectivamente 
sua esposa e enteada. Os cri-
mes aconteceram na madru-
gada do dia 1º de outubro de 
2015, dentro da residência 
das vítimas, no bairro do 
Grotão, em joão Pessoa

Em sua decisão, a  juíza 

Francilucy Rejane de Sousa 
Mota levou em consideração 
as qualificadoras de motivo 
torpe, meio cruel, impossibi-
lidade de defesa das vítimas 
e feminicídio. juvanildo Mar-
culino dos Santos foi incurso 
no artigo 121, §2º, incisos I, 
III, IV e VI, e já está cumprin-
do sua pena em um dos pre-
sídios da capital.

Os jurados reconhece-

ram as qualificadoras. A de 
motivo torpe está relacio-
nada ao desejo da vítima 
Cláudia Bernardino querer a 
separação do acusado, sen-
do apoiada pela filha, Vitó-
ria Queren. Não aceitando 
a separação, o réu matou 
as duas mulheres. já a qua-
lificadora do recurso que 
dificulta a defesa da vítima, 
o Ministério Público conse-

guiu provar que a enteada 
foi agredida quando estava 
dormindo, enquanto sua 
mãe, que também dormia, 
acordou com os gritos de so-
corro da filha. 

O MP conseguiu, de-
monstrar, ainda, a prática 
de feminicídio, já que os ho-
micídios foram perpetrados 
contra as vítimas em função 
da condição de mulher, em 

razão de convivência domés-
tica e familiar, caracterizan-
do a figura de feminicídio. 
“As circunstâncias são des-
favoráveis ao réu, conside-
rando que as vítimas foram 
assinadas com crueldade no 
interior de sua residência 
e nada contribuíram para 
o desfecho do crime”, disse 
Francilucy Rejane de Sousa 
Mota, ao prolatar a sentença.

Homem que matou esposa e enteada é condenado

Denúncias anônimas

Polícia Civil prende dois homens 
com armas e 60 munições de fuzil

Dois homens foram 
presos na manhã de ter-
ça-feira (23) pela Polícia 
Civil, na cidade de São josé 
de Piranhas, no interior da 
Paraíba. Francisco Gomes 
Machado, 54 anos; e josé 
Pereira Dias, 65 anos, tive-
ram as prisões decretadas 
pela justiça e foram locali-
zados quando se encontra-
vam na casa de um deles. 
As prisões ocorreram após 
a polícia receber denúncias 
anônimas pelo Disque 197.

Com a dupla, os investi-
gadores encontraram 6.420 
carteiras de cigarros sem 
nota fiscal e dois revólveres 
com munições para as mes-
mas armas. No entanto, o 
que despertou a atenção dos 
policiais é que os homens 
ainda estavam de posse de 
61 unidades de munições 
para fuzil de calibre 762,  
considerada uma arma de 
alto poder de destruição. 

As prisões foram reali-
zadas por equipes do Gru-

po Tático Especial (GTE) da 
20ª Delegacia Seccional de 
Cajazeiras. De acordo com 
o delegado Glauber Fontes, 
os dois homens foram con-
duzidos à Delegacia de Polí-
cia Civil de Cajazeiras, onde 
foram autuados em flagran-

te delito pelo porte da arma 
e munições. 

O delegado acrescentou 
que a população colaborou 
com o trabalho da polícia, 
repassando informações, 
de forma anônima e sigilo-
sa, sobre a localização dos 

homens procurados pela 
justiça.  “O Disque Denúncia 
197 da Polícia Civil foi fun-
damental para o sucesso da 
investigação que culminou 
com a apreensão da arma, 
munições de grosso calibre”, 
declarou Glauber Fontes.

Foto: Secom-PB

Com a dupla, a polícia encontrou dois revólveres e munições para fuzil calibre 762, de alto poder de destruição
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Devido a demora no diagnóstico, 72% dos casos desse tipo de câncer em homens são identificados já nos estágios 2 e 3

Outubro é o mês de 
conscientização sobre o cân-
cer de mama, doença que 
corresponde a cerca de 25% 
dos casos de câncer diagnos-
ticados em mulheres por ano 
no Brasil, de acordo com o 
Instituto Nacional do Câncer 
(Inca). O que muitas pessoas 
não sabem é que, apesar de 
afetar majoritariamente as 
mulheres, o câncer de mama 
também pode atingir pes-
soas do sexo masculino.

Pelo fato de a glândula 
mamária masculina ser ge-
ralmente atrofiada, com bai-
xa produção de hormônios 
femininos, cerca de 1% dos 
casos são diagnosticados em 
homens. O câncer de mama 
é o tipo que mais mata mu-
lheres, sendo ele o segundo 
mais comum, ficando atrás 
apenas do câncer de pele não 
melanoma. Este ano deve 
terminar com 880 novos ca-
sos de mulheres paraibanas 
com câncer de mama, segun-
do estimativa do Instituto 
Nacional do Câncer. 

De acordo com o Inca, 
o câncer que atinge homens 
e mulheres é basicamente o 
mesmo, mas no caso deles 
há algumas particularidades: 
devido a demora no diagnós-
tico, 72% dos casos são iden-
tificados já nos estágios 2 e 
3. Conforme a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES/PB), o 
registro de óbitos de câncer 
de mama no sexo masculi-
no na Paraíba, no período 
de 2012 até 2016, foi de 13 
mortes, sendo um em 2012, 
quatro em 2013, quatro em 
2014, dois em 2015, e dois 
em 2016.  

O tratamento é o mesmo 
para homens e mulheres e 
pode incluir a mastectomia, 
quimioterapia, radioterapia 
ou até mesmo bloqueado-
res hormonais. Na Paraíba, 
a rede de atendimento é dis-
ponibilizada a população no 
Hospital Napoleão Laureano 
e Hospital São Vicente de 
Paulo em João Pessoa e no 
Hospital da Fundação Assis-
tencial da Paraíba (FAP) e 
Hospital Universitário Alci-
des Carneiro (HU) em Cam-
pina Grande. 

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Câncer de mama afeta 1% 
da população masculina

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

SaiBa MaiS: 
Quais são os principais sintomas da doença?
Assim como nas mulheres, os sintomas são o apareci-
mento de nódulos na região das mamas e abaixo das 
axilas, além de secreção nos mamilos. Para o homem, 
é mais fácil perceber um nódulo porque a sua glân-
dula mamária é muito menor. Caso ele sinta alguma 
alteração nessas regiões, é preciso buscar um masto-
logista. 

Quais são os fatores de risco?
Geralmente, o câncer de mama masculino atinge 
homens mais velhos, a partir dos 60 anos. Em alguns 
deles, a doença está ligada a mutações genéticas e, 
por isso, é preciso investigar se existe uma predispo-
sição familiar. A conscientização dos homens é muito 
importante para identificar casos ligados a mutação 
de genes. Todo paciente que tiver um histórico de 
câncer de mama na família precisa avaliar essa pos-
sibilidade e conhecer os riscos. Além disso, a doença 
pode estar relacionada com o aumento de hormônios 
femininos no corpo, o uso de determinados medica-
mentos, como antidepressivos e remédios para o cân-
cer de próstata, e também com a obesidade. 

Como funciona o tratamento?
O tratamento é o mesmo para homens e mulheres e 
pode incluir a mastectomia, quimioterapia, radiotera-
pia ou até mesmo bloqueadores hormonais. Além dis-
so, existe também a chamada “terapia alvo”, um novo 
tipo de tratamento que usa substâncias para identifi-
car e atacar especificamente as células cancerígenas, 
provocando menos efeitos colaterais no paciente.

Veja os outros sinais possíveis do câncer de 
mama:
n Vermelhidão na pele, inchaço ou calor.
n Alterações no formato dos mamilos e das mamas, 
principalmente as alterações recentes, é possível até 
que uma mama fique diferente da outra.
n Nódulos na axila.
n Secreção escura saindo pelo mamilo.
n Pele enrugada, como uma casca de laranja.
n Em estágios avançados, a mama pode abrir uma ferida.

Foto: Reprodução/Internet

Conscientização

Trauma-JP orienta sobre prevenção 
no Dia D da campanha Outubro Rosa

Pacientes de oncologia do Hospital do 
Bem terão atendimento odontológico

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, realizou ontem, 
por meio do Grupo de Tra-
balho Humanizado – GTH, 
em parceria com o Centro 
Universitário UniNassau, 
o Dia D da campanha do 
Outubro Rosa na unidade 
de saúde, com o objetivo 
de conscientizar de forma 
leve, informativa, dinâmica 
e espontânea a importância 
da prevenção do câncer de 
mama, que ainda é a neo-
plasma que mais mata as 
mulheres na Paraíba. 

O evento ofereceu aos 
participantes massagens 
relaxantes, limpeza de pele, 
música ambiente ao som de 
violão e sanfona, além de 
dicas de autocuidados e pre-
venção ao câncer de mama. 
Um dos pontos altos da ação 
ocorreu durante a Sala de Es-

pera, em que estiveram reu-
nidos diretores, colaborado-
res e visitantes num mesmo 
ambiente, para conversarem 
sobre o Outubro Rosa.

De acordo com a coor-
denadora do GTH, Neuma 
Ribeiro, o evento surpreen-
deu com adesão de todos. 
“Tivemos momentos bas-
tante emocionantes du-
rante o dia, como a ‘sala de 
espera’ em que os visitan-
tes puderam relatar e tirar 
dúvidas sobre os cuidados 
com a saúde e cantaram 
juntas a música ‘Mulher’, de 
Erasmo Carlos, enaltecendo 
a força feminina”, salientou.

Para a fisioterapeuta do 
hospital e professora do Cen-
tro Universitário UniNassau, 
Susana Guedes, além de um 
trabalho de conscientização, 
também foram abordadas 
questões de direitos dos pa-
cientes. “Mostramos a im-

portância da prevenção, do 
autocuidado, do tratamento, 
direitos e deveres, como por 
exemplo, a mulher após fa-
zer mastectomia já pode sair 
com uma prótese do Sistema 
Único de Saúde, esse direito 
ainda é pouco conhecido e 
vamos aproveitar para divul-
gar”, completou.

Já a fisioterapeuta e 
especialista em oncologia 
Luana Marques aproveitou 
a oportunidade e reforçou 
com os participantes, da 
importância do tratamen-
to do câncer de mama, do 
autoexame, da detectação 
precoce da doença e como 
evitar complicações se sur-
gir a patologia. 

Empolgada, feliz e agra-
decida, essas foram as ex-
pressões que a colaboradora 
Islane Cristina Alves descre-
veu após o Dia D do Outubro 
Rosa. “Foi uma iniciativa 

muito importante do GTH, 
pois sabemos que o câncer 
de mama ainda mata muitas 
mulheres e a prevenção é a 
melhor forma de detectar a 
doença. A iniciativa foi ma-
ravilhosa de ensinar as pes-
soas a fazerem o autoexame, 
o que é extremamente im-
portante. Tenho certeza que 
essa ação poderá ajudar a 
salvar a vida de muitas mu-
lheres”, concluiu.

Os pacientes que estive-
rem internados ou fazendo 
quimioterapia no Hospital 
do Bem, em Patos, passarão 
a ter atendimentos odontoló-
gicos, a partir de novembro, 
além de todo o aporte de ser-
viços específicos da unidade. 
Duas vezes por semana, alu-
nos do curso de Odontologia 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), sob 
a orientação da professora 
Ana Carolina Lyra de Albu-
querque, estarão à disposi-
ção dos pacientes. 

Na terça-feira (23), a 
professora e seus alunos co-
nheceram as instalações do 
Hospital do Bem e formaliza-
ram o projeto de extensão da 
universidade. O grupo foi re-
cebido pela diretora geral do 
Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro, 
no qual o Hospital do Bem 

Uma das ações foi desenvolvida na Sala de Espera do Hospital de Trauma, onde diretores, colaboradores e visitantes conversaram sobre a campanha

Foto: Secom-PB

está inserido, Liliane Sena, e 
pelo coordenador administra-
tivo da unidade, Thiago Viana.

 O serviço de Odontolo-
gia do Hospital do Bem con-

sistirá em atendimentos aos 
pacientes oncológicos desde 
a prevenção, com orientações 
educativas, até procedimen-
tos mais complexos como é o 

tratamento da Mucosite, uma 
das repercussões da terapia 
antineoplásica. Nestes casos, 
será utilizado o Laser de bai-
xa potência como coadjuvante 
no tratamento. A expectativa é 
que o serviço multidisciplinar 
ofereça o que há de mais mo-
derno no diagnóstico e trata-
mento de lesões buco-orais. 

“O paciente oncológi-
co do Sertão paraibano tem 
todo o aporte necessário 
para seu tratamento no Hos-
pital do Bem, tanto do ponto 
de vista de equipe e equi-
pamentos, como de ações 
e agora, com esse serviço, 
ampliamos ainda mais essa 
assistência”, destaca Liliane 
Sena. Os dias de atendimen-
to odontológico, segundo ela, 
serão definidos na próxima 
semana, mas nessa terça-fei-
ra (23) já houve alguns aten-
dimentos pontuais.

Alunos do curso 
de Odontologia 
da UFCG estarão 
à disposição dos 
pacientes duas 
vezes por semana 

Foto: Secom-PB

Objetivo foi 
conscientizar de forma 

leve, informativa, 
dinâmica e espontânea 
sobre a importância da 
prevenção do câncer 

de mama
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Para não ter prejuízo, vendedores de João Pessoa mantêm o mesmo valor comercializado em dias convencionais 

O Dia de Finados, cele-
brado em 2 de novembro, é 
um feriado religioso dedi-
cado a orações e homena-
gens às pessoas que já se 
foram.  Nesta data, as pes-
soas costumam visitar os 
cemitérios e enfeitar com 
velas e flores o túmulo do 
parente ou amigo falecido. 
Os comerciantes afirmam 
que, com o passar dos anos, 
a procura por flores tem 
diminuído e para não ter 
prejuízo mantém o mesmo 
valor que em períodos con-
vencionais.

De acordo com Nilson 
Vasconcelos, gerente de 
uma floricultura localizada 
próximo ao Cemitério Se-
nhor da Boa Sentença, no 
Varadouro, as vendas de flo-
res estão caindo desde o Dia 
das Mães. “Antes as pessoas 
compravam um maço de flo-
res do campo. Hoje compra 
um buquê com cinco flores. 
Os fornecedores de Caruaru, 
Gravatá e Garanhuns costu-
mavam aumentar o preço 
na semana desses feriados. 
Agora mantém porque se-
não todo mundo tem prejuí-
zo. Encomendávamos 700 
pacotes antes, agora são 500 
pacotes de flores do campo”, 
explicou.

Tanto na floricultura lo-
calizada no Mercado Central 
quanto nas proximidades 
do Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, não há significati-
va variação de preço. O maço 
de flores do campo custa R$ 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Venda de flores para Dia de 
Finados diminui a cada ano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Olimpíadas de Informática

Estudantes da UFCG 
são destaque na OBI 

Um aluno da Univer-
sidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) foi o 
primeiro colocado geral, 
na modalidade Progra-
mação Nível Sênior, da 
Olimpíada Brasileira de 
Informática (OBI 2018), 
tradicional competição 
realizada anualmente 
pela Universidade Esta-
dual de Campinas (Uni-
camp) e que é destinada a 
alunos no primeiro ano da 
universidade.

Matheus Oliveira Pe-
reira, do curso de Ciência 
da Computação, obteve 
300.275,500 pontos, fi-
cando com a medalha de 
ouro. Além dele, também 
se destacaram na com-
petição seis outros estu-
dantes da UFCG: Gabriel 
Tavares, Gabriel Gomes 
e José Amândio ficaram 
entre os nove primeiros 
lugares e também con-
quistaram medalha de 
ouro. Anderson Dantas 
conquistou medalha de 
bronze, enquanto que Da-
niel de Matos e Gustavo 
Vilar conquistaram honra 
ao mérito.

Não é a primeira vez 
que os alunos da Univer-
sidade se destacam na 

competição. Desde 2010, 
já foram conquistados 25 
prêmios: 12 medalhas de 
ouro - sendo sete vezes 
primeiro colocado geral -, 
quatro medalhas de prata, 
cinco medalhas de bronze 
e quatro honra ao mérito.

Os resultados ob-
tidos são frutos do tra-
balho desenvolvido no 
Projeto Olímpico do cur-
so de Ciência da Compu-
tação, coordenado pelo 
professor Rohit Gheyi. 
O projeto visa não só a 
ampliação da Olimpíada 
Paraibana de Informáti-
ca, como também à orga-
nização de cursos de ca-
pacitação em disciplinas 
básicas  na área de In-
formática, capacitando, 
anualmente, mais de mil 
alunos de escolas públi-
cas e privadas de várias 
cidades da Paraíba.

Em todo o Estado, 
considerando todas as 
categorias da OBI 2018 
destinada a alunos do 
Ensino Fundamental e 
Médio, a Paraíba levou 49 
prêmios, sendo 7 meda-
lhas de ouro, 9 medalhas 
de prata, 11 medalhas de 
bronze e 22 prêmios de 
honra ao mérito.

O Senac Paraíba 
realiza mais uma edi-
ção da Mostra Cultural 
de Idiomas, que reúne 
apresentações culturais 
idealizadas pelos alunos 
dos cursos de idiomas 
do Centro de Desenvol-
vimento Gerencial (Cen-
dege), em João Pessoa. O 
evento, que reúne alunos 
dos cursos de Inglês, Es-
panhol e Libras, acontece 
na próxima quarta-feira 
(31), a partir das 13h, 
no Auditório da Estação 
Ciência, Cultura e Artes, 
na capital.

No evento, estudan-
tes dos cursos nos três 
idiomas se aprofundam 
no tema proposto para 
2018: o Teatro. A escolha 
desse recurso pedagógico 
se dá pelas características 
de expressão encontradas 
nas artes cênicas. Por ser 
uma linguagem lúdica e 
interativa, o teatro permi-
te a abordagem de deba-
tes sobre culturas, valores 
e comportamentos.

Intitulada de Senac 
em Cena, a Mostra Cul-
tural desse ano propõe 
um trabalho em conjunto 
de instrutores e alunos 
desde a criação do tex-
to dramático até a apre-
sentação. A participação 

dos alunos dos cursos de 
idiomas proporciona uma 
interação para além do 
conteúdo visto em sala: 
eles poderão exercitar os 
idiomas estudados e ain-
da terão a oportunidade 
de trabalhar em grupo e 
experimentar um pouco 
da magia do palco, unindo 
arte e estudo.

A Mostra Cultural de 
Idiomas do Senac reúne 
aprendizado e diversão 
através de experiências 
que trabalham as quatro 
competências linguísti-
cas: falar, escrever, ler e 
ouvir. O desenvolvimento 
dessas habilidades é ad-
quirido com atividades 
interativas entre os alu-
nos dos cursos de idio-
mas da instituição e seus 
instrutores.

O desempenho dos 
discentes é resultado do 
ensino de idiomas do 
Senac no Cendege, que 
aposta em uma meto-
dologia de aprendizado 
participativa e dinâmica. 
A unidade está localizada 
no Centro da cidade, na 
Rua Desembargador Sou-
to Maior, 115. Para mais 
informações sobre ma-
trículas e cursos disponí-
veis, o telefone para con-
tato é (83) 3214-2340.

Senac realiza Mostra 
Cultural de Idiomas

Os Correios lançam ama-
nhã, às 15h, na sede da Su-
perintendência Estadual da 
Paraíba, o seu serviço de tele-
fonia móvel no Estado. O pre-
sidente dos Correios, Carlos 
Fortner, e o superintendente 
estadual, Alfredo Fernandes, 
estarão presentes para oficia-
lizar o mais novo serviço da 
empresa à população parai-
bana. A proposta do Correios 
Celular é atender os clientes 
que buscam serviços sim-
ples, práticos e prestados com 
transparência.

O Correios Celular com-
plementa o conjunto de ser-
viços oferecidos pelos Cor-
reios, valendo-se de parceria 
estabelecida com a EUTV, 
prestadora de Serviço Móvel 
Pessoal (SMP), autorizada 

pela Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Anatel).

Até o momento, o Cor-
reios Celular já está presente 
em mais de 3.500 municípios 
brasileiros e mais de 250 mil 
chips já foram comercializa-
dos. A meta é fechar este ano 
com a venda em todo o terri-
tório nacional.

Serão comercializados 
planos pré-pagos. Os pacotes 
foram planejados para estar 
entre os mais baratos do mer-
cado, com benefícios como 
Whatsapp grátis, ligações de 
DDD sem cobrança de deslo-
camento (como se fossem liga-
ções locais) e internet sem cor-
tes por 30 dias, mesmo após o 
consumo de cada franquia. São 
cinco opções de planos, com 
valores entre R$ 20 e R$ 90.

Correios Celular será 
lançado na Paraíba

PlanOS DE tElEFOnIa MóVEl
n alô 20: 30 minutos em ligações para qualquer 
número fixo ou celular de qualquer operadora e 
DDD, mais 500 MB de internet.
n alô 30: 100 minutos em ligações para qualquer 
número fixo ou celular de qualquer operadora e 
DDD, mais 1 GB de internet.
n alô 40: 200 minutos em ligações para qualquer 
número fixo ou celular de qualquer operadora e 
DDD, mais 3 GB de internet.
n alô 60: 300 minutos em ligações para qualquer 
número fixo ou celular de qualquer operadora e 
DDD, mais 5 GB de internet.
n alô 90: 400 minutos em ligações para qualquer 
número fixo ou celular de qualquer operadora e 
DDD, mais 8 GB de internet.

20 (pequeno) e R$ 30 (gran-
de).  As flores sorriso de Ma-
ria, nas cores branca e roxa, 
e tango, custam R$ 10 cada 
maço, e hortência, R$ 15 
cada cacho. Os crisântemos 

das mais variadas cores são 
a opção mais procurada em 
velórios (coroa de flores) e 
Dia de Finados por ter uma 
durabilidade maior e ser 
considerada mais barata e 

popular. De acordo com a 
vendedora Maricelha Mar-
tins, a procura semanal é 
para decoração de festas, 
casamentos e ornamentação 
de arranjo de igrejas. 

A baiana Julieta Cunha 
mora em João Pessoa há três 
meses e frequenta floricul-
turas por um motivo mais 
alegre. “Gosto de comprar 
flores para ornamentar a 

casa, levanta o astral e dei-
xa a vida mais colorida. Mi-
nha mãe faleceu há pouco 
tempo, mas não vou poder 
visitar o túmulo este ano na 
Bahia”, disse.

Variedade de flores é grande no comércio, mas os crisântemos são a opção mais procurada para velórios e Dia de Finados por ter uma durabilidade maior e ser mais barata e popular 

Foto: Evandro Pereira
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Música
A turnê ‘Ofertório’ com Caetano Veloso e seus filhos Moreno, 
Zeca e Tom chega a João Pessoa hoje, para apresentação única, 
no Teatro Pedra do Reino, a partir das 21h. Página 12
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Seu personagem é um velho cego que é árido e arisco como as 
paisagens do próprio Sertão, como se fosse a própria caatinga

O baiano Rogério Sagui sabe 
unir poesia, discurso politizado 
e cinema. Seu projeto atual – o 
média-metragem ‘Rosa tirana’ – é 
exemplo disso. O filme está sendo 
rodado no município baiano de 
Poções e tem no elenco o paraiba-
no José Dumont (que acaba de es-
trelar o longa-metragem ‘Tungstê-
nio’ nos cinemas e ‘Onde nascem 
os fortes’ na TV).

“[Rosa tirana] é um filme 
muito poético. Uma história boni-
ta. Gostei muito do texto dele. Era 
para ser um longa-metragem, mas 
faltou dinheiro e vai ser um mé-
dia-metragem. Ele [Sagui] ainda 
está captando dinheiro”, disse José 
Dumont, criticando a rigidez nos 
modelos de embocaduras para o 
cinema. E complementou: “Eu li o 
roteiro e aceitei na hora!”.

As cenas com José Dumont 
ainda não foram gravadas. O ator 
paraibano somente chegará em 
território baiano no final deste 
mês e começará a gravar na cida-
de de Poções na primeira semana 
de novembro. Ele fará o papel do 
avô da menina Rosa [Kiára Ro-
cha], a protagonista do filme.

“Seu personagem é um velho 
cego que é árido e arisco como 
as paisagens do próprio Sertão, 
como se fosse a própria caatinga. 
Apesar de ser um homem cego, 
ele consegue ver muito além do 
que os seus olhos conseguem al-
cançar”, disse Rogério Sagui, res-
ponsável pelo roteiro e direção de 
‘Rosa tirana’.

É um filme sobre fé e espe-
rança. É a poesia na aridez da 
vida. O média-metragem de fic-
ção se passa em um cenário de 
terra arrasada pela maior seca já 
registrada no Sertão, em um ‘mês 

de setembro de um ano qualquer’. 
Diante das dificuldades, famílias 
inteiras tentam fugir em busca de 
água.

“É nesse lugar que vive Rosa, 
de 10 anos de idade, que ao ver 
sua mãe adoecer, os rios secando 
e o sertão sendo tomada por de-
sesperança, sai em jornada para 
encontrar Nossa Senhora Imacu-
lada, a Rainha do Sertão, a fim de 
lhe entregar a flor que poderia ser 
a última a resistir à seca, e então a 
santa realizaria o milagre: fazer 
chover no sertão”, disse Sagui.

A menina Rosa faz lembrar 
Alice, aquela do País das Maravi-
lhas. É que o filme de Sagui colo-
ca a menina em uma jornada por 
uma caatinga fantasiosa, habitada 
por pessoas e criaturas moldadas 
pela seca e pela sede, onde a fan-
tasia se mistura com a dura reali-
dade sertaneja. Um devaneio ge-
rado pelo calor lisérgico...

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Zé Dumont estrela 
filme sobre aridez 
da vida no Sertão

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Vaquinha entre amigos
‘Rosa tirana’ ainda não tem pre-

visão de lançamento. Para ser mais 
exato, Sagui não sabe nem quando 
as filmagens serão concluídas. “Se 
trata de uma produção totalmente 
independente e a captação da verba 
aqui no interior da Bahia é bem difí-
cil. A produção está sendo financiada 
através de uma vaquinha dos amigos 
e simpatizantes de nossa região”, 
disse ele.

Ano passado, Sagui lançou o 
documentário de média-metragem 
‘As memorias de um quilombo vivo’. 
Este ano, já lançou outro documen-
tário de longa-metragem, o ‘Affonso 
Manta - O poeta encantado’. O 
desejo era lançar ‘Rosa tirana’ ainda 
este ano, mas o desejo esbarra nas 
dificuldades financeiras. Ele preten-
de exibir o média em João Pessoa e 
participar de festivais.

 
Um filme feito para Zé
A ideia do filme, conforme o ci-

neasta baiano, surgiu em um sonho 
que ele teve. No tal sonho, aparecia 
a menina Rosa. Com o argumento 
prontinho, Sagui foi pesquisar trilhas 
de artistas de sua predileção. “En-
contrei a música ‘Tirana da Rosa’, 
com uma grande cantora chamada 
Titane. Logo batizei o filme com este 
título e, depois, um coral da cidade 
de Santo André, em São Paulo, gra-
vou esta trilha e me cedeu para o 
filme”, contou.

A escolha do paraibano José 
Dumont para o elenco não foi à toa. A 
personagem dele tem um quê de Tião 
das Cacimbas (personagem inter-
pretado por Zé na super série ‘Onde 
nascem os fortes’). “A escolha dele era 
um sonho antigo. Cresci vendo ele 
fazer grandes personagens e foi ali 
que tive certeza que eu queria ser um 
diretor e roteirista. Então, escrevi este 
personagem pensando nas caracterís-
ticas do Zé e de sua genialidade como 
ator”, declarou Sagui.

Em sequência: O diretor 
baiano Rogério Sagui, cena 

do filme ‘Rosa Tirana’ 
e o paraibano José Dumont 

(destaque), em 
‘Onde nascem os fortes’

Ficha técnica 
n Elenco
Kiára Rocha (Rosa)
José Dumont (Avô de Rosa)
Carlos White (Sivirino Retirante)
Eliene D´Goió (Mulher de Sivirino)
Rogério Leandro (Coronel)
Yan Quadros (Beato)
Stella de Jesus (Mãe de Rosa e Nossa Senhora 
Imaculada)
Jocimário Kanário (Transeunte )
 
n Equipe técnica
Direção e Roteiro - Rogério Sagui
10 Assistente de Direção- Tony Soares
20 Assistente de Direção- Lilian Almeida
Produção Geral- João Dias e Rogério Sagui

10 Assistente de produção- João Paulo Vilarim
20 Assistente de produção- Eliene de Goió
Direção de fotografia- Filipe Sobral
Assistente de direção de fotografia- Thays Cássia
Direção de arte - Julia Letícia Rocha
10 Assistente de direção de arte - Ângela Rodrigues
20 Assistente de direção de arte-Daiane Fróis
Produção de Locação- Adriano Tribal
Técnico de som direto- Rayane Telles
Assistente de som direto- Glauber Sá
Continuísta- Lillian Almeida
Still e Marketing of - Thays Cássia
Preparação de elenco - João Paulo Vilarim
Figurino - Tim Borges e Lourdes Santana
Adereços - Jocimário Kanário
Efeitos Especiais - Carlito Junior
Tesoureira - Carol Amorim 



O Senac é um dos pioneiros no Ensino à Distância(EAD) 
no Brasil. Em novembro de 1947, o Senac São Paulo, em parce-
ria com o Sesc SP, lançou o programa que propagava o conhe-
cimento por meio do rádio – a Unar (Universidade do Ar).

A partir de 2013, com o lançamento do Portal Senac 
EAD para todo o território nacional, a instituição ampliou 
sua atuação, tornando-se a maior rede de educação à distân-
cia em alcance no país.

Com mais de 250 cursos à distância – entre livres, técni-
cos, graduação e pós-graduação e extensão à distância – em 
diversas áreas de conhecimento, a Rede Senac EAD conta 
com 327 polos presenciais no Brasil – além de dois no Japão. 
Em 2013, registrava cerca de 7.500 alunos. Atualmente, 
ultrapassa 92 mil alunos e a expectativa para este ano é que 
o Senac EAD bata a marca de 120 mil matriculados.

Entre os diferenciais que oferece, está uma rede de po-
los – todos em unidades educacionais próprias. As aulas são 
ministradas pela internet, com duas avaliações presenciais 
por semestre no pólo escolhido. No ambiente virtual, o Senac 
dispõe de uma interface moderna, dinâmica e acessível, ga-
rantindo, inclusive, o acesso a pessoas com deficiência visual 
e/ou auditiva. Os cursos são autorizados pelo MEC, com qua-
lificação do corpo docente e material didático apropriado.

O Senac-RJ acabou de somar forças a essa rede de apren-
dizado, com a abertura,  de quatro polos na capital para 
cursos de graduação e técnicos à distância: Centro Politécni-
co (Riachuelo), Faculdade de Tecnologia Senac Rio (Centro), 
Senac Campo Grande e Senac Marapendi (Barra da Tijuca). 
A meta é aumentar esse número em curto prazo, segundo a  
gestão do Senac RJ, que tem à frente Luiz Gastão Bittencourt, 
do Senac RJ e do Sesc RJ, e Ana Claudia Martins, Diretora 
regional do Senac RJ. Os estudantes já podem se inscrever 
em um dos 13 cursos de graduação e 11 técnicos oferecidos 
pelo Senac RJ no Portal Senac EAD. O material educativo 
oferecido pode ser acessado de qualquer ponto com internet 
e baixado no computador dos alunos sem custo adicional. 
Uma biblioteca virtual, com mais de 20 mil títulos, está à 
disposição, com obras das mais variadas editoras. Entre elas, 
as da Editora Senac RJ, a segunda maior da rede editorial da 
instituição.

Pelo potencial que o Estado fluminense representa, é 
indiscutível a relevância da entrada do Senac RJ na Rede 
EAD nacional. Segundo o coordenador da oferta de cursos 
técnicos do Brasil, José Paulo da Rosa, Diretor do Senac Rio 
Grande do Sul, “Vamos unir forças para incrementar o mode-
lo que representa o futuro da educação no país.” 

Eita, democracia nossa de cada dia, de 
cada ano, aos trancos e barrancos, serás, no-
vamente exercida e testada no próximo do-
mingo! Que continues a ser um exemplo para 
o mundo. Principalmente para os países que 
vivem sob as rédeas da ditadura, sem liber-
dade e sem o gostinho de poder escolher seus 
governantes.

E como é bom ter esse gostinho de po-
der. Um poder sadio, poder de escolha. Ainda 
que, para a grande maioria, essa escolha nem 
sempre seja impulsionada pelo correto dis-
cernimento. Discernimento que depende de 
educação e conhecimento. Virtudes que nem 
todos os políticos desejam para os seus eleito-
res, pois, de posse delas, perdem a posse dos 
votos. 

É por causa da falta de educação, pobre-
za e dependência permanente dos programas 
sociais que, inescrupulosamente, a democra-
cia brasileira está muito longe de ser “do povo, 
para o povo e pelo povo”.

Com toda desgraça, resta a graça de poder 
votar livremente. Contudo, o povo, aos poucos, 
graças à penetração da internet como potente 
meio de informação, começa, quiçá, a apren-
der a votar. Basta observar a recente taxa de 
renovação parlamentar.

Enfim, depois de uma longa e árdua ca-
minhada eleitoral, o Brasil escolherá, mais 
uma vez, o seu Chefe de Estado. Ainda que 
capenga em alguns aspectos, a democracia 
será plenamente exercida. Não obstante o 
precário nível de educação da maioria da po-
pulação, que tanto tem obscurecido o discer-
nimento do eleitorado na hora de votar, há, 
atualmente, muito mais transparência nas 
informações.

A capilaridade da internet, conquanto pe-
rigosa pela falta de controle de seu mau uso, 
promoveu o acesso direto, maciço e instantâ-
neo à notícia, aos fatos, verdadeiros ou não – 
aí que está o perigo.

A proliferação de mentiras e calúnias, 
modernamente chamadas de “fake news”, é 
um problema enfrentado no mundo intei-
ro, e, ainda difícil de ser punido. Diante dos 
prejuízos, por vezes irreparáveis, torna-se 
urgente que se invista em tecnologia capaz 
de suprir uma legislação específica apli-
cável a esse tipo de crime. O que sofremos 
agora nessa campanha eleitoral foi abomi-
nável. De todos os lados vinham notícias 
suspeitas, confundindo opiniões, formando 
conceitos e preconceitos, obrigando-nos a 
desconfiar e a pesquisar seus fundamentos 
e origens.

Não é possível que a modernidade seja ca-
paz de contribuir para ampliar os recursos de 
liberdade de expressão sem vincular a esse di-
reito a respectiva responsabilidade civil. Isso 
é inadmissível.

De toda forma, pelo menos, eis-nos diante 
da liberdade democrática para eleger quem 
administrará esse país tão rico e tão pobre. 
Com frequência, imaginamos como o nosso 
Brasil poderia ter se tornado um incompará-
vel paraíso na Terra, digno de seu povo pa-
cífico e solidário… Infelizmente, somos mau 
governados, roubados, vilipendiados, há sé-
culos.

 Mas, resta-nos o bem mais precioso: a 
democracia. Que ela seja exercida em sua ple-
nitude. E que todos os que a defendem, res-
peitem o resultado das urnas, seja qual for, e 
torçam pelo futuro do Brasil.

Senac e o ensino a distância

Um domingo 
democrático

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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E com os tanques, o que é que 
ele vai fazer? Os blindados vão ficar 
ociosos,  como já estão. Pois no 
Brasil tanque só serve para fechar o 
Supremo, e isso já foi feito em 1964. 
Recentemente os Estados Unidos 
fizeram uma doação, ao governo 
brasileiro, de uma frota de tanques. 
Tio Sam não tinha onde estacionar 
os blindados, e o jeito foi despejar 
a sucata no Brasil. Pra isso é que 
aliados servem. 

Fizeram isso na segunda gran-
de guerra (enorme. Doaram um lote 
de fuzis Garand à FEB mas depois 
tomaram de volta, para enfrentar 
o contra-ataque nazista nas 
Ardenas. Os Garand eram uma 
geração de fuzis à frente dos 
Mausers: semi-automáticos 
e com um carregador de oito 
cartuchos. Os Mausers eram de 
ferrolho e o carregador de cinco 
cartuchos (se souber carregar, 
pega seis).

Estou dizendo que os 
tanques-de-guerra vão ficar 
ociosos porque o filho do can-
didato disse que para fechar o 
Congresso bastavam um cabo 
e um soldado. Quanta eficiên-
cia! No golpe de 64, quantos 
tanques foram dar o tranca no 
Congresso? Pra que tanques no 
Congresso? Os parlamentares 
são bravos assim?

Vão rasgar a Constituição, 
mas querem triturá-las sob as 
lagartas dos tanques. Ah, então a 
flotilha de blindados era pra isso. E, 
na retaguarda, os gorilas estruman-
do os “panzers”: pega, pega. Os pan-
zers foram um presente do grego 
Trump. Eles estão novinhos, nunca 
tiveram na guerra... ou tiveram, no 
Oriente Médio, matando aqueles 
árabes encrenqueiros.

E com o Congresso, o que se há 
de fazer? Eu não estou inventando: 
o filho do candidato à presidente 
foi quem disse que bastavam essas 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Tchau, Supremo

duas praças para fechar o Supremo. 
Deve ser para ficar um na frente e 
outro nos fundos, cada qual com uma 
tutuca na mão. Avise o seu ministro 
que ele corre perigo, que providencie 
junto à presidência das casas (a Câ-
mara e o Senado) a abertura de uma 
saída de emergência de bandinha, 
secreta, da qual só os parlamentares 
e suas equipes tenham conhecimento.

Oscar Niemeyer não se lembrou 
dessa situação quando inventou as 
duas bacias, uma pra baixo e outra 
pra cima, quando projetou o sereno 

Congresso Brasileiro. Dizem as más 
línguas que essas bacias são para 
arrecadar propinas e mensalões, 
mas pode ser maledicência.

Para salvaguarda da demo-
cracia, os países podiam trocar de 
serem sedes dos congressos. Só 
assim estariam livres de golpes. 
Assim: o Congresso Brasileiro seria 
sediado na Venezuela, o Congresso 
dos Estados Unidos teria sede em 
Cuba, etc. etc.

E o general Mourão? O que 
será que ele vai fazer com o cabo e 
o soldado tomando seu emprego? 
O general tem estabilidade, já está 
reformado. Merece respeito. “Res-

peite as caras”, se dizia antiga-
mente (não faz muito tempo, 
foi depois do golpe de 64). 

Será que Sua Excelência, 
o rapaz filho do candidato, vai 
ser secretário da Defesa, se 
o pai ganhar a eleição? Seria 
um caso gritante de nepotis-
mo. O pai presidente, o filho 
ministro (e logo da guerra). 
Ah, você está dizendo que 
não existe mais o cargo de 
ministro da guerra, que agora 
a patente é de secretário do 
Exército. Pra mim, tanto faz, 
pois não estou esgurejan-
do nenhum dos cargos. Não 
faço coro a Cassiano Ricardo, 
quando diz “pode o sol querer 
ser um simples vaga-lume; 
eu, não; eu quero ser ministro 

da aeronáutica.” Quanto a mim, 
aceitaria ser o Primeiro Lord do 
Almirantado.

Para salvaguarda da demo-
cracia, as sedes dos Congressos 
deveriam ser noutro país que não o 
albergado. Assim: a sede do con-
gresso ianque seria em Cuba, a sede 
do parlamento de Israel seria na 
Palestina, e assim por diante. Tive 
essa visão, Alá é grande.

(Terça, quinta, sábado)

O filho do 
candidato disse 
que para fechar 

o Supremo 
bastavam um cabo 

e um soldado

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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Longa-metragem dirigido pelo 
paraibano - radicado no Rio de Ja-
neiro - José Joffily, o filme intitulado 
Olhos Azuis será o cartaz de hoje do 
Cineclube Verbo & Imagem, evento 
que é realizado pela Academia Pa-
raibana de Letras (APL), localizada 
na cidade de João Pessoa. A sessão, 
que é única e gratuita para o público, 
começa às 18h e quem vai comentar 
o drama - lançado em 2010 - com 
os espectadores é Fernando Aquino 
Freire. A Classificação Indicativa é 
16 anos.

 “As filas imensas nos consu-
lados, a querela da construção do 
muro entre os países tão vizinhos 
como os USA e o México são assun-
tos correlatos ao enredo deste filme, 
cujo diretor é filho do imortal desta 
APL: José Joffily e primo do acadê-
mico Marcos Augusto Trindade. O 
drama desumano e massacrante, 
que sofre toda uma família por não 
ter ‘‘olhos azuis’’, revela que quem é 
autoridade ou prestador de serviço 
público deve se satisfazer em servir 
sem qualquer sinal de discriminação 
ou preconceito, mesmo que depois 
sofra algum remorso das injusti-
ças praticadas”, ressaltou Damião 
Ramos Cavalcanti, presidente da 
Academia Paraibana de Letras, cuja 
sede se localiza na rua Duque de 
Caxias, 25/37, no Centro da cidade.

Ao se referir, ainda, ao filme 
Olhos Azuis - em cujo elenco estão, 
por exemplo, David Rasche, Cristina 
Lago e Erica Gimpel -, Damião Ra-
mos Cavalcanti observou que, “logo 
depois do após guerra, na Itália, 
cresceu o sonho de ganhar a vida 
‘‘na América’’, quase semelhante ao 
desejo da nossa juventude de hoje ir 
aos Estados Unidos à busca de tra-
balho e não importa qual serviço. Se 
são estudantes de Medicina, vão ser 

Evento

A viagem transcorria normal, com a maioria 
dos passageiros dormindo em suas poltronas, en-
quanto o ônibus vencia a distância de Recife até a 
Capital da Paraíba.

Era noite e a Lua dava sinais de que, em bre-
ve, estaria transformando os canaviais num tape-
te-verde iluminado. Realmente, em pouco tempo 
começou a derramar luz, deixando também clara 
toda a extensão da estrada, às vezes cortada quan-
do surgia vegetação nas encostas, mas nem os fa-
róis dos carros em contrário diminuía sua intensi-
dade. A viagem estava calma para uns, mas tensa 
para o motorista do ônibus que notou, a certa al-
tura, um veículo que seguia atrás sem atender aos 
sinais de ultrapassagem. 

Para não amedrontar os passageiros, mante-
ve silêncio, aumentando a velocidade do veículo, 
onde permitido.

Silêncio quebrado poucos quilômetros antes 
da cidade de Goiânia, quando o estranho carro 
mandou o ônibus parar no acostamento, seguindo 
de uma série de disparos a esmo. Logo outro gru-
po surgiu do mato com pessoas portando armas.

Com armas em punho, um passageiro inte-
grante da viagem fez refém uma jovem sentada no 
primeiro banco e logo mais três homens armados 
com pistolas automáticas saíram do carro que vi-
nha atrás do ônibus e outros surgiram do matagal, 
conduziram o ônibus a uma estrada no canavial, 
mandaram que todos descessem, colocassem as 
mãos na lateral do veículo enquanto recolhiam di-
nheiro, celulares e outros pertences.

Todas as bagagens foram abertas, algumas 
cortadas para abri-las. Os assaltantes levaram o 
que continham as bolsas dos passageiros, menos 
os cheques do dono de uma firma comercial. Olha-
ram os paramentos do padre, mas não mexeram.

O medo tomou conta de todos, pois para mui-
tos aquele era o primeiro assaltado presenciado. 
Crianças choramingando agarradas ao corpo das 
mães.

“A calma foi o ponto central para evitar que 
alguém perdesse a vida”, comentou o monge.

Um dos assaltantes, parecendo o chefe do 
bando, acabada a operação de rapa das bolsas, si-
nalizou que tudo estava consumado.

Olhando para suas vítimas, gritou:
- Nada de avisos para a polícia antes de vinte 

minutos...
Quando o susto parecia amenizado, o ônibus 

não conseguiu retornar até a rodovia para seguir 
viagem, porque atolou na areia fofa. Os homens 
empurraram o veículo até ao asfalto.

- Esses são filhos do demônio – gritou um pas-
tor evangélico, também vitimado.

- Não. São filhos de Deus, como nós. Talvez te-
nha lhes faltado oportunidade de integrar-se num 
projeto de vida – falou o monge beneditino. 

Ambos ficaram calados. O monge estava com 
razão porque a educação é a base de tudo e dis-
tribuindo livros à mancheia, afastando a ilusão 
da esmola oficial em forma de bolsa talvez não 
existissem tantos contraventores. O campo não 
estaria vazio, nem ninguém passaria fome, e cer-
tamente não praticariam assaltos em tamanha 
proporção.

O monge e os 
assaltantes

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Cineclube da APL exibe hoje 
‘Olhos Azuis’, de José Joffily

Destaque

Escola faz homenagem ao 
artista Dyógenes Chaves

Vernissage é a mais nova exposição artística que será ex-
posta na Usina Cultural Energisa até hoje. O público pessoense 
pode conferir gratuitamente as obras produzidas pelos alunos 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental Castro Alves. Esta 
exposição faz parte do projeto Artes Visuais na Paraíba e ho-
menageia o artista plástico Dyógenes Chaves. Os trabalhos que 
compõem o acervo foram resultado de oficinas ministradas 
por Dyógenes para os alunos da Escola Castro Alves no perío-
do de quarenta dias. 

No Brasil, o ensino de artes visuais está assegurado pelos 
Parâmetros Curriculares Nacionais de Artes e pela Lei de Di-
retrizes e Bases da Educação onde são trabalhadas através de 
atividades de comunicação, aperfeiçoamento da coordenação 
motora e desenvolvimento da criatividade, o lúdico e ativida-
des que promovam o desenvolvimento na esfera pessoal e in-
telectual de cada aluno. 
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Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minu-
tos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de 
Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee 
Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela última vez. 
Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, mas 
dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, ela 
está preparada. MANGABEIRA 1 DUB: 14:15 - 16:30 - 19:00 - 21:30. 
MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00 - 22:30. MANAÍRA 5 
DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 LEG: 19:30           - 22:00. MANAÍRA 
9 XE DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 
XE LEG: 16:00 - 21:00.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 
122 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um gener-
al rapta o presidente da Rússia, que precisa ser resgatado por um 
capitão americano de submarinos e a força de operações especiais 
da marinha dos Estados Unidos. MANGABEIRA 3 DUB: 19:15 (exceto 
segunda e terça) - 21:45 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 4 DUB: 
13:45(somente sábado e domingo) - 18:45.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 
2018) Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação in-
dicativa: LIVRE. Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, 
muda completamente quando a nave espacial de três alienígenas cai 
nos fundos do quintal de sua casa. Seu pai, um ufologista famoso, 
congelaria os novos amigos na primeira oportunidade, por isso ele 
precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o paradeiro da nave mãe, 
para que só assim eles consigam voltar para casa. MANAÍRA 8: 13:15 
(somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 
121 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu 
(Constance Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora 
com Nick Young (Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick con-
vida Rachel para ir no casamento do melhor amigo, em Singapura, 
ele esquece de avisar à namorada que, como herdeiro de uma fortu-
na, ele é um dos solteiros mais cobiçados do local, colocando Rachel na 
mira de outras candidatas e da mãe de Nick, que desaprova o namo-
ro. MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 19:15. MANAÍRA 3 LEG: 16:45 - 21:45.

UMA NOITE DE 12 ANOS - (Uruguai/França/Espanha/Argen-
tina 2018) Biografia / Drama. Duração: 122 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: 1973, Uruguai. José Mujica (Antonio 
de la Torre), Mauricio Rosencof (Chino Darín) e Eleuterio Fernández 
Huidobro (Alfonso Tort) são militantes dos Tupamaros, grupo que luta 
contra a ditadura militar local. Eles são presos em ações distintas e 
encarcerados junto a outros nove companheiros, de forma que não 
possam sequer falar um com o outro. Ao longo dos anos, o trio busca 
meios de sobreviver não só à tortura, mas também ao encarceramento 
que fez com que ficassem completamente alheios à sociedade, sem a 
menor ideia se um dia seriam soltos. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (so-
mente sábado e domingo) - 20:00 (exceto sábado e domingo).

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 
142 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do 
astronauta norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jor-
nada para se tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios 
e custos de Neil e toda uma nação durante uma das mais perigosas 
missões na história das viagens espaciais. MANAÍRA 2 DUB: 22:15. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo)     - 17:00 - 
20:00 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody 
Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia 
que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as ado-
lescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castan-
ho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus pais deixem 
que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde moram.  
MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 16:00 (exceto segun-
da-feira) - 18:00 (exceto segunda-feira) - 20:15 (exceto segunda-fei-
ra). MANGABEIRA 4: 13:00 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
2: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA - CANADÁ 2018) Terror. Duração: 
91 minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e 
então decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na 
primeira noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz 
de tudo para proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, 
agora já crescidas, voltam para a casa e se deparam com coisas estra-
nhas.  MANGABEIRA 2 DUB: 22:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 
8 DUB: 19:15. MANAÍRA 8 LEG: 21:30.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indica-
tiva: 16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revolta-
do com a opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de 
baixa renda, que busca expor sua insatisfação através da música. Um 
dia, ao fugir da polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato 
Góes), um vendedor de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo 
mesmo estilo musical os aproxima, assim como a habilidade de Marcelo 
em compor letras de forte cunho social e questionador. Impulsionado 
por Skunk, ele adentra o universo da música e, juntos, formam a banda 
Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 14:45 (exceto segunda e terça) - 17:15 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 1: 14:20 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um 
cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos 
mortais. Quando ele acaba entrando em contato com um simbionte 
alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina de matar incon-
trolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30 
-17:00 - 19:30 - 22:00. MANAÍRA 6 3D LEG: 16:10 - 18:40 - 21:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 19:30 - 22:10.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 
97 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, 
criatura conhecida como o Abominável Homem das Neves, está 
indo na contramão do que todos os seus semelhantes acreditam: 
ele tem a certeza que os seres humanos, para eles até então um 
mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espécie neguem 
com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 15:45 (so-
mente sábado e domingo).

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha 
são mortos a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer 
Garner) acorda de um coma e passa os anos seguintes aprendendo 
a se tornar uma máquina de matar. No quinto aniversário da morte 
de sua família, ela tem como alvo todos os responsáveis: a gangue 
que cometeu o crime, os advogados que os libertaram e os policiais 
corruptos que permitiram que tudo acontecesse. MANAÍRA 1 LEG: 
18:20 - 20:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca 
(Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas 
“chicletes” compostas a partir das demandas de sua empresária, 
Iolanda (Françoise Forton), e não pelos seus sentimentos e gostos 
musicais. Depois de um desentendimento na gravação de seu novo 
disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele 
procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca 
também encontra uma antiga parceira de composições e amor de 
infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 
7: 14:00 (somente de segunda a sexta) - 16:30 (somente de se-
gunda a sexta).

  (EUA 2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação 
indicativa: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas 
do Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são 
grandes amigos, que encontram um livro incompleto guardado dentro 
de um baú, em uma casa abandonada. Ao abri-lo, eles despertam 
o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge inesperadamente. 
Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens e ainda 
a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 6 DUB: 14:10.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 
136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende 
ao estrelato ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine 
(Bradley Cooper), um renomado artista de longa carreira, cai no es-
quecimento devido aos problemas com o álcool. Os momentos opostos 
nas carreiras acabam por minar o relacionamento amoroso dos dois. 
MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30.

babás; se são estudantes de engenha-
ria, vão trabalhar de pedreiro; se de 
arquitetura, conformam-se em servi-
ços de limpeza. O importante não é a 
realização profissional, mas ganhar 
em dólares e logo comprar um carro 
de boa aparência, o que acarreta im-
plicações ao sentido da vida”. 

Na trama do longa-metragem, 
Marshall (David Rasche) é o chefe 
do Departamento de Imigração do 
aeroporto JFK, nos Estados Unidos. 
Prestes a se aposentar, ele decide ini-
ciar a comemoração já no último dia 
de trabalho, acompanhado pelos seus  
colegas Sandra (Erica Gimpel) e Bob 
(Frank Grillo). No entanto, apenas 
para se divertir, Marshall, após beber, 
resolve travar contato com um grupo 
de imigrantes, complicando sua 
entrada no País. Um deles é Nonato 
(Irandhir Santos), seu alvo predileto, 

que faz com que ele viaje ao Brasil. 
No caminho ele conhece Bia (Cristina 
Lago), uma prostituta que o ajuda em 
sua busca.

Cena do longa-metragem mostra o paraibano Everaldo Pontes contracenando com Cristina Lago

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube Verbo 
& Imagem
n Filme: Olhos Azuis
n Direção: José Joffily
n Data: Hoje
n Hora: 18h
n Local: Academia 
Paraibana de Letras, em João 
Pessoa
n Endereço: Rua 
Duque de Caxias, 
n0 25/37, Centro
n Entrada: Gratuita 
n Classificação 
Indicativa: 16 anos
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Apresentação da turnê ‘Ofertório’ acontece a partir das 21h, no Teatro Pedra do Reino, do Centro de Convenções

A turnê ‘Ofertório’ com 
Caetano Veloso e seus filhos 
Moreno, Zeca e Tom chega a 
João Pessoa hoje, para apre-
sentação única, no Teatro 
Pedra do Reino, às 21h. É um 
show para ser visto e aplau-
dido de pé. Um belo show de 
uma família musical. Os últi-
mos ingressos ainda podem 
ser adquiridos  na APPSHOP 
no 1º piso do Manaíra Sho-
pping ou pela internet atra-
vés da Bilheteria Virtual

 “Ofertório”, o nome da 
turnê, foi tirado de música 
que Caetano Veloso escreveu 
para sua mãe, Dona Canô, 
para quem o show é dedica-
do e  às mães dos filhos dele, 
a jornalista Dedé Gadelha e 
a empresária Paula Lavigne. 
No palco, pai e filhos ofer-
tam os sucessos da carreira 
de Caetano, como “Alegria 
alegria”, “Boas vindas”, “Ge-
nipapo absoluto”, “Trem das 
cores”, “O leãozinho”, “Gen-
te”, “Força estranha” e muito 
mais. Além do bis.

Ao apresentar os filhos, 
Caetano diz que o filho Zeca é 
o único estreante, mas quan-
do ele canta  “Todo Homem” 
(a quarta canção do show 
de sua autoria), que logo se 
tornou tema de uma novela 
global, a plateia vai ao delí-
rio.  Como surgiu essa can-
ção?  “Foi numa manhã, uns 
três anos atrás. Eu estava com 
Tom, meu irmão, e o Lucas da 
banda Dônica, de que Tom faz 
parte. Me veio uma melodia à 
mente, enquanto eu tocava os 
acordes da primeira parte da 

música, e fiquei cantarolando 
por um tempo. Depois os dois 
foram à praia e fiquei sozinho 
em casa. E segue:  “Decidi 
me arriscar a escrever, para 
a ideia que tinha aparecido, 
uma letra mais bem feita do 
que as que fazia antes, sim-
ples e diretas, canções de 
amor. A letra fala do momen-
to em que foi escrita, de algu-
mas lembranças e de mim de 
forma um pouco enigmática. 
Terminei escrevendo a pri-
meira parte e emendei letra 
e música no refrão, vieram 
os dois quase juntos. O refrão 
não foi pensado antes, nem 
pensava em mãe na primeira 
parte…Depois fui a praia pro-
curar o Tom para mostrar a 
meia canção. Não achei e ter-
minei escrevendo a segunda 
parte”, revela.

Caetano Veloso traz os 
filhos pela primeira vez a 
João Pessoa e o show vai 
além dos afetos. “Numa 
marcha-frevo-axé que fiz 
para o carnaval da Bahia 
pouco depois que voltei do 
exílio, digo “Sou família de-
mais”. E é verdade. Sempre 
fui, com meus pais, meus 
irmãos, meus primos. Com 
meus filhos sou muito mais 
ainda. Ser família é amar e 
respeitar os parentes. Talvez 
eu apenas tenha dado sorte 
de ter pais, irmãos e filhos 
bons de coração. Mas o fato 
é que cantar e tocar junto a 
Moreno, Zeca e Tom, home-
nageando, nas letras, minha 
mãe, meu pai, meus irmãos 
- e toda a cultura do Recôn-
cavo - é a única coisa que, 
hoje, me deixa feliz”,  escla-
rece ele.  

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Amilton Pinheiro
Especial para A União

Caetano e filhos ofertam um 
show em família hoje em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Influências e reminiscências
Como se deu ao longo do 

tempo o encontro dos filhos com 
o cancioneiro do pai? “Moreno e 
Zeca sempre gostaram de dormir 
me ouvindo cantar. E queriam 
aprender as canções à medida que 
foram crescendo. Tom foi o único 
que, no começo - e por alguns 
anos - , não ligou para a músi-
ca. Depois de uma turnê minha 
solo na Europa, a que ele e Zeca 
foram, ele começou a gostar de 
algumas das canções. Crescendo, 
ele encontrou colegas na escola 
com grande talento musical. Por 
outro lado, Cezar Mendes, meu 
conterrâneo de Santo Amaro, o 

ensinou a tocar violão. Hoje ele é 
o mais musical de nós quatro. Isso 
é fascinante e traz grande alegria 
para mim, para Moreno e para 
Zeca. Este último faz umas canções 
personalíssimas e ouve muita coi-
sa de diversas épocas. Sua “Todo 
homem” é uma das músicas mais 
emocionantes que já ouvi. Moreno 
já faz tudo de refinado e elegante 
desde menino. Quando lançou o 
+2, mostrou-se mais fino ainda. E 
no Coisa Boa é divino”.

 Zeca Veloso não é mais o es-
treante, como anuncia o pai Cae-
tano Veloso no inicio do show. E ele 
tem boas influências: “São muitas, 

de muitos tempos diferentes da mi-
nha vida. Quando me fazem essa 
pergunta, cito alguns nomes mas 
depois sempre lembro que deixei 
de falar de alguém importante 
para mim. Acho que é porque 
influências de coisas que ouvia 
na infância ou adolescência, que 
esqueço de citar, podem aparecer 
em meu trabalho mais do que coi-
sas que ouço hoje em dia e gosto 
muito. Direi agora algumas poucas 
sem me preocupar em deixar algo 
de fora: Jorge Ben, Prince, meu 
pai, desenhos animados musicais 
da Disney, Djavan e The Impres-
sions, o grupo de Soul”, fecha.

Festival de São Paulo

Filme reconstitui entrevista 
com a atriz Romy Schneider

Quando estreou no 
Festival de Berlim deste 
ano, 3 Dias em Quiberon 
(Trois Journs à Quiberon), 
da diretora Emily Atef, 
causou revolta na filha 
da atriz Romy Schneider 
(1938-1982), Sarah Biasi-
ni, que tachou o filme de 
mentiroso e de distorcer 
os fatos do que foi aquele 
encontro entre a sua mãe, 
com dois jornalistas e uma 
amiga de infância num 
balneário em Quiberon, na 
França, em maio de 1981. 
A atriz estava tentando se 
afastar da bebida e de me-
dicamentos para voltar a 
atuar.

Conhecida mundial-
mente pelos filmes que fez 
da imperatriz austríaca 
Isabel da Baviera, a Sissi 
– quando Romy ainda era 
muito jovem. Ela tinha 14 
para 15 anos quando fez 
o primeiro filme –, a atriz 
passou a vida toda tentan-
do se desvencilhar daque-
la personagem, imaculada 

no coração dos austríacos. 
Filha de pais atores, cria-
da por uma governanta, 
ela foi morar em Paris, na 
França, em 1958, para dar 
um novo  rumo na sua car-
reira, queria fazer papéis 
mais sérios e desafiadores, 
o que ela acabou realizan-
do.

Casou duas vezes, e 
teve um casal de filhos. 
Assim como seus pais, não 
conseguia cuidar deles, 
pois a carreira, as relações 
amorosas e as viagens não 
permitiram. Para aplacar 
uma vida de muitas carên-
cias, passou a beber, fumar 
e tomar medicamentos  de 
forma compulsiva. Quan-
do decidiu se hospedar na-
quele balneário em Quibe-
ron, em 1981, Romy estava 
com a vida destroçada.

            Romy, que sem-
pre fugiu da imprensa, 
decidiu dar uma entrevis-
ta para dois jornalistas, o 
repórter Michael Jürgs e o 
fotógrafo Robert Lebeck, 
do periódico Stern no bal-
neário em que estava hos-
pedada. Recebe também 

a visita de uma amiga de 
infância.  É em cima desse 
episódio que se debruça o 
filme 3 Dias em Quiberon 
com êxito.

Para além de um filme 
que recupera um episódio 
emblemático na vida de 
uma atriz,  o longa faz uma 
interessante análise sobre 
os limites éticos do jorna-
lismo,  do papel da impren-
sa sobre a vida privada e 
pública das pessoas. Numa 
época em que não havia 
assessoria de imprensa, a 
atriz se abriu de corpo e 
alma para as lentes e o gra-
vador dos dois jornalistas. 
Eles se deparam com uma 
mulher fragilizada, que 
gritava por socorro, que 
queria tomar às rédeas da 
sua vida pessoal, recupe-
rar o afeto e a atenção do 
filho adolescente, que es-
tava vivendo com a família 
do ex-marido.

Regada a muito bebi-
da, cigarro e comprimido, 
a atriz falou para os jor-
nalistas que precisava “de 
uma pausa, de parar, para 
não enlouquecer”. A amiga 

Caetano Veloso, acompanhado dos filhos Moreno, Zeca e Tom, homenageia nesta turnê as mães dos seus filhos, Dedé Gadelha e Paula Lavigne

Marie Bäumer é Romy Schneider no longa-metragem ‘3 Dias em Quiberon’, da cineasta alemã Emily Atef

Foto: Divulgação

de infância da atriz, que a 
acompanhou naquela última 
entrevista, a alertava sobre 
a exposição que ela estava 
se submetendo, e ao mesmo 
tempo, questionava a éti-
ca profissional do repórter, 
acusando-o de aproveitar da 
fragilidade de Romy para ter 
acesso a vida privada dela e 
torná-la pública.

 Entre aquela entre-

vista, que aconteceu em 
maio de 1981, até a mor-
te da atriz, ocorrida em 29 
de maio de 1982, em Paris, 
houve um espaço de pouco 
mais de um ano. Nesse curto 
tempo, outra tragédia aba-
teria em definitivo a vida de 
Romy, a morte do seu filho 
adolescente, vítima de uma 
fatalidade impensável. Ao 
tentar transpor o portão de 

ferro da residência da famí-
lia do seu pai, ele escorregou 
e morreu empalado. Pouco 
tempo depois da morte do 
filho, o corpo da atriz foi 
encontrado próximo de sua 
escrivaninha, possivelmente 
vitima de um ataque cardía-
co, mas que nunca foi escla-
recido. Morria Romy Sissi 
Schneider  com apenas 43 
anos de idade.
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CNBB se manifesta
Em referência ao clima de violência das eleições, a Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil defendeu que a democracia seja 
respeitada e valores como justiça e paz social preservados. Página 14
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Coronel da reserva do Exército usa o YouTube para fazer críticas e refere-se a Rosa Weber como “salafrária e corrupta”

A Polícia Federal 
(PF) instaurou 
inquérito para in-
vestigar um vídeo 
no YouTube no 

qual o coronel da reserva do 
Exército Carlos Alves refe-
re-se à presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
ministra Rosa Weber, como 
“salafrária e corrupta”, além 
de criticar e fazer ameaças a 
outros ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

A abertura do inquérito 
foi confirmada ontem pelo 
ministro da Segurança Públi-
ca, Raul Jungmann. Além da 
investigação sobre o coronel, 
foram abertos mais três in-
quéritos para apurar ameaças 
a Rosa Weber.

“Ontem mesmo determi-
nei instauração de inquérito 
para apurar essas agressões 
de que ela foi vítima, sabemos 
de quem se trata e onde se en-
contra”, disse Jungmann, após 
cerimônia para repasse de re-
cursos do governo ao Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ).

Ontem (23), os ministros 
da Segunda Turma do STF 
aprovaram um ofício para 
que o coronel fosse investiga-
do, a ser encaminhado à Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR), que se adiantou e soli-
citou a abertura do inquérito 
pela PF.

Em resposta ao vídeo, 
o ministro Celso de Mello, o 
mais antigo do STF, prestou 
solidariedade a Rosa Weber e 
aos ministros Ricardo Lewan-
dowski, Dias Toffoli e Luiz 
Fux, que também foram cita-
dos. Na abertura da sessão da 
Segunda Turma, ele afirmou 
que seus pares foram alvo de 

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

PF investiga vídeo com ataques 
a ministros do TSE e Supremo

“ataques imundos e sórdidos”.
“O primarismo vocife-

rante desse ofensor da honra 
alheia fez-me lembrar daque-
les personagens patéticos 
que, privados da capacidade 
de pensar com inteligência, 
optam por manifestar ódio 
visceral e demonstram in-
tolerância radical contra os 
que consideram seus inimi-
gos. Todo esse quadro imun-
do que resulta do vídeo, que, 
longe de traduzir expressão 
legítima da liberdade de pa-
lavras, constitui verdadeiro 
corpo de delito comproba-
tório da infâmia perpetrada 
pelo autor”, afirmou Celso de 
Mello.

No vídeo de 29 minutos, 
o coronel Carlos Alves faz 
ainda ameaças ao TSE, caso 
o tribunal leve adiante uma 

O jornal Folha de S. 
Paulo pediu, por meio de 
uma representação feita ao 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), que a Polícia Federal 
abra um inquérito para in-
vestigar as ameaças feitas 
contra três de seus jornalis-
tas e um diretor da empresa 
em razão da publicação da 
reportagem que revelou o 
esquema ilegal bancado por 
empresários simpatizantes 
da candidatura de extrema 
direita de Jair Bolsonaro 
(PSL) para o disparo de 
mensagens em massa con-
tra o candidato do campo 
democrático, Fernando Ha-
ddad, e o PT. Para o jornal, 
existem "indícios de uma 
ação orquestrada com ten-
tativa de constranger a li-
berdade de imprensa".

Desde a publicação 
da reportagem, no último 
dia 18, um dos números de 
WhatsApp do jornal teria 
recebido mais de 220 mil 
mensagens, por meio de 
mais de 50 mil contas do 
aplicativo, sendo que cente-
nas delas traziam memes e 

ameaças contra a jornalista 
Patrícia Campos Mello, que 
assina o texto, e contra os 
jornalistas Wálter Nunes e 
Joana Cunha, que colabora-
ram com a reportagem. O 
diretor-executivo do Data-
folha, Mauro Paulino, tam-
bém foi alvo de ameaças, 
por meio do Messenger em 
sua residência.

Entidades internacio-
nais que atuam pela liber-
dade de imprensa, como a 
Repórteres Sem Fronteiras 
(RSF) e o Comitê para a Pro-
teção dos Jornalistas (CPJ), 
condenaram veemente os 
ataques e pediram que as 
autoridades garantam a se-
gurança dos profissionais.

Folha de São Paulo pede 
proteção para jornalistas

Câmara de João Pessoa

Publicação de lista de espera para
serviços de saúde é aprovada

O Projeto de Lei que 
dispõe sobre a consulta da 
lista de espera de pacien-
tes, em site oficial, para a 
realização de serviços de 
saúde, como exames ou in-
tervenções cirúrgicas, foi 
aprovado por maioria na 
votação de ontem, da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa (CMJP). Na ocasião, 
foram apreciadas 11 maté-
rias, sendo quatro Vetos do 
Executivo Municipal e sete 
Projetos de Lei (PL).

Segundo o PL 601/2018, 
de autoria do vereador Leo 
Bezerra (PSB), o Sistema 
Único de Saúde (SUS), nas 
esferas do município de 
João Pessoa, deve publicar 
e atualizar em site oficial na 
internet a lista de espera, 
atualizada, dos pacientes que 
aguardam consultas, exames, 
intervenções cirúrgicas. 

O objetivo do projeto 
é proporcionar segurança 
ao paciente, que saberá que 
está em uma lista de espera, 

elaborada de acordo com a 
ordem de inscrição.

Na discussão da maté-
ria, foi suscitada a questão 
da individualidade dos pa-
cientes quando da publici-
dade dos dados, mas o ve-
reador Leo Bezerra explicou 
que o projeto prevê que a 
divulgação das informações 
deve observar o direito à 
privacidade do paciente, 
que só poderá ser iden-
tificado pelo número do 
Cartão Nacional de Saúde 
(CNS) ou pelo Cadastro de 
Pessoas Físicas (CPF). “Nin-
guém terá acesso à data da 
cirurgia de outra pessoa”, 
garantiu Leo Bezerra.

Os vereadores Lucas de 
Brito (PV), Bosquinho (SC) 
e João Almeida (SD) foram 
convencidos de que o pro-
jeto não colocava em risco a 
individualidade nem a pri-
vacidade dos pacientes. O 
líder da situação na Casa, ve-
reador Milanez Neto (PTB), 
votou contrário à matéria. 

“Tivemos Vetos do Executivo 
Municipal em matérias pare-
cidas com essa, por isso indi-
co voto contrário ao projeto”, 
anunciou o líder.

Demais matérias
Dos PL aprovados, des-

tacam-se ainda: o que dispõe 
sobre a prevenção e o com-
bate ao assédio sexual no 
âmbito do Poder Executivo 
Municipal; o que dispõe so-
bre isenção do pagamento de 
taxa de inscrição em corridas 
realizadas pelo município 
aos doadores voluntários de 
sangue; o que dispõe sobre 
a divulgação no semanário 
municipal de João Pessoa do 
autor ou autora da proposi-
tura publicada; e o que obri-
ga a inserção, nas obras pú-
blicas localizadas na capital, 
a informação sobre a arbori-
zação e replantio de árvores.

Também foi aprovado o 
projeto que versa sobre me-
didas suplementares nos pro-
cedimentos licitatórios, no 

âmbito do município, para as 
pessoas jurídicas envolvidas 
em ações criminais pratica-
das contra a administração 
pública também teve parecer 
favorável da comissão.

IMEI do celular
Dos quatro Vetos do 

Executivo Municipal apre-
ciados, três foram mantidos 
e um, derrubado. O Veto der-
rubado valida o PL de auto-
ria do vereador Humberto 
Pontes (Avante), que dispõe 
sobre a obrigatoriedade do 
registro do número do IMEI 
(International Mobile Equi-
pment Identity, ou identida-
de internacional de equipa-
mento móvel) do aparelho 
celular no documento fiscal 
emitido ao consumidor.

“Agradeço a derruba-
da do Veto ao projeto que 
contribui com a redução do 
número de casos de apare-
lhos celulares roubados e 
não solucionados”, afirmou 
o autor do projeto.

Desde publicação de 
matéria negativa sobre 
Bolsonaro, jornal tem 
recebido milhares de 

mensagens

Nova postagem tem ameaças a Gilmar Mendes
Em um novo vídeo postado na 

terça-feira, o coronel Carlos Alves 
declarou não ter medo de nenhum 
ministro do STF e disse que se 
ocorrer algo com ele a culpa será 
de Gilmar Mendes. “Finalmente 
a minha voz ecoou no Supremo 
e o Gilmarzinho Mendes está me 
ameaçando. Como se eu tivesse 

medo das ameaças dele”, afirmou.
“Gilmar Mendes, eu posso 

processá-lo por estar me amea-
çando. Eu não sou qualquer um! 
Eu sou um coronel do Exército, do 
seu Exército”. O coronel ainda res-
salta que ministros do STF “acei-
tam suborno e cobram propinas 
para liberar Habeas Corpus”.

Na sessão da 2a Turma nesta 
terça-feira, 23, Gilmar reiterou 
que declarações sobre fechar as 
portas do STF, como as feitas por 
Eduardo Bolsonaro, buscam “criar 
ambiente de terror e suspeitas” e 
propôs que a Procuradoria Geral 
da República abra investigação 
contra o deputado federal.

ação que possa resultar na 
cassação do candidato do PSL 
à Presidência da República, 
Jair Bolsonaro. “Se aceitarem 
essa denúncia ridícula e der-
rubarem Bolsonaro por crime 
eleitoral, nós vamos aí derru-

bar vocês aí, sim”, diz.
Em nota divulgada na 

noite de terça-feira (23), o 
Exército informou ter aberto 
uma investigação para apurar 
a conduta do coronel da reser-
va. “O referido militar afronta 

diversas autoridades e deve 
assumir as responsabilidades 
por suas declarações, as quais 
não representam o pensa-
mento do Exército Brasileiro”, 
afirma o texto.

Desde o início do pro-

cesso eleitoral, a PF já abriu 
2.007 inquéritos para apurar 
irregularidades cometidas 
por cidadãos, segundo dados 
atualizados pelo ministro 
da Segurança Pública, Raul 
Jungmann.

Ministro da
Segurança,
Raul Jungmann 
confirmou abertura 
de inquérito contra 
o coronel Carlos 
Alves (ao lado)

Fotos: Marcelo Camargo/Agência Brasil/Reprodução
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Conselho Episcopal Pastoral da Conferência dos Bispos do Brasil fez um apelo ao bom senso, citando o clima tenso atual

A quatro dias do 
segundo turno 
das eleições no 
país, o Conselho 
Episcopal Pasto-

ral (Consep) da Conferência 
Nacional dos Bispos do Bra-
sil (CNBB), defendeu ontem 
(24) que a democracia seja 
respeitada e valores, como 
justiça e paz social sejam 
preservados. Citando o clima 
de violência, o órgão fez um 
apelo ao bom senso.

“Exortamos a que se de-
ponham armas de ódio e de 
vingança que têm gerado um 
clima de violência, estimula-
do por notícias falsas, discur-
sos e posturas radicais, que 
colocam em risco as bases 
democráticas da sociedade 
brasileira”, diz comunicado 
divulgado pela CNBB

Para a organização, é 
fundamental que cada um 
se policie para evitar o acir-
ramento de ânimos. “Toda 
atitude que incita à divisão, à 
discriminação, à intolerância 
e à violência, deve ser supera-
da. Revistamo-nos, portanto, 
do amor e da reconciliação, e 
trilhemos o caminho da paz.”

Os bispos se reuniram 
ontem e hoje em Brasília, na 
sede da CNBB. No encontro, 
reiteraram a disposição do 
diálogo e de colaboração: 
“A CNBB reafirma seu com-

Da Agência Brasil

CNBB condena radicalismo e 
pede respeito à democracia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo
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promisso, sobretudo através 
do diálogo, de colaborar na 
busca do bem comum com as 
instituições sociais e aqueles 
que, respaldados pelo voto 
popular, forem eleitos para 
governar o país.”

No comunicado, os bis-

pos ressaltam a importância 
das eleições. “Eleições são 
ocasião de exercício da de-
mocracia que requer dos can-
didatos propostas e projetos 
que apontem para a constru-
ção de uma sociedade em que 
reinem a justiça e a paz social.”

Os bispos destacam ain-
da que cabe ao eleitor decidir 
em quem votar e aos líderes 
religiosos seguir o que prega 
o Evangelho. “Cabe à popu-
lação julgar, na liberdade de 
sua consciência, o projeto 
que melhor responda aos 

princípios do bem comum, 
da dignidade da pessoa hu-
mana, do combate à sonega-
ção e à corrupção, do respei-
to às instituições do Estado 
democrático de direito e da 
observância da Constituição 
Federal”, diz a nota.

O comunicado acrescen-
ta ainda que não é possível 
se calar diante de injusti-
ça: “Não podemos nos calar 
quando a vida é ameaçada, 
os direitos desrespeitados, a 
justiça corrompida e a violên-
cia instaurada”.

Conselho convocou as pessoas a abandonare “as armas de ódio e vingança que têm gerado um clima de violência, estimulado por notícias falsas, discursos e posturas radicais”

Para a Justiça Eleito-
ral, cada turno de votação é 
considerado uma nova elei-
ção e, por isso, o eleitor que 
não votou no primeiro tur-
no deverá votar no segundo 
turno, no próximo domingo 
(28), desde que esteja em 
situação regular com a Jus-
tiça Eleitoral. O eleitor que 
ainda não tiver justificado 
sua ausência no primeiro 
turno não está impedido 
de votar no segundo exata-
mente, porque têm até 60 
dias para fazê-lo.

Além da escolha do 
próximo presidente da Re-
pública, no dia 28, os elei-
tores vão definir o nome 
de governadores de 13 
estados e do Distrito Fe-
deral e prefeitos de 19 ci-
dades. Neste último caso, 
são as chamadas eleições 
suplementares, previstas 
no Código Eleitoral em ca-
sos específicos, geralmen-
te quando há condenação 
eleitoral ou criminal, abu-
so de poder político, com-
pra de votos, cassação de 
mandato, entre outros ca-
sos, por parte dos políticos.

Assim como no pri-
meiro turno, quem não 
comparecer para votar 
neste domingo é obrigado 
a justificar sua ausência.

Onde justificar?
Eleitores em trânsito 

poderão justificar a au-

sência nas urnas em ae-
roportos. A lista poderá 
ser alterada com menos 
ou mais postos, de acordo 
com decisão dos Tribu-
nais Regionais Eleitorais 
(TREs) de cada Estado. 
Para justificar o voto o ci-
dadão deve levar um do-
cumento oficial com foto, 
o título de eleitor ou o nú-
mero do documento.

O formulário de jus-
tificativa eleitoral preen-
chido deve ser entregue 
no local destinado ao re-
cebimento das justificati-
vas na zona eleitoral. Caso 
não tenha o formulário em 
mãos, o eleitor pode reti-
rar e preencher no local.

A justificativa também 
pode ser feita por meio de 
um Requerimento de Jus-
tificativa Eleitoral (RJE), 
que deve ser entregue pes-
soalmente em qualquer 
cartório eleitoral ou ser 
enviado, por via postal, ao 
juiz da zona eleitoral onde 
o eleitor está inscrito. Os 
endereços dos cartórios 
eleitorais podem ser obti-
dos no Portal do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). 
O prazo para envio é de 
60 dias após cada turno 
da votação. A RJE deve 
ser acompanhada de do-
cumentação comprobató-
ria da impossibilidade de 
comparecimento ao pleito.

A ausência também 
pode ser justificada por 
meio do Sistema Justifica. 

Eleitor que não votou no 
1o turno deve ir às urnas

Do Jornal do Brasil

800 milhões de eleitores

Sistema eletrônico de votação atual 
é utilizado em 35 nações, diz Idea

Em todo o mundo, 35 
países já utilizam sistemas 
eletrônicos para captação e 
apuração de votos. O levan-
tamento é do Instituto Inter-
nacional para a Democracia 
e a Assistência Eleitoral (Idea 
Internacional), sediado em 
Estocolmo (Suécia). A lista 
inclui democracias consolida-
das como a da Suíça, do Cana-
dá, da Austrália e dos Estados 
Unidos, país que adota siste-
mas eletrônicos em alguns 
estados.

Na América Latina, Mé-
xico e Peru também fazem 

uso do sistema. Na Ásia, além 
de Japão e Coreia do Sul, há o 
exemplo da Índia. Maior de-
mocracia do mundo em nú-
mero de eleitores - mais de 
800 milhões -, o país utiliza 
urnas eletrônicas semelhan-
tes à brasileira, mas adapta-
das à realidade eleitoral local.

Com um dos mais avan-
çados sistemas de votação 
utilizados no planeta, que en-
volve a captação, o armazena-
mento e a apuração de votos 
por meio da urna eletrônica, o 
Brasil é um dos poucos países 
que conseguiram expandir a 
votação eletrônica à quase to-
talidade dos eleitores.

Em funcionamento des-
de 1996, o sistema tornou-se 
referência internacional nes-
sa área. Já ocorreram emprés-
timos de urnas desenvolvidas 
pelo Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) para vários países, 
entre eles, a República Domi-
nicana, Costa Rica, o Equador, 
a Argentina, Guiné-Bissau, 
o Haiti e México. O Paraguai 
também empregou as urnas 
eletrônicas brasileiras em 
suas eleições de 2001, 2003, 
2004 e 2006.

Segundo o secretário de 
Tecnologia da Informação do 
TSE, Giuseppe Janino, atual-
mente a Justiça Eleitoral tem 

estabelecido acordos de in-
tercâmbio de conhecimento. 
“Somos referência mundial 
nesse assunto, e os acordos 
de cooperação firmados são 
uma oportunidade para o 
Brasil transferir conheci-
mento. O acordo não é para 
ceder equipamento ou trans-
ferir softwares, mas, sim, para 
transferir conhecimento, pois 
cada país tem sua realidade”, 
destaca Janino.

O interesse internacional 
em relação ao sistema eletrô-
nico de votação brasileiro e a 
presença de comitivas de vá-
rios países no TSE já integra a 
rotina do Tribunal.

Da Agência Brasil

Prazos para propaganda e atos
políticos se encerram nesta sexta

A três dias do segundo 
turno, os prazos do calen-
dário eleitoral correm mais 
rápidos. Hoje (25) é o últi-
mo dia para atos políticos. O 
horário, entretanto, é mais 
prolongado. Os candidatos à 
Presidência da República Jair 
Bolsonaro (PSL) e Fernando 
Haddad (PT) têm atuado de 
maneiras distintas.

Haddad intensificou os 

atos de campanha, saindo de 
São Paulo rumo ao Rio de Ja-
neiro e cidades do Nordeste. 
A previsão é de que até sexta-
feira (26) ele ainda participe 
de atos em Belo Horizonte 
e cidades de Pernambuco, 
do Rio Grande do Norte e da 
Bahia.

Bolsonaro tem permane-
cido em casa, na Barra da Ti-
juca, no Rio de Janeiro, onde 
costuma receber correligio-
nários e simpatizantes. Nessa 

terça-feira 23 parlamentares 
e prefeitos de vários partidos 
o visitaram para prestar so-
lidariedade às vésperas das 
eleições.

No dia 26, o calendário 
eleitoral é claro: é o último 
para a veiculação de propa-
ganda eleitoral gratuita. Po-
rém, até sábado (27), véspera 
das eleições, a legislação per-
mite propaganda “mediante 
alto-falantes ou amplificado-
res de som”, distribuição de 

material gráfico e a promo-
ção de caminhada, carreata, 
passeata e carro de som.

No dia 28, é o dia da vo-
tação. Os eleitores devem 
se dirigir aos postos das 8h 
às 17h. No caso do Distrito 
Federal e de 13 estados, os 
eleitores escolherão o presi-
dente da República e o gover-
nador. Apenas no Rio Grande 
do Norte, há uma candidata 
concorrendo às eleições, que 
é Fátima Bezerra (PT).

Da Agência Brasil
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Emissora destacou que, por precaução, fez um trabalho de revisão de todos os escritórios da empresa no mundo

As autoridades nova-ior-
quinas evacuaram ontem o 
edifício Time Warner, que abri-
ga a sede da emissora CNN, 
após encontrar um pacote sus-
peito. A polícia local pediu que 
a população não se aproximas-
se da área de Columbus Circle, 
onde está situado, muito perto 
do Central Park.

O caso ocorre pouco de-
pois de o Serviço Secreto dos 
Estados Unidos ter intercepta-

do na terça-feira (23) e ontem 
(24) potenciais dispositivos 
explosivos dirigidos à ex-can-
didata presidencial Hillary 
Clinton e ao ex-presidente Ba-
rack Obama, além do multimi-
lionário George Soros.

A CNN, que tem sua sede 
no Time Warner, transmi-
tiu a evacuação ao vivo com 
seus repórteres informan-
do da rua e dando detalhes 
por meio das suas contas no 
Twitter, enquanto a polícia 
averiguava a ameaça.

“Agentes de Operações 

Especiais estão investigan-
do um pacote suspeito em 
Columbus Circle. Por favor, 
evitem a área. Esperem a 
presença policial e tráfego 
intenso na área”, informou a 
polícia de Nova York em sua 
conta do Twitter.

Segundo uma mensa-
gem enviada pelo presiden-
te da CNN, Jeff Zucker, aos 
seus funcionários, o edifício 
foi evacuado por precaução 
“como resultado de um paco-
te suspeito que foi recebido 
na sala de correio”.

A emissora destacou 
que está “revisando todos os 
escritórios no mundo, com-
pletamente por precaução”, 
e que trabalha com as auto-
ridades para determinar a 
gravidade da situação.

Um dos jornalistas da 
CNN, Oliver Darcy confirmou 
que o pessoal da emissora 
foi retirado do prédio e esta-
va “ seguro”. Ele admitiu que 
“nunca tinha visto algo as-
sim”, descrevendo um grande 
número de veículos de emer-
gência nos arredores.

Agência EFE 
Nova York

Prédio da CNN é evacuado 
em NY por pacote suspeito

Fortuna e Virtù

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

O realismo político moderno nos remete a Maquiavel 
(1469-1527), funcionário da chancelaria da República de Flo-
rença, escritor e filósofo. O realismo político em Maquiavel, 
fruto de sua experiência empírica na chancelaria de Floren-
ça, rompe com o modelo idealizado de política. Ao dever ser 
do idealismo, como na República de Platão, Maquiavel con-
trapôs o ser da realidade por ele vivida. O realismo político 
de Maquiavel expresso no seu manual prático de conquista e 
manutenção do poder, O Príncipe, é um opúsculo pragmático. 
Ao escrever O Príncipe, o diplomata e filósofo italiano criou 
um hiato entre a moral e a política. Se até então a filosofia 
política estava impregnada de juízos morais, o realismo polí-
tico maquiaveliano apresentou um roteiro baseado em juízo 
fáticos, coletados na história, sobretudo de Roma Antiga.

A Itália do tempo de Maquiavel não era um Estado uni-
ficado como é a atual Itália, no tempo de Maquiavel o que 
hoje conhecemos como Itália era constituído por inúmeras 
repúblicas e principados, como o próprio Maquiavel já iden-
tifica nas primeiras páginas de seu manual prático de políti-
ca. O pai do realismo político moderno, como todo realista, 
era um desiludido com o estado de caos político e corrupção 
moral que assaltava a península itálica, herdeira do legado 
físico e espiritual do outrora poderoso Império Romano.

A fortuna e a virtù são as categorias políticas que orien-
tam a interpretação de Maquiavel. A fortuna é o elemento de 
imprevisibilidade e que foge ao controle; a virtù, é a qualida-
de de caráter inerente ao estadista. A fortuna é a sorte como 
na simbologia medieval da “roda da fortuna”; a virtù a qua-
lidade moral própria do Pater familias romano, a qualidade 
da força e da virilidade, daí viril e virtude terem a mesma 
raiz latina, “Vir”, significando varão, homem. E é, segundo 
o realismo político maquiaveliano, entre a fortuna e a virtù 
que se desenvolve toda a trama política. Uma trama onde o 
que importa é a conquista e manutenção do poder que pos-
sui uma lógica própria e que não se confunde com a moral 
cristã. O realismo político de Maquiavel introduziu o prag-
matismo e o cálculo estratégico na política moderna.

Apesar da pretensão epistemológica de se ater à reali-
dade dos fatos, a filosofia política de Maquiavel não escapa 
da natureza metodológica de toda teoria: ser um esquema 
interpretativo do fenômeno que pretende estudar. O realis-
mo político de Maquiavel não se aproxima mais da realida-
de política do que outras teorias, apenas porque se declara 
“realista”. Em verdade é uma abordagem interpretativa que 
enfatiza o lado negativo e destrutivo das relações humanas. 
O pragmatismo político de Maquiavel se baseia em uma in-
terpretação negativa da natureza humana, portanto um juí-
zo de valor negativo e não fático como pretende.

Quando se aplica o pragmatismo à biografia e à teoria 
política de Maquiavel, encontramos um homem que sempre 
optou pelo lado errado na vida política de Florença. A teo-
ria política aplicada à vida do próprio Maquiavel se revelou 
um desastre, o diplomata sempre fez a leitura de conjuntura 
equivocada o que lhe rendeu o exílio e uma vida de pobreza. 
Apesar de uma teoria que não se sustenta quando confron-
tada com sua própria biografia, Maquiavel é um dos maiores 
ícones do pensamento político ocidental. O curioso é que 
séculos depois, um outro italiano, igualmente genial, rein-
terpretou o legado teórico de Maquiavel, trata-se de Antonio 
Gramsci. Gramsci percebeu que o projeto político de O Prín-
cipe era tão poderoso que não poderia ser levado a cabo por 
um único homem, por mais virtù e fortuna que ele tivesse, 
aquele era um empreendimento para vários homens e por 
gerações. As leituras que Gramsci fez de Maquiavel, produ-
ziram o projeto de poder não do Príncipe, mas do Partido.

O maquiavelismo partidário pensado estrategicamente 
como projeto coletivo e personificado por um partido teve 
acolhida na Itália do pós-Segunda Guerra, onde os partidos 
de esquerda dominaram a vida política italiana até o adven-
to das Mãos Limpas em 1994. No Brasil, a elite intelectual 
do PT, antes mesmo da redemocratização já aplicava a es-
tratégia maquiavélico-gramsciana, não por acaso o PT se 
apresentou como o partido orgânico por excelência, com 
partidários e simpatizantes nas universidades, imprensa 
e no meio artístico. Ao longo de décadas a engenharia po-
lítica maquiavélico-gramsciana foi dissolvendo a dicotomia 
política “direita-esquerda”, em um maniqueísmo moral “mal
-bem”. Onde ser de esquerda no Brasil se confundiu com uma 
qualidade moral, ser do bem. E qualquer contestação desse 
redutivismo maniqueísta se revelava (e para alguns revela) 
como uma odiosa expressão de intolerância e “fascismo”.

A iminente eleição de Bolsonaro é um fato político que 
revela o tanto que de Maquiavel e Gramsci existe no drama 
político brasileiro, um drama político onde fortuna e virtù 
não têm mais cores partidárias e não são mais o monopólio 
de um partido, ou em um claro português: quem acha que 
é malandro demais (como Maquiavel, Gramsci e Lulopetis-
mo), termina, cedo ou tarde, sendo vítima de sua própria 
malandragem.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Autoridades do Méxi-
co informaram que rece-
beram 1.699 solicitações 
de refúgio, especialmente 
de crianças, adolescentes e 
mulheres que fazem parte 
da caravana de imigrantes 
hondurenhos que segue 
rumo à fronteira com os 
Estados Unidos (EUA).

As secretarias de Go-
verno e de Relações Ex-

teriores informaram, em 
comunicado conjunto, que 
mantêm ativa a fase de 
auxílio e atendimento hu-
manitário em apoio a mi-
grantes centro-americanos 
que entraram em território 
nacional pela fronteira com 
a Guatemala no último fim 
de semana.

Segundo as duas secre-
tarias, os solicitantes de re-
fúgio estão hospedados no 
espaço onde ocorre a feira 

de Tapachula, no Estado de 
Chiapas, para serem aten-
didos pelo Instituto Nacio-
nal de Migração (INM) e a 
Comissão Mexicana de Aju-
da a Refugiados.

O INM informou que 
recebeu 495 solicitações de 
imigrantes hondurenhos 
para participar voluntaria-
mente do retorno assistido 
ao país da América Central.

Além disso, funcioná-
rios das duas secretarias 

se reuniram com autorida-
des da Agência das Nações 
Unidas para os Refugiados 
(Acnur), com o objetivo de 
dar seguimento às solicita-
ções de refúgio por parte 
da caravana.

As autoridades mexi-
canas estimam que o nú-
mero de pessoas que for-
mam o grupo é de cerca 
de 4,5 mil, embora fontes 
locais digam que o número 
é superior a 7 mil.

México recebe 1.699 pedidos de
refúgio de imigrantes em caravana
Da Agência EFE

Donald Trump diz que a imigração 
ilegal fez da Europa “um caos total”

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
afirmou ontem (24) que per-
mitir a entrada de imigrantes 
ilegais transformaria o país 
em um “caos total”, diante da 
possível chegada da caravana 
de migrantes hondurenhos, 
ao comparar a situação ao 
que “ocorreu na Europa nos 
últimos cinco anos”.

“Aqueles que querem e 
defendem a imigração ile-
gal só têm que dar uma boa 
olhada no que aconteceu na 
Europa nos últimos cinco 

anos. Um caos total!”, afir-
mou Trump na sua conta do 
Twitter, sem oferecer deta-
lhes nem dados a respeito.

“Somos uma grande na-
ção Soberana. Temos fron-
teiras fortes e nunca aceita-
remos pessoas entrando no 
nosso país de maneira ile-
gal!”, acrescentou.

Na semana passada, 
Trump ameaçou fechar mi-
litarmente a fronteira com o 
México, na qual já há desdo-
brados 2.200 membros da 
Guarda Nacional, mas não 
deu detalhes sobre como pre-
tende blindar uma faixa de 

mais de 3.200 quilômetros 
que inclui parte do Rio Bravo.

Além disso, o presidente 
americano disse que cortará 
“substancialmente” a aju-
da econômica que concede 
anualmente para a Guatema-
la, Honduras e El Salvador 
como represália pelo avanço 
da caravana, enquanto criti-
cou o México por não detê-la.

A caravana, que par-
tiu no dia 13 de outubro de 
San Pedro Sula (Honduras), 
decidiu nessa terça-feira ti-
rar um dia de descanso em 
Huixtla, no Estado mexicano 
de Chiapas, depois da longa 

caminhada de segunda-feira, 
na qual os migrantes, entre 
eles menores de idade, per-
correram a pé mais de 35 
quilômetros.

A caravana é composta 
por mais de 7 mil pessoas, a 
maioria procedente de Hon-
duras.

O governo dos EUA in-
formou que o número de 
imigrantes ilegais detidos na 
fronteira com o México au-
mentou 25,4% no ano fiscal 
de 2018, que termina no dia 
1º de outubro, apesar dos 
seus esforços para evitar a 
imigração ilegal.

Da Agência Brasil

Agente do esquadrão anti-bombas dos EUA, deixa o edíficio da Time Warner onde o pacote que suspeitavam ser uma bomba foi encontrado

Foto: Reuters/Kevin Coombs
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Ameaças foram direcionadas às residências das famílias dos ex-presidentes Bill Cliton e Barack Obama

A porta-voz da Casa Bran-
ca, Sarah Sanders, condenou 
ontem (24) “as tentativas de 
ataques violentos” com arte-
fatos explosivos dirigidos às 
residências de Bill e Hillary 
Clinton, em Nova York, e de 
Barack e Michelle Obama, em 
Washington. “Condenamos as 
tentativas de ataques violen-
tos efetuadas recentemente 
contra o presidente Obama, o 
presidente Clinton, a secretária 
(de Estado) Clinton e outras 
figuras públicas”, afirmou em 
comunicado a porta-voz.

“Estes atos aterrorizantes 
são desprezáveis e todos os 
responsáveis prestarão contas 
antes de tudo no marco da lei. 
O Serviço Secreto dos Estados 
Unidos e outras agências da lei 
estão investigando e tomarão 
todas as ações apropriadas 
para proteger qualquer um 
que seja ameaçado por estes 
covardes”, acrescentou.

Sarah Sanders fez as de-
clarações pouco depois que 
as autoridades informaram 
que tinham interceptado um 
pacote dirigido aos Clinton no 
condado de Westchester, em 

Casa Branca condena atos de 
terror contra ex-presidentes 

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Agência EFE

Nova York, na última hora de 
terça-feira (23), e de outro nes-
sa quarta-feira em Washington 
na residência dos Obama.

De acordo com o jornal 
The New York Times, que cita 
fontes da polícia, os disposi-
tivos são similares aos que as 
autoridades encontraram e de-

tonaram na segunda-feira (22) 
na residência do multimilioná-
rio filantropo George Soros, ao 
norte do Estado de Nova York.

O Departamento de Se-
gurança Nacional, ao qual está 
integrado o Serviço Secreto, 
afirmou em sua nota que os 
pacotes foram “identificados 

imediatamente como artefa-
tos explosivos durante pro-
cessos rotineiros de revisão 
dos Correios e foram maneja-
dos apropriadamente”.

“Os protegidos não re-
ceberam os pacotes nem cor-
reram o risco de recebê-los”, 
acrescentou o Serviço Secreto.

O assunto está sob “ampla 
investigação criminal” e reuni-
rá “todos os recursos disponí-
veis” em nível federal, estadual 
e local para “determinar a fon-
te dos pacotes e identificar os 
responsáveis”, completaram as 
autoridades.

O FBI de Nova York in-

dicou em mensagem na sua 
conta oficial do Twitter que 
está a par do objeto achado 
perto da residência dos Clin-
ton, na cidade de Chappaqua 
(Nova York), e que suas forças 
especializadas em terrorismo 
estão colaborando com outras 
agências na investigação. 

O The New York Times, que 
cita fontes da polícia, disse 

que os dispositivos são 
similares aos encontrados  

dia 22 na residência 
do multimilionário  

George Soros

Policial guarda
área isolada para
ser vistoriada

Foto: Marcello/Agência Brasil



De janeiro a outubro, o Ministério 
da Saúde encaminhou 13,2 
milhões de doses da vacina 

tríplice viral para vários estados

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Colégios militares
Por unanimidade, o Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu ontem (24) 
validar a cobrança de mensalidade nos 13 colégios militares do país. As escolas 
fazem parte do sistema de ensino militar, gerido pelo Exército. Página 18
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Organização Mundial da Saúde destacou o avanço no combate à doença no Dia Mundial da Pólio, lembrado ontem

No Dia Mundial da Pólio, 
lembrado ontem (24), a Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) destacou o avanço no 
combate à doença, também 
conhecida como paralisia 
infantil. Em 1988, a polio-
mielite era endêmica em 125 
países, contra apenas três 
em 2018: Nigéria, Paquistão 
e Afeganistão. “Erradicar a 
pólio será uma das maiores 
conquistas da história da hu-
manidade”, destacou a enti-
dade, por meio de sua conta 
na rede social Twitter.

De acordo com a OMS, se 
não fossem os esforços para 
acabar com a doença, mais 
de 17 milhões de pessoas que 
hoje podem caminhar teriam 

os membros paralisados por 
uma infecção pelo vírus. “Não 
podemos parar agora, vamos 
terminar o trabalho”, cobrou 
a entidade. “Não existe cura 
para a pólio, mas as vacinas 
podem proteger uma criação 
por toda a vida.”

A doença
De acordo com o Minis-

tério da Saúde, a poliomieli-
te é uma doença contagiosa 
aguda causada pelo polioví-
rus, que pode infectar crian-
ças e adultos por meio do 
contato direto com fezes ou 
secreções eliminadas pela 
boca de pessoas infectadas 
e provocar ou não paralisia. 
Nos casos graves, em que 
acontecem as paralisias mus-
culares, os membros inferio-
res são os mais atingidos.

OMS: erradicar a pólio será 
a maior conquista da história

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Sem ter medo de uma canção brega
nnn ”Pourquoi je vis, 
pourquoi je meurs / 
Pourquoi je ris, pourquoi 
je pleure / Voici le S.O.S / 
D’un terrien en détresse”. 
Este é o início da letra 
de uma das mais belas 
canções compostas e gra-
vadas na França no início 
deste século. 
nnn Trata-se de 
“S.O.S. d’un terrien en 
détresse”. Traduzindo: 
“S.O.S. de um terrestre 
em desespero”. No início 
da letra: “Por que eu 
vivo, por que eu morro? 
Por que eu rio, por que 
eu choro? Eis o S.O.S. de 
um terreno em deses-
pero. Jamais tive os pés 
sobre a Terra. Gostaria 
mais de ser um pássaro 
[seria melhor ser um 
pássaro]. Estou mal na 
minha pele”.
nnn  Ironicamente, o 
seu intérprete, Grégory 
Lemarchal (foto), vítima 
de fibrose cística, morreu 
quinze dias antes de com-
pletar 24 anos, em 30 de 
abril de 2007, na cidade 
francesa de Suresnes. 
Afirmo sem temor de 

errar: Grégory Lemarchal 
se firmaria como um dos 
melhores intérpretes da 
música na França, ao nível 
de um Charles Aznavour.
nnn Disse o urbani-
sta Albert Cortina: “As 
máquinas podem chegar 
à inteligência artifi-
cial e, como um filho 
adolescente, querer 
emancipar-se de seus 
criadores, os humanos”.

Geléia geral

não tem nada de extraterrestre, que me 
leva a lembrar uma canção de Caetano 
dizendo que viu muitos cabelos brancos 
na face do artista e que me leva a ter 
certeza de que aquele amigo meu, que 
deve ter dobrado a esquina formando um 
ângulo de depressão, vai achar a reta que 
desmente o sentimento de não ter mais 
paixão.
       Afinal, todos passamos pelo tempo, 
pelo espaço, misturamos nos telões e te-
linhas as épocas dos “Três mosqueteiros” 
e de “O primeiro homem”, constatando 
que somos as mesmas pessoas, como 
nossos pais. Estamos sempre vendo “a 
mulher preparando outra pessoa”.

nnnnnnnnn

       É preciso ter a coragem de quebrar a 
cara, de ver que o uísque não é nenhum 
pecado ao Sul do Equador (como dizem 
os que se consideram puros e já na por-
ta do reino celestial).
       A coragem de chorar na cama ou 
olhar o que supõe-se ser o último pôr 
do sol, de ouvir Frank Zappa, Beatles, 
Caetano, Alceu, Chico Buarque, Gil, 
Milton, Hermeto Paschoal e novos 
(como David Archuleta, Alex Faraut e o 
pianista Vítor Araújo), sem ter medo de 

apaixonadamente assobiar uma canção 
brega qualquer.
       A convergência da paixão é mais forte 
que qualquer partido, aliança, ou coliga-
ção. É preciso tê-la.

  nnnnnnnnn
 
       Paixão - e suas derivadas - é uma 
das palavras mais usadas no planeta. 
Mais usada que a quantidade de “baby, 
oh, baby” que os Estados Unidos, Brasil 
e Inglaterra transformaram em letras 
musicais através de décadas. Blues, rocks, 
canções, fracassos e sucessos.
       Há paixão no futebol: por aqui, Itá-
lia, Espanha, Escócia, Japão, Alemanha, 
Argentina, Colômbia... Paixão no bêisebol. 
Paixões geradas nos anos dourados de 
Hollywood e nos cinemas alternativos de 
Godard a Bressane.
       E a paixão ideológica, esquecendo - 
quando radicalizada - que o ser humano é 
uma energia bela que entra nos curto-cir-
cuitos do desamor? E a paixão no sentido 
cristão, ao ponto em que o homem Jesus, 
ao se separar por um momento do espíri-
to Cristo, mergulhou na angústia? A frase 
está historicamente inscrita, simbolica-
mente servindo a cada tipo de paixão: 
“Pai, por que me abandonastes?”

Vi num manuscrito papel anônimo: “Es-
tou apaixonado”. Poderia ter assinado.
       Paixão novinha em folha, saída do for-
no para que se passe a melhor manteiga. 
Paixão como aquelas dos temores e culpas 
das primeiras masturbações. É nisto que 
a raça humana cai em seu próprio de-
sencontro: para que temer e ter culpa da 
paixão, por menos espiritual que seja e 
mais sensual que venha explodindo por 
todos os canais? Por todos os sistemas: 
neurovegetativos, circulatórios, digestivos, 
respiratórios?
       O papel manuscrito mostra como 
paixões podem ser anônimas e rimar com 
platônicas. “Estou apaixonado” (manus-
crito em caixa baixa). “Estou apaixona-
do” converge com “não consigo mais me 
apaixonar”?
       Converge. Quando alguém diz que não 
consegue mais se apaixonar é porque ele, 
ou ela, sabe que o medo que agora carrega 
(semelhante ao da primeira masturbação) 
é porque a pessoa, o outro lado, já existe, 
foi reconhecido. Apenas, teoricamente, é 
inalcançável. É uma fuga do “estar apai-
xonado” para escamotear o próximo com 
“não consigo mais me apaixonar”. Escamo-
tear a própria paixão.
       Por isto, esta força não estranha, que 

Paula Laboissière 
Repórter da Agência Brasil

Paula Laboissière 
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O cartunista e escritor 
Ziraldo Alves Pinto recebeu 
alta na tarde de anteontem 
(23) após quase um mês 
de internação. O “pai do 
Menino Maluquinho” esta-
va internado no Hospital 
Pró-Cardíaco, em Botafogo, 
Zona Sul do Rio, após sofrer 
um acidente vascular cere-
bral (AVC) hemorrágico no 
dia 26 do mês passado. 

Depois de 28 dias no 
hospital, a alta veio como 
um presente de aniversário 
para Ziraldo, que comple-
tou 86 anos ontem (24). O 
cartunista estava no Centro 
de Tratamento Intensivo 
(CTI), mas apresentou me-
lhoras nos últimas dias, se-
gundo boletim médico. 

Sua mais conhecida 

criação, o Menino Malu-
quinho, nasceu nos anos 
1980 e foi inspirado no fi-
lho do escritor. O persona-
gem deu origem a um livro 
infantil campeão de ven-
das e a um filme de grande 
sucesso nos cinemas do 
país. O livro foi traduzido 
para o inglês, espanhol, 
basco, alemão e o italiano 
e teve adaptações para o 
cinema, teatro e televisão.

Ziraldo deixa hospital 
no RJ após internação
Jéssica Antunes   
Agência Brasil

Da Agência Brasil

Depois de 28 dias no 
hospital, a alta veio 
como um presente 

de aniversário 
para Ziraldo, que 

completou 86 anos

Em 2018

Brasil tem 2.425 casos confirmados de 
sarampo, diz o Ministério da Saúde

Governo Federal zera imposto para 
compra de vacinas contra a hepatite A

Até o dia 22 de outubro, 
2.425 casos de sarampo fo-
ram confirmados no Brasil, 
sendo 2 mil no Amazonas e 
332 em Roraima. Os dois esta-
dos registram ainda um total 
de 7.674 casos em investiga-
ção. De acordo com o Minis-
tério da Saúde, casos isolados 
da doença foram confirma-

dos em São Paulo (3), no Rio 
de Janeiro (19), no Rio Gran-
de do Sul (43), em Rondônia 
(2), em Pernambuco (4), no 
Pará (17), no Distrito Federal 
(1) e em Sergipe (4).

O levantamento mos-
tra que, até o momento, 12 
mortes por sarampo foram 
confirmadas no país, in-
cluindo quatro em Rorai-
ma (três estrangeiros e um 
brasileiro), seis no Ama-

zonas (todos brasileiros, 
sendo três de Manaus, dois 
do município de Autazes e 
um do município de Mana-
capuru) e duas no Pará (in-
dígenas venezuelanos).

Em nota, o ministério 
informou que, de janeiro 
a outubro, encaminhou o 
quantitativo de 13,2 milhões 
de doses da vacina tríplice 
viral – que protege contra o 
sarampo, a caxumba e a ru-

béola – para os seguintes es-
tados: Rondônia, Amazonas, 
Roraima, Pará, Rio de Janei-
ro, São Paulo, Rio Grande do 
Sul, Pernambuco, Sergipe e 
o Distrito Federal. O objeti-
vo, segundo o ministério, é 
atender à demanda dos ser-
viços de rotina e a realização 
de ações de bloqueio, inten-
sificação e campanha de va-
cinação para prevenção de 
novos casos da doença.

  
 
O Comitê Executivo de 

Gestão da Câmara de Comér-
cio Exterior (Camex) reno-
vou a redução do Imposto 
de Importação de 2% para 
zero para compras de vacinas 

contra a hepatite A. A medi-
da integra a Resolução Ca-
mex nº 78 que foi publicada 
no Diário Oficial da União de 
ontem (24) e será válida por 
12 meses para uma cota de 
4,5 milhões de doses. O pe-
dido foi feito pelo Ministério 

da Saúde por falta do produto 
no mercado brasileiro.

A decisão da Camex foi 
baseada na Resolução 08/08, 
do Grupo Mercado Comum 
do Mercosul (GMC), sobre 
ações pontuais no âmbito 
tarifário por razões de desa-

bastecimento.

Doença
A hepatite é uma in-

flamação do fígado. Na sua 
forma viral, as hepatites são 
classificadas por letras do al-
fabeto: A, B, C, D (Delta) e E. 
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Constitucionalidade da cobrança foi confirmada no julgamento no qual a Corte julgou improcedente ação da PGR

Por unanimidade, o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu ontem (24) 
validar a cobrança de mensa-
lidade nos 13 colégios milita-
res do país. As escolas fazem 
parte do sistema de ensino 
militar, gerido pelo Exército. 

A constitucionalidade 
da cobrança foi confirmada 
no julgamento no qual a Cor-
te julgou improcedente ação 
da Procuradoria-Geral da 
República (PGR). Em 2013, 
o então procurador-geral 
da República, Rodrigo Janot, 
defendeu o fim da cobrança 
por entender que os colégios 
militares fazem parte do sis-
tema de ensino público, fato 
que impediria a cobrança de 
qualquer valor, devendo ser 
ofertado de forma gratuita.

A cobrança de contribui-
ções nos colégios militares 
está prevista na Lei Federal 
nº 9.786/99 e na Portaria 
nº 42/08, do Comando do 
Exército. No julgamento, 
prevaleceu o voto do rela-
tor, ministro Edson Fachin. 
Segundo Fachin, as escolas 
do sistema educacional do 
Exército fazem parte de uma 

André Richter 
Da Agência Brasil

Colégio militar: STF autoriza 
cobrança de mensalidade

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

modalidade diferente do en-
sino público. Dessa forma, as 
contribuições podem ser co-
bradas dos alunos, conforme 
previu a lei.

“Fundamenta-se esse 
juízo com base na constata-
ção da peculiaridade dessas 
organizações militares, que 
se voltam à formação de qua-

dros ao Exército brasileiro. 
Secundando esse critério 
pelo fato de o ensino básico 
obrigatório e gratuito rema-
nescer disponível a toda a 

população brasileira de for-
ma gratuita para o estudan-
te”, afirmou o ministro.

Seguiram o relator na 
votação, os ministros Alexan-

dre de Moraes, Rosa Weber, 
Luiz Fux, Ricardo Lewando-
wski, Gilmar Mendes, Marco 
Aurélio, Celso de Mello e o 
presidente, Dias Toffoli.

De acordo com a Advo-
cacia-Geral da União (AGU), 
que defendeu a cobrança no 
Supremo, as mensalidades 
custam cerca de R$ 226 para 
alunos que cursam o Ensino 
Fundamental e R$ 251 para o 
Ensino Médio.

Durante o julgamento, a 
ministra da AGU, Grace Men-
donça, defendeu a cobrança 
por entender que a medida 
é uma forma de manutenção 
financeira do sistema de en-
sino do Exército.

Grace lembrou que a lei 
diferenciou as escolas milita-
res, com objetivo de ofertar 
ensino de qualidade aos fi-
lhos dos militares, que estão 
constantemente mudando 
de cidade em razão de trans-
ferências determinadas pe-
las Forças Armadas.  

“A gratuidade plena ge-
raria a precarização de todo 
o sistema, mas também colo-
caria em risco a própria per-
manência das instituições, 
que são, como nós sabemos, 
instituições seculares”, disse 
a ministra.

Segundo o ministro Edson Fachin, as escolas do sistema educacional do Exército fazem parte de uma modalidade diferente do ensino público

Foto: Reprodução/Internet

UEPB

CPCon divulga dois 
editais de concursos

A Comissão Permanen-
te de Concursos (CPCon) da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) divulgou 
os editais de concursos 
públicos para a Câmara 
Municipal e Prefeitura 
Municipal de Pilõezinhos. 
As inscrições para ambos 
processos seletivos esta-
rão abertas a partir das 
10h do dia 5 de novembro 
até as 23h59 do dia 6 de 
dezembro (horário local), 
através do site https://cp-
con.uepb.edu.br/.

Para a Câmara Mu-
nicipal, estão sendo ofer-
tadas duas vagas, sendo 
uma para o cargo de auxi-
liar de serviços gerais (ní-
vel fundamental) e uma 
para o cargo de agente 
administrativo (nível mé-
dio/técnico). A taxa de 
inscrição é de R$ 60,00 
para o cargo de nível fun-
damental e R$ 80,00 para 
o cargo de nível médio/
técnico. As inscrições ho-
mologadas serão divulga-
das no dia 12 de dezem-
bro. No dia 18 de janeiro 
de 2019, a CPCon divulga 
o cartão de inscrição dos 
candidatos, que farão a 
prova escrita objetiva no 
dia 27 de janeiro.

Todos os detalhes do 
concurso público para a 
câmara municipal de Pi-
lõezinhos, como inscrição, 
prazo para solicitação de 
isenção da taxa, remunera-
ção, conteúdo programáti-
co da prova, cronograma 
do processo seletivo e de-
mais informações podem 

ser conferidos no edital, 
disponível no endereço 
eletrônico https://cpcon.
uepb.edu.br/concursos/
CM_Piloezinhos/.

Prefeitura
Conforme o edital do 

concurso para a Prefeitura 
Municipal de Pilõezinhos, o 
certame oferece 73 vagas, 
distribuídas entre cargos 
dos níveis fundamental, 
médio/técnico e superior. 
No nível fundamental, as 
vagas são para auxiliar de 
serviços gerais, coveiro, 
eletricista, gari, motorista 
categoria A/B, motorista 
categoria D, merendeira, 
operador de máquinas pe-
sadas, pedreiro, servente 
de pedreiro e vigia.

Já nos cargos de nível 
médio/técnico as vagas 
são para agente adminis-
trativo, agente comunitário 
de saúde, fiscal de arreca-
dação e tributação, técnico 
em Enfermagem e técnico 
em Saúde Bucal. As vagas 
para os cargos de nível su-
perior são para assistente 
social, bioquímico, enfer-
meiro, farmacêutico, fisio-
terapeuta, fonoaudiólogo, 
médico PSF, nutricionista, 
odontólogo, professor de 
artes, professor de Edu-
cação Infantil, professor 
de Português, professor 
de Matemática, professor 
de Geografia, professor de 
História, professor de Ciên-
cias, professor de Educação 
Física, professor de Ensino 
Fundamental I, professor 
de Inglês e psicólogo.

JP vai sediar a Feira Brasileira da 
Indústria da Construção e Arquitetura

Mais de três mil pessoas 
já garantiram sua presença 
na Feira Brasileira da In-
dústria da Construção e Ar-
quitetura, Construcon, que 
acontece entre os dias 29 de 
novembro e 1º de dezembro 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa.

Ao todo, são esperados 
mais de dez mil visitantes 
durante os três dias da feira, 
entre profissionais e estu-
dantes, das áreas de enge-
nharia, arquitetura, design 
arquitetura, construção de 
edifícios, paisagismo, técni-
cas de edificações, além de 
empresários dos setores do 
varejo da construção, fabri-
cantes e distribuidores de 
produtos para o segmento. 
“Nosso evento será aberto ao 

público e é um importante 
ponto de convergência en-
tre os profissionais do setor. 
Queremos aproveitar esse 
momento para que o seg-
mento esteja preparado para 
os novos desafios do merca-
do”, explica Will Fonseca, um 
dos organizadores do evento.

O encontro acontece 
num momento de retomada 
do setor da construção civil. O 
mercado da construção civil 
na Paraíba vive um momento 
de estabilidade, apesar das di-
ficuldades apresentadas este 
ano. Dados do Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Caged) mostram 
que a cidade de João Pessoa, 
que emprega mais da me-
tade dos trabalhadores da 
construção civil do Estado, 

registrou alta de empregos 
no setor em agosto deste 
ano, sendo a melhor marca 
desde fevereiro de 2016.

A Construcon vai reu-
nir empresas da construção 
civil, distribuidores, indús-
trias do setor, associações, 
entidades e representantes 
governamentais, com mais 
de 100 marcas expositoras, 
e é uma oportunidade para 
geração de parcerias e no-
vos negócios.

Conhecimento
Além da Feira da Cons-

trução, a programação con-
ta também com uma agen-
da acadêmica, o Congresso 
Nacional de Construção de 
Edifícios (Conaced), evento 
técnico-científico realizado 

pela Universidade Federal da 
Paraíba, com apoio da Asso-
ciação Nacional de Tecnologia 
no Ambiente Construído, que 
deve reunir cerca de três mil 
participantes de todo o Brasil.

A Construcon vai reunir 
empresas da construção 

civil, distribuidores, 
indústrias do setor, 

associações, entidades 
e representantes 

governamentais, com 
mais de 100 marcas 

expositoras

Em homenagem ao 
Dia do Servidor Público, 
comemorado no dia 28 
de outubro, o presidente 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembargador 
Joás de Brito Pereira Fi-
lho, autorizou a realização 
de serviços estéticos que 
estão sendo oferecidos 
durante esta semana, de 
forma gratuita, por meio 
de parceria com empre-
sas. As ações já foram rea-
lizadas nos Fóruns Cível e 
Criminal da Capital. ontem  
(24), as atividades ocorre-
ram no Fórum Regional 

de Mangabeira. Na se-
quência, os serviços serão 
oferecidos aos servidores 
lotados na sede do Anexo 
Administrativo do TJPB e 
nos setores administrati-
vos do Instituto João XXIII, 
todos na capital, além do 
Fórum Affonso Campos, 
em Campina Grande.

O diretor do Fórum 
Criminal, juiz Adilson Fa-
brício Filho, abriu o even-
to na unidade judiciária 
e agradeceu as empresas 
que se dispuseram a fazer 
a parceria com o TJPB em 
benefício dos servidores. 

“É importante valorizar a 
iniciativa do Tribunal de 
Justiça e mostrar o reco-
nhecimento que o Judiciá-
rio tem com o seu servidor, 
que é uma parcela impor-
tantíssima para a presta-
ção do serviço jurisdicio-
nal”, afirmou o magistrado.

Atividades
Os servidores estão 

tendo acesso aos serviços 
de design de sobrancelhas; 
corte de cabelo masculino 
e demonstração de pro-
dutos e de cuidados com 
a pele. Estão sendo ofere-

cidas, ainda, vagas dispo-
nibilizadas para atendi-
mento em salão de beleza 
da capital. As atividades se 
iniciam ao meio-dia, exce-
to nesta quinta-feira (25), 
quando os procedimentos 
serão realizados nos pe-
ríodos da manhã e tarde.

No Fórum da Comar-
ca de Campina Grande, os 
serviços de corte de ca-
belo masculino e femini-
no, esmaltação, banho de 
brilho, maquiagem, entre 
outros, serão oferecidos a 
partir das 12h, na segun-
da-feira (29).

Dia do Servidor: TJ está realizando 
uma semana de serviços gratuitos



Pesquisa mostra que o consumidor está esperançoso e otimista em relação aos próximos meses, mesmo sem ainda ter um resultado das urnas 

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil
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Na comparação com setembro de 2017, descontada a inflação pelo IPCA, houve um crescimento de 0,26%
A arrecadação das re-

ceitas federais somou R$ 
110,664 bilhões em setem-
bro, de acordo com dados 
divulgados ontem (24), em 
Brasília, pela Receita Federal.

Na comparação com se-
tembro de 2017, descontada 
a inflação pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), houve cresci-
mento de 0,26%.

Nos nove meses deste 
ano, a arrecadação federal 
acumula R$ 1,064 trilhão, 
6,21% (variação conside-
rado o desconto da inflação 
pelo IPCA) a mais que a do 
mesmo período de 2017.

Se forem considerados 
apenas os valores administra-
dos pela Receita Federal (como 
impostos e contribuições), a ar-
recadação ficou em R$ 108,173 
bilhões, com redução de 0,39% 
em setembro. No acumulado 
do ano até o mês passado, a 
soma dos valores administra-
dos pela Receita atingiu R$ 
1,023 trilhão, com crescimento 
real de 5,02%.

No caso das receitas 
administradas por outros 
órgãos (principalmente ro-
yalties do petróleo), houve 
crescimento de 39,79% em 
setembro (R$ 2,490 bilhões) 
e de 48,6% no acumulado 

do ano até o mês passado 
(R$ 40,897 bilhões).

O chefe do Centro de 
Estudos Tributários da Re-
ceita Federal, Claudemir 
Malaquias, avaliou que o 
crescimento da arrecadação 
segue o ritmo de retomada 
da atividade econômica. Ele 
citou que a economia não 
está normal este ano, afetada 
pela crise no comércio inter-
nacional, eleições no Brasil, 
decisões sobre investimen-
tos e a greve dos caminho-
neiros, que paralisou o país 
em maio.

Destacou também ações 
de cobrança da Receita para 
aumentar a arrecadação, “com 
energia centrada” nos contri-
buintes que fizeram adesão ao 
parcelamento de débitos, gran-
des contribuintes e “aqueles 
com desvio de conduta”.

Malaquias citou os de-
pósitos judiciais como sinal 
de maior cobrança da Recei-
ta aos grandes contribuintes. 
De janeiro a setembro deste 
ano, os depósitos judiciais, 
de R$ 5,9 bilhões, quase do-
braram em relação ao mesmo 
período de 2017, de R$ 3,008 
bilhões. “Sinalizam o esforço 
da administração tributária 
no acompanhamento desses 
contribuintes”, disse.

Receita Federal: arrecadação 
chega a R$ 110,6 bilhões

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Pesquisa da FGV

Confiança do consumidor cresce 
4 pontos de setembro para outubro

Maggi defende a valorização dos 
agricultores na produção de cacau

Plataforma da Petrobras no pré-sal 
da Bacia de Santos inicia produção

O Índice de Confiança 
do Consumidor, medido pela 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), cresceu 4 pontos de 
setembro para outubro.

Com a alta, o indicador 
chegou a 86,1 pontos, em 

uma escala de zero a 200, um 
patamar ainda baixo em ter-
mos históricos.

A alta foi provocada pelo 
aumento da confiança em re-
lação ao futuro, medida pelo 
Índice de Expectativas, que 
avançou 6,1 pontos e chegou 
a 99 (o patamar mais alto 
desde abril deste ano).

 Já a confiança no mo-
mento presente teve queda. 
O Índice da Situação Atual 
recuou 0,4 ponto e chegou a 
71,9 pontos.

 Segundo a coordenadora 
da Sondagem do Consumidor 
da FGV, Viviane Seda, o resul-
tado mostra que o consumi-
dor está esperançoso e otimis-

ta em relação aos próximos 
meses, mesmo sem ainda ter 
um resultado das urnas.

“O fim do período elei-
toral diminui a incerteza po-
lítica e gera expectativa de 
mudanças na condução da 
política econômica para o iní-
cio do novo governo”, disse a 
pesquisadora.

O ministro da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimen-
to, Blairo Maggi, disse ontem 
(24), em São Paulo, após par-
ticipar de encontro promovi-
do pela World Cocoa Founda-
tion, que a pasta vem fazendo 
“grande esforço” para que o 
Brasil volte a liderar a produ-
ção mundial de cacau.

“É um setor que começa 
a despertar o interesse econô-
mico. Mas ninguém vai produ-
zir cacau porque acha bonito. 
Tem que produzir para ganhar 
dinheiro. Todo mundo lá no 
campo tem que ser remune-
rado e quem é do topo dessa 
cadeia e não percebe isso, vai 
matar seu maior parceiro, que 

é o produtor rural, e não vai ter 
futuro”, afirmou.

A produção brasileira de 
cacau alcança, atualmente, 180 
mil toneladas ao ano, menos da 
metade da produção no final da 
década de 1980, quando o país 
ocupava a primeira colocação 
no ranking mundial, com 400 
mil toneladas.

Durante a palestra, o mi-
nistro estimou aumento de 
50% na produção brasileira 
do produto nos próximos cinco 
anos, passando a 300 mil tone-
ladas anuais. Para os próximos 
10 anos, o ministro prevê um 
crescimento de 100%.

Na tentativa de resgatar 
uma posição de liderança, o 
ministério incorporou a Co-
missão Executiva de Planeja-
mento da Lavoura Cacaueira 

(Ceplac), a fim de recuperar 
as ações que estavam abando-
nadas. A meta consta no plano 
de expansão Sustentável da 
Produção, informou. Na Ama-
zônia, o fruto tem apresentado 
crescimento médio de 10 mil 
hectares por ano em sistemas 
agroflorestais, disse.

Para voltar a fazer parte 
ativa da Organização Inter-
nacional do Cacau (ICCO), de 
acordo com o ministro, é pre-
ciso realinhar políticas públi-
cas e de gestão como a oferta 
de assistência técnica pelos 
governos estaduais. “Deixa-
mos de contribuir com enti-
dades que o Brasil fazia parte 
e estamos colocar isso nova-
mente para fazer com que o 
país tenha voz de voto.”

“Houve um desmantela-

mento dessa cadeia como um 
todo e perdeu-se também a 
questão da assistência técnica. 
Mas, agora, constatado o pro-
blema, refazendo as questões, 
esperamos que as mudanças 
de governo não venham atra-
palhar programas muito im-
portante que temos”, disse, em 
relação a sua expectativa quan-
to ao sucessor no cargo.

Blairo Maggi disse espe-
rar que o novo governo man-
tenha ações em andamento, 
dando suporte aos produtores 
rurais e desenvolvendo um 
programa de desburocratiza-
ção. Ele defendeu menos in-
terferência do Estado, regras 
claras e ações que permitam 
agilizar as etapas de escoa-
mento da safra de forma a re-
duzir os custos de produção.

A Petrobras iniciou na 
noite de anteontem (23) a 
produção de petróleo e gás 
natural a partir do navio-pla-
taforma P-69, a oitava unidade 
instalada no Campo de Lula, 
no pré-sal da Bacia de Santos.

Unidade do tipo FPSO 

(unidade flutuante de produ-
ção, armazenamento e trans-
ferência de petróleo e gás), 
a P-69 tem capacidade para 
produzir até 150 mil barris 
por dia de óleo e comprimir 
até 6 milhões de metros cúbi-
cos diários de gás natural.

Localizada a aproxima-
damente 290km da costa 
do Estado do Rio de Janeiro, 

em profundidade de 2.150 
metros, a P-69 produzirá a 
partir de oito poços produ-
tores, tendo também sete 
poços injetores.

A construção do cas-
co da P-69 foi finalizada no 
estaleiro Cosco, na cidade 
chinesa de Zhoushan. A in-
tegração dos módulos e o 
comissionamento final da 

unidade foram feitos no es-
taleiro Brasfels, em Angra 
dos Reis, no Rio de Janeiro.

A unidade faz parte do 
Consórcio BM-S-11 que tem 
a Petrobras como operadora, 
com 65% de participação; a 
BG E&P Brasil, subsidiária da 
empresa Royal Dutch Shell 
Plc, com 25% e a Petrogal 
Brasil, com 10%.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

O Tesouro Nacional 
pagou, em setembro, R$ 
449,12 milhões em dívidas 
atrasadas de estados. Des-
se total, a maior parte, R$ 
338,42 milhões, é relativa 
a atrasos de pagamento 
do Estado do Rio de Ja-
neiro. Também foram pa-
gos R$ 71,47 milhões do 
Piauí; R$ 33,59 milhões 
de Goiás e R$ 5,64 mi-
lhões de Roraima.

Os dados estão no Re-
latório de Garantias Honra-
das pela União em Opera-
ções de Crédito, divulgado 
ontem (24) pela Secretaria 
do Tesouro Nacional.

Em 2018, a União já 
quitou R$ 3,274 bilhões 
de dívidas em atrasos de 
entes subnacionais. Desse 
total, R$ 2,513 bilhões ca-
bem ao Estado do Rio; R$ 
553,15 milhões a Minas 
Gerais; R$ 126,95 milhões 
ao Piauí; R$ 36,05 milhões 
a Roraima; R$ 33,59 mi-
lhões a Goiás e R$ 10,94 
milhões à Prefeitura de 
Natal, capital do Rio Gran-
de do Norte.

Como garantidora 
de operações de crédito 
de entes subnacionais, a 
União, representada pelo 
Tesouro Nacional, é comu-
nicada pelos credores de 
que o Estado ou o municí-
pio não realizou a quitação 
de determinada parcela 
do contrato. Caso o ente 
não cumpra suas obriga-
ções no prazo estipulado, 
a União paga os valores.

Em 2016 e 2017, o 

Tesouro pagou, respec-
tivamente, R$ 2,377 bi-
lhões e R$ 4,059 bilhões 
em dívidas de estados e 
municípios.

As garantias hon-
radas pelo Tesouro são 
descontadas dos repasses 
da União aos entes fede-
rados - como receitas dos 
fundos de participação, 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Servi-
ços (ICMS), dentre outros. 
Sobre as obrigações em 
atraso incidem juros, mora 
e outros custos operacio-
nais referentes ao período 
entre o vencimento da dí-
vida e a efetiva honra dos 
valores pela União.

Ao longo do ano pas-
sado, no entanto, decisões 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) impediram a 
execução das contraga-
rantias do Estado do Rio 
de Janeiro, que chegou a 
atrasar salários dos ser-
vidores e pagamentos a 
fornecedores. Com a ade-
são do Estado do Rio de 
Janeiro ao pacote de re-
cuperação fiscal, no fim 
do ano passado, o Esta-
do pode contratar novas 
operações de crédito com 
garantia da União, mesmo 
estando inadimplente.

Já o Estado de Minas 
Gerais está impedido de 
contrair financiamentos 
garantidos pelo Tesouro 
até 8 de agosto de 2019; 
Goiás e Roraima até 11 
de setembro do ano que 
vem; Piauí até 13 de se-
tembro de 2019; e a pre-
feitura de Natal até 23 de 
maio de 2019.

União paga R$ 449 mi 
em dívidas de estados
Andreia Verdélio  
Da Agência Brasil
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Os amigos Humberto Mariz e Maria Juliana Studart em jantar no The W

Ana Carolina Miranda foi surpreendida por Hugo Galdino com pedido de casamento em viagem

Grupo de figuras importantes da sociedade pessoense prestigiando o aniversário do colunista social Oliveira Filho, em Campina Grande

O cirugião-dentista Diego Ferraz mudou de idade nesta semana. A ele dese-
jamos um ano cheio de realizações

 O mineiro Fred Rocha vem à Campina 
Grande, na semana que vem, para ministrar a 
palestra “Anima Varejo”, que será realizada no 
auditório da Federação das Indústrias do Estado 
da Paraíba (Fiep), a partir das 19h30. O pales-
trante foi eleito duas vezes no ano de 2016 o 
melhor profissional de marketing do Brasil.  O 
evento é direcionado não só para empresários 
e trabalhadores do comércio, mas também para 
estudantes, empreendedores e demais interessa-
dos em adquirir novos conhecimentos sobre as 
questões relacionadas ao varejo e ao consumo.  
Será realizado na próxima terça-feira (30). 

Comércio Parabéns

No próximo dia 8 de novembro, a capital 
paraibana recebe a sexta edição do Moda João 
Pessoa. Este ano, o evento traz como mote a or-
dem “Vista-se de você!”, com o intuito de celebrar 
a diversidade de estilos e questionar padrões. Os 
desfiles acontecem em megaestrutura montada 
na Domus Hall, no Manaíra Shopping, a partir 
das 18h. Dez marcas estarão apresentando suas 
coleções: Lilica &amp; Tigor e Pivete (moda infan-
til); Bela Plus (plus size); Orange e Corbie (óculos); 
Rommanel (joias); Clotthes e Q Linda (moda femi-
nina); Ora Store (moda masculina e feminina); e 
Compre Vest (atacado e varejo feminina). Muitas 
delas também estarão no evento com stands, 
onde os convidados já poderão adquirir o que 
está sendo mostrado na passarela.

Hoje, às 16h, haverá aula pública intiu-
lada “Juristas Pela Democracia”. Um grupo 
paraibano de juristas progressistas a favor do 
Estado Democrático de Direito e das Garantias 
Fundamentais vão dialogar sobre a ameaça do 
autoritarismo no Ponto de Cem Réis. O evento 
é aberto a todos.

Moda

Democracia

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Fotos: Carol Biazotto

ABCMI e o Clube da 
Melhor Idade Cidade 
Verde vão comemo-
rar hoje à noite o 
Dia do Idoso com um 
jantar dançante no 
Acqua Restolounge 
(Argemiro Figueredo, 
572 - Bessa). Haverá 
sorteios de brindes e 
animação musical de 
Beto Ribeiro. A partir 
das 19h. 

JanTar 
DanÇanTE 

Alexandre Urquiza 
Sá, Ana Helena 
Ferreira de An-
drade, Eliane de 
Farias Leal, Geor-
ge Guedes Pereira, 
Germana Sobreira 
Braga, Giovanni 
Ismael, Gisélia 
Cardoso, Graça 
Cavalcanti, Iara 
Carvalho, Inácio 
Neto, José Gomes, 
Rebecca Menezes, 
Ricardo Arruda e 
Wilson Marques 
de Oliveira.

Ui!
 

A médica Ana Ca-
rolina Mirana encon-
tra-se em viagem ro-
mântica pelos Estados 
Unidos com seu 
“love“, o advogado 
Hugo Rafael Galdino. 

Enquanto turista-
vam na Times Square, 
no coração da Big 
Apple, ela foi sur-
preendida com um 
pedido de casamento. 

Em publicação na 
sua conta do Insta-
gram, a paraibana 
contou que agora está 
noiva. Felicidades! 

Inteligência artificial - As primeiras fragrâncias do mun-
do desenvolvidas com a ajuda de inteligência artificial são 
brasileiras. A improvável combinação entre a emoção hu-
mana e a tecnologia acabou de ser apresentada ao mun-
do em Nova Iorque pelo Grupo Boticário. Em duas ver-
sões, a novidade começa a ser comercializada nos canais 
da marca em meados de 2019. A criação se deu junto de 
dois gigantes globais: a Symrise, uma das mais renoma-
das casas de fragrância, e a IBM Research.

Limite - a Polícia Federal abriu, nesta quarta, in-
quérito para investigar o coronel da reserva do Exér-
cito Carlos alves por ameaça à ministra rosa Weber. 
além de chamá-la de “salafrária”, “corrupta” e “in-
competente”, o coronel falou em vídeo que ela seria 
derrubada do cargo caso tentasse prejudicar o presi-
denciável Jair bolsonaro.

scosta.dandara@gmail.com

AUDRE LORDE
AL GOREmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Em nossa experiência cotidiana, se algo nunca 
ocorreu antes, assumimos que não vai acontecer no 

futuro, mas as exceções podem nos matar e a 
mudança climática é uma dessas exceções                                                                                                                                           

 Silêncio no patriarcado é a voz 
da cumplicidade                                                                                                                                           

A Associação das 
Mulheres Empreen-
dedoras da Paraíba 
promove hoje a pa-
lestra “Por que fa-
zer?“, conduzida pela 
treinadora compor-
tamental Israella Ra-
malho. Às 18h30, na 
sede do GuardeBem, 
que fica localizada no 
Escritório Virtual, Co-
working e Self Stora-
ge (Bessa). A propos-
ta é trabalhar uma 
postura de mais ação 
no público.

nOVa 
POsTUra 

O Sistema de Escrituração Digital das Obri-
gações Fiscais, Previdenciárias e Trabalhistas (e-
Social), utilizado obrigatoriamente pelas micro e 
pequenas empresas desde julho deste ano, será 
abordado durante a palestra “Responsabilidade 
do empresário perante o e-Social”. O evento 
será realizado hoje, no auditório do Shopping 
Sebrae, a partir das 15h, com o palestrante e 
conferencista na área de Tax Accounting Edison 
Garcia Júnior. A taxa de investimento custa R$ 20.

Palestra
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Campanha superada
Números do Flamengo no atual Campeonato Brasileiro já 
superam o desempenho de 2009 até a 30a rodada quando a 
diferença para o Palmeiras era bem maior.Página 23 Fo
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Lateral Ramon não vê motivo para desespero nos oito jogos que faltam para a conclusão do Campeonato Brasileiro

Diante de uma sequ-
ência difícil na reta final do 
Brasileirão, elenco acredita 
que mais 11 pontos garan-
tem fuga do rebaixamento. 
Capitão prefere até jogar 
com times da ponta.

Os tropeços contra 
Sport e Paraná nas últimas 
semanas podem até ter as-
sustado a torcida do Vasco, 
que briga contra o rebaixa-
mento. Mas, para o elenco, 
a situação - ainda - está sob 
controle. Com os adversá-
rios diretos em baixo ren-
dimento, bastam mais onze 
pontos ao time de Alberto 
Valentim, segundo o capi-
tão Ramon.

“Vendo a tabela e ou-
tros jogos vejo que três 
vitórias e dois empates li-
vram tranquilamente. Ou-
tras equipes tem caminhos 
difíceis. A gente se livra ‘fa-
cilmente’ “afirma o camisa 
27, que evita fazer proje-
ções.

“Eu não gosto de pro-
messas na hora de falar. 
Se a gente conseguir fa-
zer bons jogos como já 
fizemos, uma equipe fir-
me mentalmente, vamos 
terminar em uma posição 
sem sustos nas rodadas 
finais.

O próximo duelo é con-
tra um dos líderes do Brasi-
leirão. Nesta sexta, em São 
Januário, o Vasco recebe o 

Lance

Globo Esporte

Globo Esporte

Vasco faz contas para não 
ser rebaixado: 11 pontos

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

Internacional, que vem de 
empate contra o Santos em 
casa. Mais difícil? Talvez 
não.

“Eu, Ramon, prefiro 
jogar com equipes que bri-

gam lá em cima e jogam pra 
frente. Não gosto muito de 
enfrentar uma equipe fe-
chada que joga por uma 
bola. O Internacional sai pra 
jogar. Temos mais uma ro-

dada pra fazer um bom jogo 
e sair dessa parte ruim da 
tabela”.

Dos adversários do Vas-
co, só dois também estão 
brigando na parte de baixo: 

Corinthians, em 12º lugar, 
com 36 pontos, e Ceará, em 
17º, com 31 e um jogo a me-
nos.

Os salários do Vasco es-
tão em dia. O clube pagou os 

vencimentos de setembro 
a jogadores e demais fun-
cionários - restam apenas 
alguns casos de atletas que 
ainda não receberam os di-
reitos de imagem.

Tetracampeão mun-
dial com a Seleção Brasi-
leira em 1994, Branco é o 
nome escolhido pela CBF 
para tocar as categorias de 
base da entidade. A função 
vinha sendo exercida por 
Edu Gaspar, que também 
gere a Seleção principal, 
desde fevereiro de 2017.

Caso a negociação se 
confirme, o que parece 
bastante provável no mo-
mento, não será a primeira 
vez que Branco, hoje com 
54 anos, assumirá o cargo. 
Ele ocupou a função entre 
2003 e 2007 e integrou as 
seleções campeãs mun-
diais sub-20 e sub-17 de 
2003. Depois, passou por 
Fluminense e Figueirense, 
nos profissionais.

CBF escala Branco
para cuidar da base

Desfalque

Luan sente nova lesão e preocupa o 
Grêmio para a decisão com o River

Apesar da vitória por 
1 a 0 sobre o River Plate, 
que encaminha o Grêmio a 
mais uma decisão, Renato 
Gaúcho sai com nova preo-
cupação. Luan sentiu nova 
lesão e dificilmente ficará 
à disposição para o jogo da 
próxima terça com os ar-
gentinos. Everton, por sua 
vez, sobe no estágio para 
voltar ao time.

O atacante surpreen-
deu ao integrar a delega-
ção em Buenos Aires um 
dia após o técnico garantir 
que estava fora da viagem. 
A fascite plantar no pé di-
reito já não o incomodava 
tanto. Porém, no treino da 
última segunda, acabou 
acometido por novo con-
tratempo. Desta vez, uma 
lesão na coxa direita. O 
camisa 7 passará por um 
exame no retorno a Porto 
Alegre para saber a exten-
são do problema.

“O Luan estava pratica-
mente recuperado da lesão 
no pé, mas, infelizmente, 
teve uma na coxa. O exame 
nos fará saber o grau da 

lesão. Ele faria um exame 
aqui, de manhã, mas estava 
com dores e descansou. No 
Brasil, chega lá, faz exame 
para ver o grau do estira-
mento” explica Renato.

Luan não foi a única 
baixa no confronto de ida. 
Além da estrela gremista, 
Everton também ficou fora. 
Sequer viajou a Argentina 
em razão do novo proble-
ma do parceiro de ataque. 
Só que a recuperação do 

camisa 11 inspira confian-
ça do vice de futebol, Duda 
Kroeff.

“Veremos dia a dia. 
Os médicos que dirão e os 
próprios jogadores. Em 
um chute, a probabilidade 
de contar com o Everton é 
bem boa e com o Luan nem 
tanto” declarou o dirigente.

Se há a interrogação 
quanto aos atacantes, Re-
nato já sabe de uma baixa. 
Kannemann levou o tercei-

ro cartão amarelo e está 
fora do embate na Arena. 
Bressan é o favorito para 
substitui-lo e ser o parceiro 
de Geromel na zaga.

Com o resultado, o Grê-
mio pode até perder que 
garante classificação à de-
cisão. O duelo de volta será 
nesta terça, às 21h45, na 
Arena. Antes, no entanto, 
volta a concentrar as forças 
no Brasileirão. Neste sába-
do, às 16h, recebe o Sport.

AdVERsáRios 
n 26/10 - Vasco x Internacional - 
São Januário
n 3/11 - Fluminense x Vasco - 
Maracanã
n 11/11 - Grêmio x Vasco - 
Arena do Grêmio
n 14/11 - Vasco x Atlético-PR - 
São Januário
n 17/11 - Corinthians x Vasco - 
Arena Corinthians
n 21/11 - Vasco x São Paulo - 
São Januário
n 25/11 - Vasco x Palmeiras - 
São Januário
n 2/12 - Ceará x Vasco - 
Arena Castelão

Ramon (E) acredita que se o Vasco fizer bons jogos não há o que temer em relação ao rebaixamento e se mostra bastante confiante para uma reação já amanhã contra o Internacional no Rio

Renato em conversa com Luan em jogo do Brasileiro. O técnico está preocupado com a nova lesão do atleta

Lateral Branco (E) foi escolhido para trabalhar com a base na seleção

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação/CBF
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A arbitragem no futebol brasileiro vai de mal a 
pior. A cada rodada do Campeonato da Série A surge 
reclamação desse ou daquele clube e nem o árbitro de 
vídeo usado nas fases decisivas da Copa Brasil, venci-
da pelo Cruzeiro, conseguiu dar tranquilidade a diri-
gentes, jogadores e a torcedores. A nossa arbitragem 
segue muito questionada. Na última segunda-feira um 
bate-boca danado no gramado e depois no final do 
jogo quando dirigentes do Internacional, inconforma-
dos com a anulação de um gol “peitaram” o sexteto de 
arbitragem após saída de campo. Cenas lamentáveis.

Eu me lembro que a Confederação Brasileira de 
Futebol tem investido bastante na arbitragem com no-
vos cursos, simpósios, testes físicos mais rigorosos na 
direção do estabelecimento de um melhor critério na 
aplicação das regras.  Pelo visto, não tem conseguido 
o efeito esperado. Até a criação dos árbitros de linha, 
uma novidade nos últimso anos, não tem contribuído 
para dirimir dúvidas. Me parecem que estão só enca-
recendo o borderô.

O Campeonato Brasileiro, um dos mais disputa-
dos dos últimos anos, está saindo do gramado para 
os bastidores. Dirigentes e técnicos não param de re-
clamar e por em dúvida a honestidade dos árbitros. 
Aqueles velhos discursos para a galera na tentativa de 
justificar um mau resultado. A verdade é que os árbi-
tros estão super pressionados e, como todo ser huma-
no, propenso a um erro de avaliação. Eles estão, mui-
tas vezes, tontos diante de tanta cobrança. O caso da 
última segunda-feira mostrou como estão pressiona-
dos a não errar. Estou me referindo ao lance do jogo In-
ternacional 2 x 2 Santos, no Beira-Rio quando árbitro 
Ricardo Marques demorou seis minutos para tomar 
uma decisão sem o uso do árbitro de vídeo. Pressão 
vai sofrer o sexteto de Flamengo x Palmeiras no próxi-
mo sábado. Já criaram um clima negativo.

Pressionados e
sujeitos a erros

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Pelas redes sociais obtive a informação 
de que o Campeonato Paraibano vai 
começar no próximo mês,a partir do 
dia 14 de novembro e terá a partici-
pação de Botafogo, Kashima, Mixto, 
Picuiense, Desportiva Guarabira e 
Guará, este o mais novo filiado da 
Federação Paraibana de Futebol. Não 
deixa de ser uma boa notícia, porém 
se não tiver organização e estádios 
previamente liberados paras as dispu-
tas pode ter problemas, principalmen-
te em relação aos estádios já que em 
final de temporada muitos são fecha-
dos para manutenção. Além disso, a 
Federação precisa dar um apoio maior 
para os clubes participantes. 

Futebol feminino

Inércia Romance
O Sport Club Lagoa 
Seca apresentou uma 
denúncia contra o Peril-
ima por suposta irregu-
laridade de um jogador 
no TJD que, a passos 
de tartaruga, não se 
posicionou ainda sobre 
o caso. Certamente o 
ano de 2018 é pra ser 
esquecido.

Um romance da mul-
her do goleiro Diego 
Alves com o meia 
Paquetá ganhou as 
páginas de jornais e 
redes sociais e muita 
confusão. Desmen-
tidos dos dois lados, 
mas o goleiro está 
numa pior por não ter 
viajado a Curitiba.

O Grêmio fez bonito na Argentina. Se impôs 
contra o River Plate no Monumental de Nuñez 
ao vencer por 1 a 0 e agora só precisa de um 
empate no jogo de volta, marcado para a próx-
ima terça-feira, em Porto Alegre, na Arena do 
Grêmio. O tricolor gaúcho segue em busca do 
bicampeonato da Taça Libertadores.

Time copeiro

Treze atletas foram convocados para o Campeonato Sul-Americano que acontece de 31 deste mês a 11 de novembro

“Temos uma equipe uni-
da e focada em um objetivo 
em comum. Nosso maior foco 
é o Pan-Americano no ano que 
vem e sabemos a importância 
que o resultado do Sul-Ame-
ricano irá impactar nos pró-
ximos resultados”. Esse é o 
espírito que a seleção brasilei-
ra de Nado Artístico embarca 
para o Peru para a disputa do 
Campeonato Sul-Americano 
de Desportos Aquáticos, que 
será realizado entre os dias 31 
de outubro e 11 de novembro, 
em Lima e em Trujillo.

Ao todo, 13 atletas fo-
ram convocados para todas 
as disputas que serão reali-
zadas no Peru. Entre eles es-
tão o dueto misto do Brasil, 
finalista no Mundial de Bu-
dapeste, além de nomes que 
brilharam no último Campe-
onato Pan-Americano, reali-
zado em Riverside, nos Esta-
dos Unidos, quando o Brasil 
conquistou sete medalhas.

No Sul-Americano, Ma-
ria Clara Lobo Coutinho será 
a atleta do Brasil que dispu-
tará mais provas: Solos téc-
nico e livre, duetos técnico e 
livre, equipes técnica e livre e 
rotina livre combinada.

“Espero competir cada 
uma das provas como se fos-
se a única. Me preparei para 
nadar todas essas coreo-
grafias e obter o melhor re-
sultado em cada uma delas. 
Minha expectativa é de obter 
o melhor resultado possível, 
refletir em cada nadada tudo 
que treinamos o ano inteiro 
e buscar a medalha de ouro 
em todas as provas”, disse.

A disputa no Peru vale 
mais do que a medalha de 
ouro. O principal objetivo da 
Seleção Brasileira é garan-
tir vagas para os Jogos Pan
-Americanos de 2019, que 
também serão realizados no 

CBDA

Seleção de nado artístico em 
busca de medalhas no Peru

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Peru. Maria Clara valoriza o 
período de treinamentos da 
Seleção e acredita que bons 
resultados serão conquista-
dos no Sul-Americano.

“O Pan-Americano é a 
competição mais importante 

para nós no momento e, para 
chegar até lá, precisamos de 
um bom resultado no Sul-A-
mericano. Somos as favoritas 
e, mesmo depois de ficar um 
ano sem competir, queremos 
que isso se mantenha. Esta-

mos com muita vontade de 
mostrar que voltamos com 
força máxima”, falou.

O Nado Artístico será 
disputado em Lima, entre os 
dias 31 de outubro e 4 de no-
vembro.

Pan-Americano

Seleção de polo aquático
busca uma vaga no Peru

O Brasil inicia, no 
dia 31 de outubro, sua 
campanha no Campeo-
nato Sul-Americano de 
Desportos Aquáticos, no 
Peru. A competição, que 
será dividida entre Lima e 
Trujillo, reunirá atletas de 
todas as modalidades e, 
para algumas delas, será 
seletiva para os Jogos Pan
-Americanos de 2019. No 
Pólo Aquático, a seleção 
brasileira precisa chegar 
à final para garantir uma 
vaga na principal compe-
tição das Américas no ano 
que vem. 

Uma vaga nos Jo-
gos Pan-Americanos é o 
principal objetivo das 
seleções de Pólo Aquá-
tico que passam por um 
período de reconstrução 

após a Rio 2016. No mas-
culino, apenas quatro 
atletas dos Jogos Olím-
picos estão convocados 
para o Sul-Americano. 
No feminino, são cinco 
representantes da sele-
ção olímpica que estarão 
no Peru. 

A experiência de par-
ticipar de uma edição de 
Jogos Olímpicos em casa 
é um dos pontos for-
tes do Brasil. De acordo 
com um dos jogadores 
mais experientes da se-
leção brasileira, Gustavo 
“Grummy” Guimarães, a 
equipe brasileira pode 
mesclar jogadores com 
mais rodagem em com-
petições internacionais 
com atletas mais novos e 
isso pode ser muito posi-
tivo para a competição.

“Vamos ter a volta de 
jogadores da Rio 2016 

para o Sul-Americano 
atuando junto com esses 
jovens que estão chegan-
do. Tanto eu, quanto os 
jogadores que fizeram 
parte da seleção olímpica 
temos a responsabilida-
de de passar um pouco de 
experiência para os joga-
dores que estão chegan-
do. Passar um pouco do 
que é a seleção brasileira 
e da vivência que tivemos 
com o melhor técnico de 
todos os tempos que foi o 
Ratko Rudic”, falou

“Acredito muito no po-
tencial desta equipe para 
ganhar o Sul-Americano, 
garantir a classificação 
para os Jogos Pan-Ameri-
canos e ter um ano de tra-
balho, com o crescimento 
destes atletas mais novos, 
para chegar bem ao Pan 
e surpreender os Estados 
Unidos”, completou.

Estão abertas as ins-
crições para a 6ª edição do 
‘Pedal do Fogo’, competição 
esportiva promovida pelo 
Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB), 
por meio do 3º Batalhão 
(3º BBM) em Guarabira, 
que sedia o evento.  Os re-
gistros devem ser feitos on
-line, no site da corporação 
(bombeiros.pb.gov.br), ou 
na sede do 3º BBM até 18 
de novembro. O valor é de 
R$ 40 mais dois quilos de 
alimentos.

O passeio ciclístico, 
que acontece dia 9 de de-
zembro, tem um percurso 
de 30 quilômetros pela 
zona rural, tendo como 
local de início (às 7h30) e 
término a AABB Guarabira. 
Serão dispostos pelo per-
curso três pontos de hidra-
tação. 

Pedal de
Fogo tem
inscrições
abertas
Secom/PB

CBDA

A disputa no Peru vale mais que medalha de ouro: vale a garantia de vagas nos Jogos Pan-Americanos de 2019

Foto: CBDA/Divulgação
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Esta é a segunda melhor campanha do clube desde a era dos pontos corridos e bate pontuação de sete edições

O Flamengo goleou o 
lanterna Paraná, por 4 a 0, 
e contou com o tropeço do 
Internacional ante o Santos 
(2 a 2) para voltar à vice-li-
derança. O Mengo ficou a 
quatro pontos do Palmeiras, 
líder do Campeonato Bra-
sileiro da Série A. Esta é a 
segunda melhor campanha 
do Rubro-negro nos pontos 
corridos com 20 clubes.Sem 
falar que os cariocas já su-
peram a campanha de 2009 
e ainda batem a pontuação 
final de sete edições.

O triunfo pela 30ª roda-
da deixou o time do técnico 
Dorival Júnior com 58 pon-
tos, ante 62 do Palmeiras. O 
Flamengo ostenta 17 vitórias 
(12 em casa e cinco fora), 
sete empates (um como 
mandante e seis como visi-
tante) e seis derrotas (duas 
ao lado da torcida e quatro 
fora), além de 48 gols a favor 
e 22 tentos tomados. Apro-
veitamento de 64,4%.

Em 2009, ano do único 
título flamenguista nos pon-
tos corridos, o Rubro-negro 
ostentava apenas 48 pontos 
na 30ª rodada e aparecia no 
5º lugar. Interessante notar 
que, naquela oportunidade, o 
Palmeiras também estava na 
liderança e tinha 54 pontos. 
O Mengo seria campeão com 
67 pontos e aproveitamento 
de 58,8%.

Como se isso não bastas-
se, a pontuação atual do Fla 
supera as campanhas finais 
de sete das suas participa-
ções de 2006 para cá. No ano 
passado, por exemplo, o Fla-
mengo fechou as 38 rodadas 
com apenas 56 pontos. Em 
2006 e 2014 foram 52 pon-
tos de 114 possíveis. Já em 
2012, o Mengo parou nos 
50 pontos. Pior ocorreu em 
2010 (44), 2013 (45) e 2015 
(49), quando os cariocas se-
quer atingiram 50 pontos ao 
término do Brasileirão.

Em 13 edições de pon-
tos corridos com 20 clubes, 
o Flamengo Versão 2018 só 
fica atrás da temporada de 
2016. Há dois anos, o Ru-
bro-negro completou a 30ª 
rodada com 60 pontos. Na-
quele momento, o Fla estava 
a um ponto do líder Palmei-
ras. O Verdão, por sinal, se-
ria campeão com 80 pontos, 
ante 71 do Flamengo, 3º co-
locado.

Vindo de sete jogos sem 
derrota, sendo três vitórias 
consecutivas, o Flamengo 
voltará a campo no próximo 
sábado, às 19 horas, para 
fazer a “final” contra o pró-
prio Palmeiras no Estádio do 
Maracanã, no Rio de Janeiro, 
pela 31ª rodada da Série A. 
Como mandante, o Mengo 
tem a segunda melhor cam-
panha do Brasileirão. São 37 
pontos em 15 jogos. Aprovei-
tamento de 82,2%.

Sr. Goool

Fla supera números de 2009

Vindo de sete jogos 
sem derrota, sendo três 
vitórias consecutivas, 
o Flamengo voltará 
a campo no próximo 
sábado, às 19 horas, 
para fazer a “final” 

São Paulo

Meta do tricolor é a vaga na Taça Libertadores

Virtualmente fora da 
disputa pelo título do Cam-
peonato Brasileiro, o São 
Paulo muda seu foco e agora 
tem como objetivo conquis-
tar uma vaga direta na fase 
de grupos da Copa Liberta-
dores do ano que vem. Com 
o calendário apertado e a 
disputa da Florida Cup já na 
segunda semana de janeiro, 
o Tricolor trabalha para ficar 
entre os quatro primeiros 
colocados e, desta forma, 
fugir da disputa da fase pré-
via do torneio continental. A 
ideia é ter tempo para fazer 
uma boa pré-temporada. 

O planejamento do São 
Paulo para 2019 ainda não 
está completamente defi-
nido, mas a tendência é de 
que os jogadores retornem 
de férias já na primeira 
semana de janeiro para a 
realização dos exames de 
rotina e o início dos tra-
balhos físicos. Ainda na 
primeira quinzena, o Tri-
color faz uma viagem lon-
ga para os Estados Unidos 
onde enfrenta o Eintracht 
Frankfurt, da Alemanha, no 
dia 10, e dois dias depois o 
Ajax, da Holanda. Os jogos 
são amistosos e fazem par-
te da Florida Cup. Já no dia 
20 (data ainda não confir-
mada), a equipe do Morum-

bi estreia no Campeonato 
Paulista. 

De acordo com o calen-
dário divulgado pela Con-
mebol, as equipes brasilei-
ras estreiam na segunda 
fase da Pré-Libertadores, 
que terá início no dia 5 de 
fevereiro e será disputada 
em dois jogos. Avançando, 
o São Paulo ainda teria que 
disputar a terceira fase pré-
via do torneio continental, 
outra vez em duas partidas, 
para assim confirmar sua 
participação competição 
continental. 

Na prática, a sequência 
de viagens e jogos pode-
ria acarretar em uma má 
preparação dos atletas na 

pré-temporada. A comissão 
técnica não teria tempo há-
bil para treinar e a pressão 
aumentaria. Tudo isso com 
pouco mais de um mês de 
trabalho. 

Para evitar tamanho 
aperto no calendário, o 
São Paulo adotou um outro 
discurso e agora tem como 
meta ficar entre os quatro 
primeiros colocados no 
Brasileirão. Desta forma, a 
equipe poderia se preparar 
melhor, já que a estreia na 
Libertadores seria na pri-
meira semana de março. 
Depois de liderar algumas 
rodadas da principal com-
petição do país, o Tricolor 
caiu de rendimento e prati-

camente deu adeus às pos-
sibilidade de título. Neste 
momento, o clube tenta ser 
mais realista para se man-
ter forte no ano que vem. 

“É estar entre os qua-
tro, não entre os seis. Claro 
que entre os seis também, 
mas entre os quatro em 
especial. A briga pela con-
quista do título se tornou 
difícil porque os adversá-
rios estão muito valori-
zados e focados em obter 
esse patamar. Nós estamos 
nessa luta - confessou, na 
última terça, o presidente 
Carlos Augusto de Barros e 
Silva, o Leco, após o conse-
lho técnico do Paulistão do 
ano que vem.

Jogadores do Flamengo treinando no Ninho do Urubu ainda sem o goleiro Diego Alves. Meta é o jogo do próximo sábado contra o Palmeiras, quando a diferença para o líder pode cair para um ponto

O São Paulo, de Diego Souza, caiu bastante de produção no Campeonato Brasileiro e está muito distante do líder do Palmeiras que já está a nove pontos de difrença a oito jogos do fim

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Marcos Ribolli

Lance
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TJD ainda não processou a suposta irregularidade e prejudica o desfecho do Campeonato da Segunda Divisão

O julgamento da denún-
cia do Sport Lagoa Seca, de 
que o Perilima teria utiliza-
do jogadores irregulares no 
Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão, não tem 
ainda data para acontecer.  A 
denúncia se quer foi trans-
formada em um processo, 
até o momento. O motivo do 
atraso é que o TJD-PB ainda 
não tem um procurador ge-
ral para analisar o caso. On-
tem, o secretário do tribunal, 
Carlos Marques, explicou o 
motivo na demora em esco-
lher o novo procurador.

“O que acontece é que 
com estas mudanças de pre-
sidentes, a Federação Parai-
bana de Futebol demorou a 
enviar uma lista tríplice com 
os nomes que o Tribunal de-
verá escolher para o cargo. 
Isto só aconteceu na terça-
feira à noite. Agora, o TJD vai 
agilizar para fazer logo esta 
eleição. A partir daí, o pro-
curador eleito vai analisar a 
denúncia e dar o seu parecer 
para encaminhar ao presi-
dente Ricardo Barros, para 
marcar ou não o julgamento”, 
afirmou Carlos. 

Segundo a denúncia do 
Sport Lagoa Seca, o Perilima 
teria utilizado, pelo menos, 6 
jogadores com idade supe-
rior a 23 anos. Outra denún-
cia é de que o meia Brenoo 
Yuri, que fará 21 anos agora 
em 2018, foi relacionado 
para 5 jogos, sem ter contra-
to profissional, o que é proi-
bido pelo regulamento da 
competição. Contra a Quei-
madense, pela 2ª rodada da 
competição, Breno inclusive 
chegou a jogar.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Globoesporte

Denúncia contra o Perilima
sem data para julgamento

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ontem, o diretor de fu-
tebol da Perilima, Dagberto 
Júnior, disse que o clube está 
tranquilo em relação a esta 
denúncia. “O que existe é ape-
nas uma denúncia. Nosso clu-
be não foi se quer notificado e 
não existe ainda um processo. 
Se isto chegar a acontecer, nós 
vamos consultar o setor jurí-
dico para nos pronunciarmos 
sobre o assunto”, informou.

O diretor executivo do 
Sport, Arthur Ferreira, disse 
em entrevista ao site pbes-
portes.net, que o direito do 
clube é muito bom, e o Peri-
lima deverá ser punido com 
as perdas dos pontos em 5 
partidas disputadas. “Olha, 
já acontecerão vários casos 
no País e os clubes acabaram 
sendo eliminados da com-
petição. O artigo 7º do re-

gulamento da competição é 
muito claro em relação a esta 
irregularidade. O procurador 
deverá dar o parecer em no 
máximo 3 dias, e após isto, 
será marcado o julgamento 
do mérito da questão, que de-
verá ser favorável ao Sport”, 
disse o dirigente.

Se o Perilima, time de 
melhor campanha em toda 
a competição, for realmente 

punido, o Sport, que perdeu 
para ele dentro de campo, po-
derá ganhar no tapetão, uma 
das duas vagas da segunda 
divisão deste ano, para par-
ticipar da divisão de elite em 
2019. 

Enquanto o julgamento 
não acontece, a tabela da Fe-
deração Paraibana de Futebol 
permanece valendo. Os jogos 
de volta das semifinais acon-

tecerão na quarta-feira, às 18 
horas. Em Campina Grande, 
o Perilima vai enfrentar o 
Sport, no Estádio Presidente 
Vargas. Já em Cruz do Espírito 
Santo, no estádio Carneirão, o 
São Paulo Crystal vai encarar 
o Esporte de Patos. Nos jogos 
de ida, o Sport perdeu para o 
Perilima por 1 a 0 e o Espor-
te de Patos empatou em 3 a 3 
com o São Paulo Crystal. 

Eleição no Treze confirmada
para o dia seis de novembro

O Treze realizará elei-
ções para a nova diretoria 
executiva no próximo dia 6 
de novembro, a partir das 8 
da manhã, no Estádio Presi-
dente Vargas, em Campina 
Grande. Segundo o edital 
divulgado pelo conselho de-
liberativo do clube, o prazo 
para registro de chapas será 
de 30 de outubro a 1 de no-
vembro. Só terão direito a 
voto os novos conselheiros 
natos e efetivos. 

O clube está atravessan-
do uma séria crise política. 

Situação e oposição não fa-
lam a mesma língua. Já hou-
ve algumas reuniões, sem 
acordo. O clube tem proble-
mas financeiros e até agora 
só conta para 2019 com a 
verba do Gol de Placa, que 
será R$ 368.600 mil,  e da Ti-
memania, que varia entre R$ 
40 e 70 mil. Caso a situação 
permaneça no poder, terá de 
conseguir patrocinadores 
fortes para bancar a equipe 
nas disputas do Paraibano e 
do Brasileiro da Série C. Por 
outro lado, o grupo da oposi-
ção, que é formado por gran-
des empresários, promete 
uma boa verba para que o 

Galo faça bonito em 2019.
Alheios as disputas po-

líticas, o clube segue o pla-
nejamento para a próxima 
temporada. Os trabalhos 
com os jogadores já começa-
rão no dia 26 de novembro. 
O elenco tem no momento de 
15 a 20 atletas confirmados. 
Entre os novos jogadores, 
comenta-se que já está cer-
to com o lateral direito Lito, 
o lateral esquerdo Sávio, e 
os zagueiros Rafael Araújo, 
Júnior Lopes e Rodrigão. A 
comissão técnica já tem o 
treinador Maurílio Silva, o 
auxiliar Jaci Piquet e o trei-
nador de goleiro Mário Silva. 

O duelo contra o Pay-
sandu foi motivo para muita 
comemoração. Estádio lo-
tado, gol de Gustavo aos 47 
do segundo tempo e vitória 
que deixa a equipe ainda 
mais próxima do acesso à 
Série A. Passada a emoção 
da partida, desfalques dão 
trabalho a Rogério Ceni. 
Isso porque a equipe vai 
para o próximo confronto, 
com a Ponte Preta amanhã, 
com alguns desfalques im-
portantes e incertezas.

Peça importante na 
ponta da equipe tricolor, 
Marlon recebeu o terceiro 
cartão amarelo e cumpre 
suspensão automática. Os 
casos de Éderson, Rodol-
fo e Romarinho são mais 
complexos. Éderson se 
recupera de uma lesão no 
adutor da coxa, o atacante 
era uma opção para a par-
tida contra o Papão, mas 
Ceni contou que o atleta re-
clamou de dores no banco 
e pediu para que fosse pou-
pado. Rodolfo está no de-
partamento médico desde 
a disputa com o Oeste.

Fortaleza está próximo de
garantir acesso à Série A

Romarinho foi retirado 
de campo pela ambulância 
na partida com o Paysandu. 
O jogador bateu com cabeça 
e costas no chão depois de 
uma dividida com o volante 
Marcos Júnior e ficou com 
dificuldades de respirar. O 
atacante recebeu alta, mas a 
assessoria ainda não divul-
gou sobre as condições do 
atleta.

Sem Marlon e outros 
desfalques no setor ofen-
sivo, resta a Ceni improvi-
sar. O técnico deve apostar 
em uma formação com os 
três atacantes: Marcinho, 
Gustavo e Wilson. Do meio 
para trás, o comandante 
deve manter a formação 

que vem sendo usada. 
Caso Romarinho tenha 
condições de jogo, entra 
em campo para fechar o 
ataque.

“Nós temos alguns des-
falques importantes. O Mar-
lon recebeu o terceiro car-
tão, o Éderson não sabemos 
se terá condições, o Rodolfo 
também. Durante a semana, 
vamos montar um time pen-
sando na Ponte Preta. Tem o 
Romarinho, que eu sei que 
está melhor, mas não sei 
se está liberado para trei-
no. Vamos ver quais peças 
temos, se vai ter de impro-
visar, para tentar vencer” 
garantiu Ceni na coletiva de 
imprensa pós-jogo.

O técnico Maurílio Silva ao lado dos dirigentes Juarez Lourenço (atual presidente do clube) e ainda de Alan Kardec

O técnico Rogério Ceni, que faz um excelente trabalho no Fortaleza

O Perilima, de Marcelinho Paraíba, é o grande favorito à conquista do título do Campeonato Paraibano da Segunda Divisão, mas pode perder a vaga do acesso devido a irregularidade

Foto:  Érico Leonan

Foto: PBesportes

Foto: PBEsportes
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 097/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 08/11/2018 às 09:00 horas para:

Registro de preços para serviço de fornecimento de alimentação, destinado ao Corpo de Bombeiro 
Militar do Estado da Paraíba - CBMPB/FUNESBOM,  conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1801024-4.
João Pessoa, 24 de Outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO   Nº 34
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 492 de 17 de abril de 2018,publicada no Diário Oficial do Estado em 25de 
abril de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITARo (a)servidor (a) Katia Cirlene Pereira Freitas Cena,matrícula nº 170.014-6, para apre-
sentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do 
recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 24deoutubro de2018
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 18-01082-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará Licitação Nº. 006/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: contratação de empresa de engenharia para elaboração dos estudos de concepção, 

projeto básico e projeto executivo para o sistema de esgotamento sanitário da cidade de Caiçara, 
no estado da Paraíba. Abertura: 20/11/2018 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações 
na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de 
João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1208/1207 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br.                                    
João Pessoa, 23 de outubro de 2018.

Lúcio Flávio Souto Batista
Presidente da CPL

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2018
REGISTRO CGE N° 18-01094-7de  24/10/2018

A EMEPA-PB, CNPJ 09.295.684/0001-70,através de sua Pregoeira (Portaria 10/2018) torna 
público que realizará Pregão Presencial, na Sede da Gestão Unificada localizada na BR.230, Km 
13,3 CEP:58.109-303.Cabedelo-PB. OBJETIVO:Serviços de Terceiros –Pessoa Jurídica ( VEÍCULOS 
)destinado a EMEPA-PB. Fundamentos: Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, 
Decretos Estaduais nº 24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93. 

LOCAL, DIA E HORA :09 de novembro de 2018, às 9:00 horas, na Sala da CPL da EMEPA/PB, 
localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-303, EMATER-PB.RECURSOS: 
Convênio Federal SUDENExEMEPA.INFORMAÇÕES: Cópia do Edital no site: www.gestaounificada.
pb.gov.br/emepa/editais ou através da CPL/EMEPA.E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. 
Telefone (83)3218-8100 R. 244.

 João Pessoa-PB, 24 de outubrode  2018.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018
REGISTRO CGE N° 18-01093-9de  24/10/2018

A EMEPA-PB, CNPJ 09.295.684/0001-70,através de sua Pregoeira (Portaria 10/2018) torna pú-
blico que realizará Pregão Presencial, na Sede da Gestão Unificada localizada na BR.230, Km 13,3 
CEP:58.109-303.Cabedelo-PB. OBJETIVO:Serviços de Terceiros –Pessoa Jurídica ( INSTRUTOR 
)destinado a EMEPA-PB. Fundamentos: Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, 
Decretos Estaduais nº 24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93. 

LOCAL, DIA E HORA :08 de novembro de 2018, às 9:00 horas, na Sala da CPL da EMEPA/PB, 
localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-303, EMATER-PB.RECURSOS: 
Convênio Federal SUDENExEMEPA.INFORMAÇÕES: Cópia do Edital no site: www.gestaounificada.
pb.gov.br/emepa/editais ou através da CPL/EMEPA.E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. 
Telefone (83)3218-8100 R. 244.

 João Pessoa-PB, 24 de outubrode  2018.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

 EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2018
REGISTRO CGE N° 18-01092-1de  24/10/2018

A EMEPA-PB, CNPJ 09.295.684/0001-70,através de sua Pregoeira (Portaria 10/2018) torna pú-
blico que realizará Pregão Presencial, na Sede da Gestão Unificada localizada na BR.230, Km 13,3 
CEP:58.109-303.Cabedelo-PB. OBJETIVO:Serviços de Terceiros –Pessoa Jurídica ( Alimentação) 
destinado a EMEPA-PB. Fundamentos: Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, 
Decretos Estaduais nº 24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93. 

LOCAL, DIA E HORA :07 de novembro de 2018, às 9:00 horas, na Sala da CPL da EMEPA/PB, 
localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP:58.109-303, EMATER-PB.RECURSOS: 
Convênio Federal SUDENExEMEPA.INFORMAÇÕES: Cópia do Edital no site: www.gestaounificada.
pb.gov.br/emepa/editais ou através da CPL/EMEPA.E-mail: cpl.emepa@gestaounificada.pb.gov.br. 
Telefone (83)3218-8100 R. 244.

 João Pessoa-PB, 24 de outubrode  2018.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 17.05.18.652                                         PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2018/HC
DATA DE ABERTURA: 25/10/2018 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-01049-3
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANETE (TELEVISOR E REFRIGERADOR) PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA HEMORREDE DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 

Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela 
Portaria nº 155/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo 
Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação 
pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, 
Torre, João Pessoa – PB, no e-mail cpl.hemocentro.pb@gmail.com ou no www.centraldecompras.
pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
8.666/1993. Fonte de recursos: 157 – Ação 4734. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio 
no HORÁRIO de 8h às 12h e de 14h às 16:30 h, no Telefone: 083. 3218-7478.

João Pessoa, 11 de outubro de 2018.
AnnyKarinyCarvalho de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

*Republicado por incorreção 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Faltando dois meses do fim do prazo, os beneficiários ainda não resgataram a quantia de R$ 1,36 bilhão

O Ministério do Traba-
lho revelou ontem que 1,85 
milhão de trabalhadores que 
recebem até dois salários 
mínimos ainda não sacaram 
o abono salarial de 2016. Os 
beneficiários ainda não res-
gataram R$ 1,36 bilhão.

O prazo para o saque ori-
ginalmente acabaria em 29 de 
junho, mas o Conselho Deli-
berativo do Fundo de Ampa-
ro ao Trabalhador (Codefat) 
prorrogou a data para 28 de 
dezembro. Quem não retirar o 
dinheiro perderá o benefício.

Segundo o Ministério do 
Trabalho, 7,35% dos traba-
lhadores ainda não retiraram 
o abono salarial de 2016. 
Tem direito ao abono salarial 
ano-base 2016 quem estava 
inscrito no Programa de In-
tegração Social (PIS) ou no 
Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor Pú-
blico (Pasep) há pelo menos 
cinco anos, trabalhou com 
carteira assinada pelo menos 
30 dias em 2016, com remu-

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

1,85 milhão de trabalhadores 
não sacaram o abono salarial

O prazo para o saque acabaria em 29 de junho, mas o Codefat prorrogou a data para 28 de dezembro, porém, quem não retirar o dinheiro perderá o benefício

neração mensal média de até 
dois salários mínimos.

O trabalhador também 
precisa ter os dados informa-
dos corretamente pelo em-
pregador na Relação Anual 

de Informações Sociais (Rais) 
para receber o abono salarial. O 
montante destinado a cada tra-
balhador depende do tempo de 
trabalho formal em 2016. O va-
lor começa em 1/12 do salário 

mínimo para quem trabalhou 
por apenas 30 dias, aumentan-
do a cada mês trabalhado até 
atingir, em 12 meses, o salário 
mínimo cheio (R$ 954).

O abono salarial fica pelo 

menos dois anos disponível 
para saque. Depois desse pra-
zo, o dinheiro retorna ao Fun-
do de Amparo ao Trabalhador 
(FAT), e o empregado perde 
direito ao benefício.

Manifestantes que 
protestavam contra o 
projeto de orçamento 
do governo para 2019 
entraram em confron-
to com a polícia nos ar-
redores do Palácio do 
Congresso, em Buenos 
Aires. Paus e pedras 
foram lançados contra 
os policiais que reagi-
ram com bombas de 
gás lacrimogênio e ba-
las de borracha. O pro-
testo foi organizado 
por representantes de 
organizações sociais 
e sindicais. A tensão 
aumentou quando um 
grupo começou a jogar 
pedras e paus nos po-
liciais. 

Protesto na 
Argentina 
causa 
confronto

Medalha do Mérito

CSPGE-PB outorga comenda 
para dez personalidades

O Conselho Superior 
da Procuradoria-Geral do 
Estado da Paraíba (CSPGE), 
órgão técnico e normativo de 
deliberação superior da Pro-
curadoria Geral do Estado da 
Paraíba (PGE-PB), aprovou, 
por unanimidade, a conces-
são da Medalha do Mérito 
“Procurador José Américo 
de Almeida” a 10 personali-
dades que contribuíram para 
o fortalecimento da institui-
ção, como forma de home-
nageá-las pelos relevantes 
serviços prestados ao desen-
volvimento do Estado.

Conforme ficou delibe-
rado na reunião do CSPGE, 
presidida pelo procurador-
geral adjunto do Estado, 
Paulo Márcio Soares Madru-
ga, serão homenageados o 
governador Ricardo Cou-

tinho; o governador-eleito 
e ex-secretário da Infraes-
trutura, Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia do Estado, João 
Azevêdo; o procurador-ge-
ral do Estado, Gilberto Car-
neiro; a secretária de Admi-
nistração do Estado, Livânia 
Farias; o secretário de Pla-
nejamento do Estado, Wald-
son Souza; o secretário-che-
fe da Controladoria-Geral do 
Estado, Gilmar Martins; o 
desembargador José Ricar-
do Porto; o desembargador 
Oswaldo Trigueiro; o procu-
rador-geral de Justiça, Fran-
cisco Seráphico da Nóbrega 
Filho; e o presidente do Tri-
bunal de Contas do Estado, 
conselheiro André Carlo 
Torres Pontes.

A Medalha do Mérito 

“Procurador José Américo de 
Almeida” leva o nome do pri-
meiro procurador-geral do 
Estado da Paraíba e é a maior 
honraria da PGE-PB destina-
da a agraciar autoridades e 
personalidades que colabo-
raram para o fortalecimento 
da PGE, como função essen-
cial à justiça e imprescindível 
ao funcionamento do Estado 
Democrático de Direito. Ela 
está prevista no Artigo 136 
da Lei Orgânica da PGE, re-
gulamentada pela Lei Com-
plementar nº 86/2008.

Os 10 homenageados 
foram escolhidos devido 
à atuação em suas respec-
tivas áreas, nos últimos 
anos, e a contribuição efeti-
va para o fortalecimento da 
PGE-PB e do Estado, com 
ações efetivas.

O Programa Rota 2030 – 
Mobilidade e Logística define 
requisitos obrigatórios para 
a fabricação ou importação 
de veículos novos; e estabe-
lece um regime tributário di-
ferenciado para o desenvolvi-
mento tecnológico da cadeia 
de autopeças. Texto segue 
para análise do Plenário da 
Câmara dos Deputados

A comissão mista que 
analisa a Medida Provisória 
(MP) 843/18 firmou o acor-
do necessário e aprovou on-
tem, a poucos dias do prazo 
regimental limite, a criação 
de uma nova política indus-
trial para o setor automotivo 
brasileiro. A MP perde a vali-
dade no dia 16 de novembro 
e não poderia ser enviada 
para exame da Câmara dos 

Deputados e do Senado Fe-
deral com menos de 15 dias 
de validade. Texto seguirá 
agora para análise do Plená-
rio da Câmara.

Pelo acordo, o relator no 
colegiado, deputado Alfredo 
Kaefer (PP-PR), concordou 
em incluir no texto do projeto 
de lei de conversão alterações 
previstas em duas emendas 
que prorrogam benefícios 
fiscais de fabricantes de au-
tomóveis das regiões Norte, 
Nordeste e Centro-Oeste.

As emendas foram pro-
postas pelo senador Armando 
Monteiro (PTB-PE) e pelo de-
putado Fernando Coelho Filho 
(DEM-PE) e tratam da prorro-
gação, até 2025, do Regime Au-
tomotivo do Desenvolvimen-
to Regional (Lei 9.440/97), 
atualmente previsto para en-
cerrar-se em dezembro.

Conforme o texto apro-
vado, para continuarem se 
beneficiando do crédito pre-
sumido do Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI), empresas dessas re-
giões deverão realizar novos 
investimentos e pesquisas 
para o desenvolvimento de 
novos produtos ou novos 
modelos de produtos já exis-
tentes. O acordo favorece 
principalmente os estados da 
Bahia, de Pernambuco e do 
Ceará, que abrigam fábricas 
da Ford e da Fiat.

“É notório que o bene-
fício fiscal de natureza re-
gional vem promovendo sig-
nificativo desenvolvimento 
econômico e social no Nor-
deste desde 1997, por meio 
da instalação de modernos 
polos automotivos”, afirmou 
Kaefer.

Aprovada MP que cria 
incentivo ao setor automotivo

Da Agência Brasil

Da Agência Câmara

Foto: Jornal Contábil



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: : A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, CONSILTORIA, FATURAMENTO, ACOMPA-
NHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS SISTEMAS DE INFORMAÇÃO DA SAÚDE, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO 
DE BARRA DE SANTANA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@
gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Barra de Santana - PB, 23 
de Outubro de 2018 ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:00 horas do dia 07 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para locação de seguranças, destinados às festividades, que ocorrerão em praça pública deste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 24 de Outubro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de tachões, para atender as necessidades da 

STTP na melhoria do trânsito.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00036/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de 
Trânsito e Transportes Públicos 15 451 1025 2091 - Ações de melhotia no sistema de trânsito 
0000 - Recursos ordinários 3390.30 99 - Material de consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00158/2018 - 24.10.18 - INOPLASTIC INDUSTRIA E COMERCIO 
LTDA - R$ 11.188,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00036/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00036/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para aquisição de tachões, para atender as necessidades 
da STTP na melhoria do trânsito.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: INOPLASTIC INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - R$ 11.188,80.Campina Grande - PB, 
24 de Outubro de 2018

FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS 
- PROCON - DE CAMPINA GRANDE – PB

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD01.002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Adesão a Registro de Preço nº 
AD01.002/2018 que objetiva: aquisição de computadores tipo estação de trabalho desktop, impres-
soras e outros materiais de consumo e permanente de informática da ata de registro de preços nº 
011/2018 da secretaria municipal de saúde de Campina Grande, gerada do pregão presencial n° 
16.366/2018, para atender as necessidades do Fundo Municipal De Defesa Dos Direitos Difusos 
- PROCON - Campina Grande – PB.RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: TEC 
MIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 171.437,78Campina Grande - PB, 24de 
outubro de 2018. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador Executivo doFundo 
Municipal de Defesa dos Direitos Difusos - Procon de Campina Grande – Pb.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00005/2018, 
para o dia 30 de Outubro de 2018 às 13:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 24 de Outubro de 2018.
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00026/2018, cujo o objetivo Aquisição de fardamento para alunos da rede municipal de educação 
e outras secretarias pertencente ao município de Curral velho-PB. Sendo considerada INABILITADA a 
empresa SPORT ́S MAGAZINE LTDA -  CNPJ:  04.826.424/0001-60. Abre-se vista aos interessados 
do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral Velho - PB, 24 de Outubro de 2018.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

NOTIFICAÇÃO PARA CONTINUIDADE DE EXECUÇÃO DE OBRA 
A Prefeitura Municipal de Dona Inês, através de seu Prefeito NOTIFICA a Firma: CONSTRUTORA 

EDFFICAR EIRELI ME - SÍTIO PASSAGEM DE CASTRO, S/N - ZONA RURAL - MULUNGÚ - PB, 
CNPJ nº 17.440.965/0001-06, Vencedora da Tomada de Preços nº 004/2015,Contrato nº077/2015,  
cujo objetivo é a Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de im-
plantação do aterro sanitário simplificado da cidade de Dona Inês/PB, do abandono da execução da 
obra pela mencionada empresa, a qual se encontra paralisada e inacabada, sem qualquer justificativa 
por parte da empresa contratada, conforme relatório de acompanhamento do engenheiro fiscal desta 
Prefeitura. Diante do exposto, fica a empresa notificada para no prazo de 05 (cinco) dias continuar 
a execução da obra, sob pena de rescisão contratual, nos termos do art. 78, V, da Lei nº 8.666/93.

Publique-se.
Dona Inês/PB, 24 Outubro de 2018.

JOÃO IDALINO DA SILVA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS (CARRO-PIPA) COM MOTORISTA, COM CAPACI-

DADE DE TRANSPORTE DE 7M³ DE ÁGUA, PARA DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL PARA 
ATENDER À ESTA EDILIDADE E A POPULAÇÃO ATINGIDA PELA ESTIAGEM DO NOSSO 
MUNICÍPIO.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00042/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO 
AMBIENTE 02012.18.544.1028.2050 - ABASTECIMENTO DE AGUA ATRAVES DE CARROS PIPA 
3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA FISICA 001. VIGÊNCIA: 158 (cento 
e cinqüenta e oito) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00242/2018 - 24.10.18 - MARICELIA PAULINO DE OLIVEIRA - R$ 40.000,00; CT Nº 00243/2018 
- 24.10.18 - PAULO CEZAR GOMES DA ROCHA - R$ 40.000,00; CT Nº 00244/2018 - 24.10.18 - 
LUIS CLAUDIO ELEUTERIO BATISTA - R$ 40.000,00; CT Nº 00245/2018 - 24.10.18 - LEANDRO 
BATISTA SALES - R$ 40.000,00; CT Nº 00246/2018 - 24.10.18 - ALFREDO MOTA DE OLIVEIRA 
NETO - R$ 40.000,00; CT Nº 00247/2018 - 24.10.18 - JOSENILDO DOS SANTOS SILVA - R$ 
40.000,00; CT Nº 00248/2018 - 24.10.18 - ANTONIO DINIZ - R$ 40.000,00; CT Nº 00249/2018 - 
24.10.18 - MATHEUS CARLOS BASILIO DA SILVA - R$ 40.000,00; CT Nº 00250/2018 - 24.10.18 
- LUCIANO BATISTA SALES - R$ 40.000,00; CT Nº 00251/2018 - 24.10.18 - LEOMARCOS SOA-
RES BRITO ROCHA - R$ 40.000,00; CT Nº 00252/2018 - 24.10.18 - JOAO ANTONIO DA COSTA 
GONÇALVES - R$ 40.000,00; CT Nº 00253/2018 - 24.10.18 - MARCOS URQUIZA HERCULANO 
- R$ 40.000,00; CT Nº 00254/2018 - 24.10.18 - FRANCISCO DE ASSIS TARGINO - R$ 40.000,00; 
CT Nº 00255/2018 - 24.10.18 - INACIO LAERCIO ELEUTERIO BATISTA - R$ 40.000,00; CT Nº 
00256/2018 - 24.10.18 - LEANDRO SILVA LIMEIRA - R$ 40.000,00; CT Nº 00257/2018 - 24.10.18 
- MANUEL GOMES ROCHA - R$ 40.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00043/2018. OBJETO: Contratação de empresa especiali-
zada para a realização de Exames de Endoscopia para atendimento aos pacientes da Rede Pública 
Municipal de Saúde deste Município. ABERTURA: 10/09/2018 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: 
Licitação Deserta. DATA: 23/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para a realização de Exames de Endoscopia para atendimento aos pacientes da 
Rede Pública Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Esperança - PB, 23 de Outubro de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 01 (Um) veículo do 
tipo Van com capacidade Mínima de 11 pessoas sendo 01 cadeirantes + 09 passageiros sentados + 
01 motorista, destinado aos trabalhos da secretaria de Saúde deste Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 23 de Outubro de 2018
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de MATERIAL DE 
LIMPEZA para o Município, mediante solicitação e entrega parcelada, em atendimento as demandas 
operacionais deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 23 de Outubro de 2018
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 014/2018

O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP, inscrito no 
CNPJ: sob o nº 40.955.403/0001-09, através de seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados que fará licitação na Modalidade Pregão  Eletrônico para Sistema de Registro de 
Preços, do tipo Menor Preço por item, cuja a finalidade é Contratação de empresa especializada em 
fornecimento de Material de construção, para atender as necessidades deste Instituto, tendo início 
de acolhimento das Propostas dia: 26/11/2018 e a abertura de propostas no dia 08/11/202018 às 
09:00 hrs. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site www.licitacoes-e.com.br, e nos sites www.ipmjp.pb.gov.br, http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes, tce.pb.gov.br (Mural Licitações). Consultas com o Pregoeiro e sua Equipe de 
Apoio, no horário de 8:00 às 17:00 horas, no Fone: (83) 3222-1545/3222-1005, Ramal 224 e 207.

JOÃO CARLOS  DE OLIVEIRA LEÃO
Pregoeiro – IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

ABERTURA DA 3ª e 4ª SESSÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA N.º 04-001/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE 03 (TRÊS) EMPRESAS PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE PUBLICIDADE E PROPAGANDA, COMPREENDENDO O CONJUNTO DE ATIVIDADES REA-
LIZADAS INTEGRADAMENTE QUE TENHA POR OBJETIVO O ESTUDO, O PLANEJAMENTO, A 
CONCEITUAÇÃO, A CONCEPÇÃO, A CRIAÇÃO, A EXECUÇÃO INTERNA, A INTERMEDIAÇÃO E A 
SUPERVISÃO DA EXECUÇÃO EXTERNA E A DISTRIBUIÇÃO DE PUBLICIDADE AOS VEÍCULOS 
E DEMAIS MEIOS DE DIVULGAÇÃO, COM O OBJETIVO DE PROMOVER A VENDA DE BENS 
OU SERVIÇOS DE QUALQUER NATUREZA, DIFUNDIR IDÉIAS, PRINCÍPIOS, INICIATIVAS OU 
INSTITUIÇÕES OU INFORMAR O PÚBLICO EM GERAL.

PROCESSO: 2018/002905 da SECOM.
DATA DA 3 ª SESSÃO: 06/11/2018
HORÁRIO DE ABERTURA DA 3ª SESSÃO: 09:30 horas.
NÃO HAVENDO O INTERESSE, POR PARTE DAS LICITANTES, EM OBSERVAR O PRAZO 

PARA INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS ADMINISTRATIVOS, FICAM AS MESMAS DESDE JÁ 
CONVOCADAS A PARTICIPAREM DA 4ª SESSÃO.

DATA DA 4 ª SESSÃO: 06/11/2018
HORÁRIO DE ABERTURA DA 4ª SESSÃO: 14:00 horas.
Local: Sede da Comissão Permanente de Licitação, situada à Rua Diógenes Chianca, 1777, 

Água Fria, João Pessoa/PB
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou http://transparencia.joaopessoa.

pb.gov.br/licitacoes.
João Pessoa (PB), 24 de outubro de 2018.

Fernanda Svendsen
Presidente da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00084/2018 DE 03.10.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços de reformas em 3(três) colégios deste Município, con-

forme prevista na Cláusula Terceira do contrato 00084/2018, que fica acrescido em 9% (nove por 
cento) o equivalente a R$ 7.120,93 (sete mil cento e vinte reais e noventa e três centavos) alterando 
para R$ 83.201,09 (oitenta e três mil duzentos e um reais e nove centavos).

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 19.10.2018.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e:B & F EDIFICARE ENGE-

NHARIA LTDA..

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: Aquisição de 
02(dois) veículos 0km, para atender as necessidades da Secretaria de Educação deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Cavalcanti Primo Veículos 
Ltda - R$ 54.700,00.

Mataraca - PB, 24 de Outubro de 2018
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00028/2018. OBJETO: Aquisição de 02(dois) Veículos 0km, 

para Atender as Necessidades da Secretaria de Educação Deste Município. NOTIFICAÇÃO: Con-
vocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura 
do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Cavalcanti Primo Veículos Ltda - CNPJ 09.127.069/0001-55. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 25 de Outubro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00044/2018, para o dia 31 
de Outubro de 2018 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Cândido de 
Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. 

Paulista - PB, 23 de Outubro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de serviços de manutenção de 
equipamentos odontológicos e medico hospitalares com reposição de peças nos equipamentos 
das UBS, CEO e Hospital Municipal, ambos pertencentes ao Município de Paulista/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 24 de Outubro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
GABINETE DO PRESIDENTE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO N° 02/2018
CONTRATO Nº 004/2018.

PARTES: CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL e POSTO OSEAS MARTINS FERREIRA.
OBJETO: O presente Termo Aditivo consiste na alteração do preço Gasolina Comum, de R$ 

4,19 para R$ 4,74, em virtude do aumento nacional de combustíveis, com objetivo de manutenção 
do equilíbrio econômico-financeiro inicial do contrato.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Dar-se-á alteração contratual, nos termos do Art. 65, II, “d” c/c Art. 
65, § 8° da Lei 8.666/93, para reajuste de preços constantes da Proposta de Preços, com objetivo 
de manutenção do equilíbrio econômico-financeiro inicial do contrato.

Pombal - PB, 08 de Outubro de 2018.
ROGÉRIO MARTINS DE ARRUDA

Presidente 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO 

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00094/2015

EXTRATO DO 05 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 00094/2015, nos termos do art. 57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 30/03/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e CONSTRUTORA ABSO-

LUTE LTDA- ME, inscrito no CNPJ sob nº 10.785.333/0001-27 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 01 de agosto de 2018.

Francisco André Alves
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 11:00 horas do 
dia 08 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO DE FORMA 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA PREFEITURA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.
prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 24 de Outubro de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas 
do dia 08 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E 
CORRETIVA COM FORNECIMENTO DE PEÇAS ORIGINAIS E GENUINAS DESTINADAS AOS 
VEICULOS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-
1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 24 de Outubro de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00010/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00010/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO 
DE FORMA PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA PREFEITURA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ANTONIO A AMARAL JUNIOR ME - R$ 17.338,54.

Riacho de Santo Antonio - PB, 19 de Outubro de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO 

DE FORMA PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00010/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 
02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL 
02050.20.608.2001.2004 - ATIVIDADES DA AGROPECUARIA 02060.12.361.2005.2007 - MA-
NUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2058 - MANU-
TENCAO DA EDUCACAO COM RECURSOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DA EDUCACAO INFANTIL 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DE SAUDE 15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS 
DIVERSOS PROGRAMAS 02090.08.244.2018.2028 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ACAO 
SOCIAL 02090.08.244.2018.2047 - ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL REC. DE PROG. FEDERAIS 
02100.15.122.2019.2029 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOL-
VIMENT URBANO 3390.30.0000 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00100/2018 - 19.10.18 - ANTONIO A AMARAL JUNIOR ME - R$ 17.338,54.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº. 00004/2018
Retificação de aviso de resultado de habilitação - Tomada de Preços Nº. 00004/2018, publicado 

no dia 24 de outubro de 2018, página 30 do Diário Oficial do Estado/PB, página 26 do Jornal A 
União/PB e página 01 do Jornal Oficial do Município n° 043.

Onde se Lê: (...) O Presidente ainda informa que não havendo interposição de recursos a abertura 
dos Envelopes de Proposta de Preços será realizada no dia 01 de novembro de 2018, às 08:00hs.

LEIA-SE: (...) O Presidente ainda informa que não havendo interposição de recursos a abertura 
dos Envelopes de Proposta de Preços será realizada no dia 01 DE NOVEMBRO DE 2018, ÀS 
10:00HS.

Santa Luzia/PB, 24 de outubro de 2018.
EVERALDO MARTINS DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

ANÁLISE DE RECURSOS FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 017/18

OBJETO: Execução dos serviços de implantação de abastecimento de água nas comunidades de 
Maraú de Baixo e Guaribas, localizadas na Zona Rural deste Município. EMPRESA RECORRENTE 
1: Montbravo Construções e Serviços Eireli - EPP, contra a desclassificação de sua proposta e a 
classificação da empresa MJC Construções Ltda. - EPP. A Comissão Permanente de Licitação 
comunica que, após análise do recurso administrativo interposto pela recorrente 1, entende pelo 
conhecimento do mesmo e, no mérito, julgar-lhe procedente parcialmente - recurso deferido parcial-
mente; em decorrência, a licitante MJC Construções Ltda. - EPP passa, no certame, a condição de 
desclassificada. EMPRESA RECORRENTE 2: Planeng Engenharia Ltda. - ME, contra a desclassifi-
cação de sua proposta. A Comissão Permanente de Licitação comunica que, após análise do recurso 
administrativo interposto pela recorrente 2, entende pelo conhecimento do mesmo e, no mérito, 
julgar-lhe improcedente - recurso indeferido. Maiores informações e vistas ao processo, poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 23 de outubro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00014/2018, que objetiva: Execu-
ção dos serviços de reforma e ampliação de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Minervino 
Miranda; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: FM 
SERVICOS LTDA - ME - R$ 149.882,60.

Sapé - PB, 22 de Outubro de 2018
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução dos serviços de reforma e ampliação de unidade escolar, neste Município 

- EMEIEF Minervino Miranda.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00014/2018.
DOTAÇÃO: Convênio nº 588/2017 - Secretaria de Estado da Educação e Recursos Próprios do 

Município de Sapé: 06.00 - Secretaria de Educação, Cultura, Esportes e Lazer 12.361.3004.1013 - 
Construir/Reformar/Ampliar unidades Escolares - Convênio 12.361.3004.1022 - Construir/Reformar/
Ampliar Unidades Escolares - MDE 4490.51.01 - Obras e Instalações

VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sapé e:
CT Nº 00099/2018 - 22.10.18 - FM SERVICOS LTDA - ME - R$ 149.882,60

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL n. 013/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, CONVOCA a empresas: A COSTA CO-
MERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA/CNPJ sob o nº 02.977.362/0001-
62, para assinatura do Contrato proveniente  do Pregão Presencial nº 013/2018, no prazo de 02 
(dois) dias corridos. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará na decadência do Direito 
de Contratar com a Prefeitura de São José dos Ramos. Maiores informações no setor de licitações, 
situado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de 
expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 24 de Outubro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 088/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08 de 

novembro de 2018 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição parcelada de materiais 
de construção em geral, elétricos, hidráulicos, gessos, postes metálicos, EPI e insumos para aten-
der as necessidades da Prefeitura Municipal de Sousa/PB, sob o regime de registro de preços, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do 
edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, 
mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa – PB, 24 de outubro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 15 de Outubro de 2018. 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO DA PARAÍBA, no 

uso de suas atribuições legais,  
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00037/2018, que obje-

tiva: Aquisição de Unidade Móvel de Saúde, Veículo de Transporte Sanitário (Com Acessibilidade - 1 
Cadeirante) para a Secretaria Municipal de Saúde de São José de Espinharas/PB, conforme Proposta 
Nº. 11418.606000/1180-02; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 

- UNIDAS VEICULOS E SERVICOS LTDA.
CNPJ: 02.323.033/0001-06.
Valor: R$ 249.000,00. 
 Publique-se e cumpra-se. 

 ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018 

OBJETO: Aquisição de Unidade Móvel de Saúde, Veículo de Transporte Sanitário (Com Aces-
sibilidade - 1 Cadeirante) para a Secretaria Municipal de Saúde de São José de Espinharas/PB, 
conforme Proposta Nº. 11418.606000/1180-02.  

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO DA PA-
RAÍBA, no uso das atribuições que lhe foram conferidas através do Decreto nº 036, de 08/01/2018, 
e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E:   
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00037/2018, que objetiva: 

Aquisição de Unidade Móvel de Saúde, Veículo de Transporte Sanitário (Com Acessibilidade - 1 
Cadeirante) para a Secretaria Municipal de Saúde de São José de Espinharas/PB, conforme Proposta 
Nº. 11418.606000/1180-02; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 

- UNIDAS VEICULOS E SERVICOS LTDA.
CNPJ: 02.323.033/0001-06.
Valor: R$ 249.000,00.  

São José de Espinharas - PB, 15 de Outubro de 2018.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Unidade Móvel de Saúde, Veículo de Transporte Sanitário (Com Aces-
sibilidade - 1 Cadeirante) para a Secretaria Municipal de Saúde de São José de Espinharas/PB, 
conforme Proposta Nº. 11418.606000/1180-02. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2018. 
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.051 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 

10.301.3006.1048 - AQUISIÇÃO DE UMA UNIDADE MÓVEL DE SAÚDE - 4490.52 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 13701/2018 

- 16.10.18 - UNIDAS VEICULOS E SERVICOS LTDA - R$ 249.000,00.
São José de Espinharas - PB, 16 de Outubro de 2018.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

UNIDAS VEICULOS E SERVICOS LTDA
GERLINDO WANDERLEY LOPES

CPF: 094.922.914-87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
1ª CONVOCAÇÃO

Indústria Alimentícia Três de Maio S.A - CNPJ: 09.212.234/0001-77
Edital de Convocação - Assembleia Geral Extraordinária

A Presidente, em conformidade com a Legislação e o Estatuto Social da Indústria Alimentícia 
Três de Maio S.A, CNPJ nº 09.212.234/0001-77, no uso das atribuições conferidas pelo Estatuto 
Social, convoca os senhores acionistas para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária que 
se realizará em sua sede social na Praça João Pessoa, 34, Centro, Belém/PB, no dia 31 de outubro 
de 2018, em primeira convocação às 09h00min, com a presença de 2/3, no mínimo, dos acionistas, 
a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: AGE - I – Reforma do Estatuto Social; e 
II – Outros assuntos de interesse da sociedade. Belém/PB, 22 de outubro de 2018.

Aline Barbosa de Lima - Presidente

COMARCA DE ARARUNA. 2ª VARA. EDITAL DE INTIMAÇÃO AO CÍVEL. PRAZO: 30 DIAS. 
PROCESSO: 0000687-82.2009.815.0061. AÇÃO: MONITÓRIA. O MM. Juiz de Direito da Vara supra, 
em virtude de lei, etc. FAZ SABER a todos que venham a se interessar que tramita nesta comarca 
uma Ação Monitória nº 0000687-82.2009.815.0061, tendo como autor o BANCO DO NORDESTE 
DO BRASIL S/A, em face de RAMON MACHADO TEIXEIRA-ME, CNPJ: 08.101.662/0001-60. 
Diante do exposto, determinou a MM. Juíza em substituição a intimação do demandado a fim de 
que pague o valor de R$ 32.342,04 (trinta e dois mil, trezentos e quarenta e dois reais e quatro 
centavos), no prazo de 15 dias, ficando advertido que, em caso de revelia, será nomeado curador 
especial. Dado e passado no dia de hoje, 10/10/2018, Araruna-PB. Eu, Técnico Judiciário, o digitei. 

CLARA DE FARIA QUEIROZ
Juíza de Direito em Substituição.

SANTANA COMERCIO DE MOVEIS EIRELI - ME - CNPJ/CPF Nº  09.124.901/0001-60 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2706/2018 em João Pessoa, 25 de setembro de 2018 -  Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Fabricação de Móveis de madeira - Bayeux/PB Na(o) AVENIDA LIBERDADE - Nº 
1770 Município: BAYEUX - UF: PB. Processo: 2017 -006297/TEC/LO-5448.

Talmany Andrade Dantas, CPF - 036479014-82 torna público que requereu a SEMAPA- Secretaria 
do Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença  de instalação LI,   R.5-  a construção 
de um prédio com 05 (cinco) pavimentos , localizada na Rua Virginia Maria Nogueira  Pimentel s/n 
na quadra 07, lote 05, Loteamento Bela Vista II, Intermares, Cabedelo-PB

CENTER AUTOMOTIVO DAVI DM LTDA, torna publico que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio 
Ambiente a Licença de Instalação para : COMERCIO A VAREJO DE PNEUMATICOS E CAMARAS 
DE AR, SERVIÇOS DE ALINHAMENTO E BALANCEAMENTO DE VEICULOS AUTOMOTORES E 
COMERCIO A VAREJO DE PEÇAS E ACESSÓRIOS NOVOS PARA VEÍCULOS AUTOMOTORES, 
situado a Avenida Presidente Tancredo  Neves, 1146, Ipês, CEP: 58.028-840 – João Pessoa-PB.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 25 de outubro de 2018  26
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